
Айнур Касенова

П
овышение заработной платы гос-
служащим корпуса «А» крайне 
скептически воспринимается обще-

ственностью, считает Динара Нурушева, 
вице-президент Казахстанского центра 
гуманитарно-политической конъюнкту-
ры. Эта инициатива должна заставить за-
думаться многих о необходимости более 
критично и требовательно относиться к 
деятельности госслужащих корпуса «А». 
«Повышение зарплаты указывает на воз-
ложенную на них надежду и, самое глав-
ное, ответственность», – отмечает г-жа 
Нурушева.

К аналогичному мнению склоняется 
политолог Максим Казначеев. По его сло-
вам, повышение зарплаты следует расце-
нивать как своеобразный аванс госслу-
жащим. Органы власти рассматривают 
данную инициативу как гарантию того, 
что среднее звено чиновников не будет 
участвовать в различных коррупционных 
схемах. «Однако, вероятнее всего, что 
аванс так и останется авансом. Ведь при-
быль от участия в тех или иных коррупци-
онных сделках значительно выше той, что 
слуга народа будет получать ежемесячно. 
Образно говоря, повысится лишь цена во-
проса участия чиновника в махинациях», 

– говорит эксперт. Чиновникам корпуса 
«А» будет попросту невыгодно участвовать 
в мелких коррупционных правонаруше-
ниях. 

Мировой опыт показывает, что един-
ственный способ сокращения масштабов 
коррупции – это ограничение количества 
контролирующих и надзорных функ-
ций, закрепленных за государственными 
структурами, и повышение прозрачности 
их работы, поясняет г-н Казначеев. 

Вместе с тем, по мнению политолога 
Талгата Мамырайымова, разговоры о не-
обходимости усилить борьбу с коррупци-
ей не беспочвенны. В настоящее время 
авторитет власти очень низок среди казах-
станцев. Согласно некоторым соцопросам, 
нашей государственной власти полностью 
доверяют около 11% граждан. Такие пока-
затели просто катастрофичны и чреваты 
большими проблемами для будущего стра-
ны. «То есть казахстанское общество изме-
нилось и уже не является таким аполитич-
ным, каким оно было в советское время», 
– говорит эксперт. Поэтому в ближайшей 
перспективе, видимо, будет усилена борь-
ба с коррупционными преступлениями в 
государственных органах. Для большего 
эффекта, поддержания обратной связи с 
общественным мнением, соответствен-
но, будут обнародоваться и широко осве-

щаться результаты данной работы. Кроме 
того, стремление избежать социального 
возмущения и конфликтов является не-
обходимой задачей для президента стра-
ны в процессе преемственности власти. 
Этому процессу не должны мешать воз-
можные инспирирования различных про-
тестных выступлений. «Вероятно, именно 
этими приведенными обстоятельствами 
обусловлены указания главы государства 
работникам корпуса «А» быть слугами на-
рода, о необходимости власти работать во 
благо простого народа, защиты его инте-
ресов, об акимах во главе тендерных ко-
миссий», – отмечает г-н Мамырайымов. 

Касательно последнего поручения по-
нятно, что тем самым увеличивается 
личная ответственность акимов за про-
веденные тендеры и возможную их кор-
рупционную составляющую. По мнению 
политолога, теперь следует ожидать рас-
ширения прозрачности любимой казах-
ской игры – тендеров. В связи с этим по-
вышение зарплаты сотрудников корпуса 
«А» представляется необходимой мерой, 
которая может стать механизмом предот-
вращения коррупции, поскольку нельзя 
исключать того, что многие представите-
ли этой структуры будут работать честно. 
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Приличная заработная плата в таком слу-
чае может стать хорошим подспорьем. Тем 
более что в последнее время видно, как в 
государственные органы некоторые люди 
идут работать во благо государства и об-
щества. Причем в их числе есть и те, кото-
рые уже прилично обеспечили себе мате-
риальный достаток, в том числе и за счет 
государственных денег, говорит эксперт.

По-видимому, намерение повысить 
оплату труда госслужащих корпуса «А» 

было заложено еще до сентября, так как 
эту меру нужно было закрепить на уров-
не государственного бюджета. В целом 
на корпус «А» возлагают большие надеж-
ды, в том числе и наш президент. Неслу-
чайно глава государства недавно заявил 
о необходимости пересмотра процесса 
подготовки и повышения квалифика-
ции госслужащих, системы конкурсно-
го тестирования. Помимо этого наме-
реваются ввести в госорганах институт 
советников по этике. Также придается 
большое значение прекращению прак-

тики миграции команд вслед за своими 
перемещаемыми по служебной лестнице 
шефами. Поэтому думается, что в три ме-
сяца совершенствование нашей госслуж-
бы вряд ли уложится. С другой стороны, 
понятно, что все меры по повышению эф-
фективности и качества казахстанской 
госслужбы широко и в основном поло-
жительно освещаются в целях развития 
авторитета власти и доверия к ней среди 
казахстанцев.

«Однако об итогах совершенствования 
государственной службы говорить пока 

рано, речь идет скорее об определенном 
доверии со стороны главы государства, 
тогда как результаты нам еще предсто-
ит наблюдать», – отмечает г-жа Нуруше-
ва. Вместе с тем, по мнению политолога 
Максима Казначеева, агентству по делам 
государственной службы следует учиты-
вать профили служащих в их тестиро-
вании. Специфика работы чиновников 
отличается от ведомства к ведомству. И, 
соответственно, в тестирование госслу-
жащих должны быть внесены нюансы, 
связанные со специализацией исполняе-
мой функции. «На данный момент суще-
ствующие инструменты не предполагают 
оценку профпригодности служащего. К 
сожалению, реформа административно-
го корпуса не учитывает этого нюанса и 
носит больше формальный характер», – 
отмечает эксперт.

// АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЙБАТЫР ЖУМАГУЛОВ

назначен председателем правления 

АО «Жилстройсбербанк»

АЛАСТЭР ФЕРГЮСОН, 

ЕРЖАН ЖАНГАУЛОВ

избраны в совет директоров АО «Раз-

ведка Добыча «КазМунайГаз»

БАКЫТЖАН 

АБДИРАЙЫМ

назначен председателем совета ди-

ректоров АО «Казахстан инжини-

ринг» 

ЕРМЕК МАЖЕКЕНОВ

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров АО «На-

копительный пенсионный фонд 

«<лар=мiт»

КАЙРАТ 

АБДРАХМАНОВ

чрезвычайный и полномочный по-

сол Республики Казахстан в Респу-

блике Австрия, постоянный пред-

ставитель Республики Казахстан 

при международных организациях 

в городе Вене назначен чрезвычай-

ным и полномочным послом Респу-

блики Казахстан в Республике Сло-

вения по совместительству

КОЗЫ-КОРПЕШ 

КАРБУЗОВ

назначен президентом АО «Центр 

военно-стратегических исследова-

ний»

МАГЗУМ 

МИРЗАГАЛИЕВ

назначен вице-министром нефти и 

газа РК

МАРАТ КОЛКОБАЕВ

назначен заместителем председате-

ля КНБ РК

НУРБИБИ 

НАУРЫЗБАЕВА

досрочно прекратила полномочия 

председателя правления АО «Жил-

стройсбербанк»

ШОЛПАН АЙНАБАЕВА

избрана независимым директором 

АО «НГСК КазСтройСервис»

МАЖИЛИС 
ОДОБРИЛ 
БЮДЖЕТ

Бюджетная политика в среднесрочном 

периоде будет направлена на обеспечение 

сбалансированности государственных фи-

нансов. Об этом на пленарном заседании 

мажилиса сказал премьер-министр РК Серик 

Ахметов. «Проект республиканского бюд-

жета осуществлялся в соответствии с новой 

концепцией новой бюджетной политики, 

утвержденной главой государства… Из-за 

продолжающегося кризиса в мировой эконо-

мике будут продолжены меры контрциклич-

ного регулирования экономики для обеспече-

ния параметров социально-экономического 

развития на запланированном уровне», – от-

метил Серик Ахметов. Депутаты мажилиса в 

ходе пленарного заседания одобрили Закон 

«О республиканском бюджете на 2014-2016 

годы». Как сообщил министр экономики и 

бюджетного планирования Ерболат Досаев, 

в принятом проекте предусматривается, что 

в 2014 году поступления в бюджет составят 

5 760,7 млрд тенге с ростом к бюджету 2013 

года на 532,3 млрд тенге. В 2015 году доход со-

ставит 6 229,6 млрд тенге с ростом к прогнозу 

2014 года на 468,9 млрд тенге. В 2016 году – 

6 873,4 млрд тенге с ростом к прогнозу 2015 

года на 643,8 млрд тенге. Расходы в 2014 году 

запланированы в объеме 6 703,1 млрд тенге с 

ростом к плану 2013 года на 604,1 млрд тен-

ге. В 2015 году – 7 207,2 млрд тенге с ростом 

к прогнозу расходов 2014 года на 504,1 млрд 

тенге. В 2016 году – 7 836,9 млрд тенге или на 

629,7 млрд тенге больше прогноза расходов 

2015 года. Дефицит бюджета в трехлетнем 

периоде будет составлять: в 2014 году – 942,4 

млрд тенге или 2,4% к ВВП; в 2015 году – 977,7 

млрд тенге или 2,2% к ВВП; в 2016 году – 963,5 

млрд тенге или 1,9% к ВВП. (kapital.kz)

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Денежная прививка...

Динара Куатова

1
750 жителей Западно-Казахстанской 
области обеспечат работой в рамках 
«Карты индустриализации». Об этом 

на пресс-конференции в Службе централь-
ных коммуникаций сообщил аким регио-
на Нурлан Ногаев. На проекты индустриа-
лизации ЗКО будет затрачено 257 млрд 
тенге. Ожидается, что запуск этих объек-
тов позволит создать 1750 новых рабочих 
мест, отметил аким. Глава области также 
проинформировал, что в 2014 году плани-
руется запустить пять производственных 
предприятий. В настоящий момент в ЗКО 
из 30 действующих 21 предприятие вы-
шло на 50- и 100-процентные проектные 
мощности.

В рамках программы «Дорожная карта 
бизнеса-2020» за три года в ЗКО одобрено 
25 инвестиционных проектов на общую 
сумму 37,6 млрд тенге. «В Западном Казах-
стане зарегистрировано порядка 45 тыс. 
объектов МСБ. Из них ведут активную ра-
боту 26 тыс. объектов, где работают около 
91 тыс. человек. На сегодняшний день в 
области в сфере МСБ произведено продук-
ции на 203 млрд тенге», – проинформиро-
вал глава области. 

По мнению акима Западно-
Казахстанской области, сложности, кото-
рых опасаются в связи с интеграционными 
процессами на евразийском пространстве, 
отечественным производителям можно 
минимизировать. «Сейчас ходит очень 
много разговоров о том, что в рамках Та-
моженного союза и при запуске Единого 

экономического пространства нашим 
производителям придется туго. Но наши 
бизнесмены не сидят сложа руки. К при-
меру, сейчас ТОО «Crown Батыс» под сво-
им брендом поставляет охлажденное мясо 
в Москву. До конца года планируется от-
править на экспорт около 330 тонн мяса», 
– отметил Нурлан Ногаев.

Кроме того, предприятия региона за-
нимаются поставкой свинины в россий-
ские города Самару и Оренбург. По ито-
гам прошлого года товарооборот между 
приграничными районами Западно-
Казахстанской области с Российской Феде-
рацией составил 10 млрд тенге. При этом 
товаров на 9 млрд тенге было экспортиро-
вано в РФ.

Между тем доля ВВП области в респу-
бликанский бюджет составляет около 
5,6%, продукты производства – 9%, про-
дукты сельского хозяйства – 4,7%. По по-
казателям 2012 года область внесла в ре-
спубликанский бюджет около 218 млрд 
тенге. ЗКО пополнила Национальный 
фонд страны на 253 млрд тенге.

Вместе с тем, отметил Нурлан Ногаев, 
показатели внутреннего регионального 
продукта области выше республиканских 
показателей в 1,5 раза. «По итогам 2012 
года показатель регионального продукта 
составил 1 трлн 700 млрд тенге. Это на 
душу населения составляет 2 млн 800 тыс. 
тенге, что выше республиканского показа-
теля в 1,5 раза», – сказал он. 

Также спикер подчеркнул, что 99% га-
зового конденсата и 47% газа производит-
ся в Западно-Казахстанской области.

Нурлан 
Ногаев: 
«Бизнесмены 
ЗКО не сидят 
сложа руки»

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Нурлан Ногаев 

Окончил Московскую государственную академию нефти и газа им. И. Губкина, Казахскую государственную академию управления, Московский государственный институт
«Университет международных отношений» МИД России, по специальности – горный инженер, экономист-международник, мастер делового администрирования, владеет
русским, турецким, английским языками. 
Трудовую деятельность начал электромонтером станции Кандагач Октябрьска Актюбинской области.
В 1993 – 1995 – старший эксперт по нефтепродуктам, начальник отдела, генеральный директор ТОО «Гили - Паскер», Москва.
В 1995 – 1996 – заместитель генерального директора малого предприятия «Отрар Лтд», г Алматы.
С 1996 по 2006 – инженер по маркетингу, начальник отдела маркетинга, продаж нефти и нефтепродуктов, генеральный директор ТОО «Казахтуркмунай».
С февраля по август 2006 года был исполнительным директором АО «Национальная компания «КазМунайГаз».
С августа 2006 года работал директором Департамента нефтяной промышленности Министерства энергетики и минеральных ресурсов Республики Казахстан.
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Чулпан Гумарова

В 
структуре экономики Казахстана 
ежегодно возрастает доля добываю-
щей промышленности, что может 

привести к ее однобокому развитию и 
снижению общей конкурентоспособно-
сти казахстанской экономики.

Но при этом добывающая промышлен-
ность в нашей стране является потреби-
телем продукции и услуг предприятий, 
относящихся к другим секторам экономи-
ки, и тем самым способствует обеспече-
нию макроэкономической стабильности 
и модернизации экономики республики.

Основными потребностями нефтега-
зового сектора являются продукты маши-
ностроительных заводов и комбинатов, 
которые за последний период получили 
в Казахстане значительное развитие. Так, 
по информации Павла Беклемишева, ге-
нерального директора АО СП «Белкамит», 
20% ВВП КазССР приходилось на маши-
ностроительную отрасль. Этот показа-
тель обеспечивали 3 тыс. предприятий, 
два из которых работали для нефтегазо-
вого комплекса страны. «Сегодня в Казах-
стане работающих предприятий в маши-
ностроительной отрасли около 300-350, 
но зато порядка 90 из их уже работают в 
области нефтегазового комплекса», – рас-
сказал г-н Беклемишев.

Конечно, как заметил г-н Беклемишев, 
машиностроение – это достаточно тяже-
лая отрасль, в которой нельзя разделить 
производство товаров только для нефте-

газового или горно-металлургического 
комплексов. «В нашей стране, конечно, 
есть узкоспециализированные предприя-
тия, но географическое положение Казах-
стана не предполагает производство мас-
совой и серийной продукции», – заметил 
Павел Беклемишев. По этим причинам 
наши предприятия достаточно диверси-
фицированы и ориентируются на рыноч-
ную ситуацию.

Реализуемые сегодня в Казахстане 
проекты требуют применения самых со-
временных стандартов. Так как у нас в 
стране в нефтегазовом секторе порой 
впервые в мире решаются различные 
технологические задачи, отечественные 
предприятия поняли, что нуждаются в 
международной сертификации произво-
димой продукции. Надо заметить, что все 
больше казахстанских производителей 
получают международные сертификаты 
на свою продукцию.

По мнению г-на Беклемишева, если 
местные не получают контракты с ино-
странными компаниями, то это неспособ-
ность самих компаний отстаивать свои 
права. На данном этапе, по оценке г-на 
Беклемишева, все больше отечественных 
предприятий готовы производить про-
дукцию со значительной степенью каче-
ства и скоростью выполнения заказов.

Одним из производств, продукция 
которого соответствует международ-
ным стандартам, является машино-
строительный завод «Белкамит». Это 
крупный казахстанский товаропроиз-

водитель, созданный в 1995 году в рам-
ках межгосударственной казахстанско-
американской «Программы совместного 
уменьшения угрозы». Компания объеди-
нила производственный опыт оборон-
ного завода – «Гидромаша» – и своих 
американских и европейских партнеров 
– производителей нефтяного оборудова-
ния, и оборонный завод был перепрофи-
лирован для производства гражданской 
продукции.

Другим крупным представителем, 
тесно сотрудничающим с нефтегазовыми 
компаниями, является АО «Петропавлов-
ский завод тяжелого машиностроения» 
(ПЗТМ). Это предприятие – одно из круп-
нейших в Казахстане по изготовлению 
оборудования для нефтегазодобываю-
щей, нефтегазоперерабатывающей, не-
фтехимической, химической, газовой, 
энергетической и других отраслей про-
мышленности на основе современных 
технологий в соответствии с междуна-
родными и государственными стандар-
тами.

ПЗТМ активно сотрудничает с ино-
странными компаниями. Партнерство с 
английской фирмой PFD и японской кор-
порацией JGC позволило сделать заводу 
большой шаг вперед по освоению произ-
водства современного теплообменного 
и емкостного оборудования. Реализация 
контрактов с JGC Corporation по рекон-
струкции Атырауского нефтеперераба-
тывающего завода и контракта с PFD по 
строительству завода второго поколения 

ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) при уча-
стии представителей данных компаний 
позволила ПЗТМ выступить на новый ка-
чественный уровень в проектировании 
и изготовлении оборудования по зару-
бежным стандартам ASME, TEMA и API. 
Предприятие поставляет оборудование 
для освоения месторождений, эксплуа-
тации и бурения нефтегазовых скважин 
ведущим казахстанским и иностранным 
предприятиям.

Не менее крупным предприятием, 
производящим оборудование для нефте-
газового сектора, является АО «Западно-
Казахстанская машиностроительная ком-
пания». Завод является одним из ведущих 
предприятий в Казахстане по разработке 
и производству высокотехнологичного 
оборудования.

В 1990 году, когда в Казахстане на-
чала активно развиваться нефтегазодо-
бывающая отрасль, предприятие было 
переориентировано на изготовление обо-
рудования для нефтепромыслов. За два 
десятилетия предприятию удалось до-
биться высокого качества производства 
продукции, подтвержденного сертифи-
катами ASME, ISO 9001:2000. В 2008 году 
завод занял первое место в региональном 
конкурсе «Алтын сапа», опередив многие 
предприятия машиностроительного ком-
плекса.

На данном этапе компания осваивает 
производство турбоблоков газоперека-
чивающих агрегатов. Кроме того, в на-
стоящее время завод разрабатывает и 

внедряет новые технологии, ускоряющие 
процесс изготовления изделий и повыше-
ния их качества.

АО «Усть-Каменогорский арматур-
ный завод» также является крупным по-
ставщиком для нефтегазовых компаний. 
Этот завод проектирует, разрабатывает, 
производит и осуществляет поставку 
трубопроводной арматуры, промысло-
вого оборудования для нефтегазовой от-
расли.

На заводе внедрена и сертифицирова-
на интегрированная система менеджмен-
та, одобренная компанией Lloyd's Register 
Quality Assuranсе. Она включает в себя 
систему качества, систему экологическо-
го менеджмента, систему охраны труда и 
промышленной безопасности по между-
народным стандартам ISO 9001, ISO14001 
и OHSAS 18001.

Сегодня, как заметил г-н Беклемишев, 
производство для нефти и газа не замыка-
ется на производстве специального обо-
рудования.

Для Казахстана, по мнению г-на Бекле-
мишева, наступает серьезный момент, и 
те средства, которые государство сегодня 
готово вложить в развитие промышлен-
ности в рамках следующей пятилетки 
реализации Программы форсированного 
индустриально-инновационного разви-
тия, будут потрачены уже с учетом уро-
ков, полученных в период реализации 
первого этапа программы. Благодаря это-
му реализация второго этапа программы 
будет более успешной.

В области нефтегазового 
комплекса РК работают 
порядка 90 предприятий
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Свыше 52 млн тенге может быть взы-

скано с акимата Алматы за несвоевремен-

ное исполнение решения суда о финан-

сировании строительства микрорайонов 

«Мамыр-5,6» по программе «Доступное 

жилье-2020». Об этом сообщил адвокат 

Руслан Анарбеков. Адвокат отметил, что 

согласно решению суда, вступившему в 

силу 2 октября, местный исполнительный 

орган обязан выплатить 52 млн тенге в 

сроки, установленные законом «Об испол-

нительном производстве». Добровольный 

срок исполнения составляет 5 календар-

ных дней со дня получения уведомления 

судебного исполнителя. В случае невыпла-

ты в течение 5 дней полумиллиарда тенге 

с должника будет взыскана исполнитель-

ская санкция в размере 10% от взысканной 

суммы, то есть 52 млн 109 тыс. 732 тенге 

могут быть изъяты из бюджета Алматы в 

республиканский бюджет. Однако, по сло-

вам юриста, об окончательных сроках вво-

да в эксплуатацию жилых домов говорить 

рано. По мнению Руслана Анарбекова, 

продолжительность работ на объектах со-

ставляет 5 месяцев. Адвокат сообщил, что 

чиновники утверждают, что жилье будет 

введено в конце этого года, а исполнитель 

говорит, что это нереально. Более того, по 

заявлению юриста, количество обманутых 

вкладчиков растет с каждым днем. Число 

вкладчиков увеличилось с 375 до 735 чело-

век за счет 360 участников пула домов за-

стройщика ТОО «Куаныш-С». Как сообща-

лось ранее, на прошлой неделе президент 

Казахстан Нурсултан Назарбаев поручил 

главе холдинга «Байтерек» Куандыку Би-

шимбаеву разобраться с ситуацией вокруг 

«Жилстройсбербанка». Глава правитель-

ства заявил, что из реализованных банком 

264 квартир ЖК «Айгерим» жилье не полу-

чил ни один человек и все стоят в очереди в 

акимате. Квартиры, по словам президента, 

достаются родственникам руководителей 

компании. После совещания с главой госу-

дарства 17 октября председатель «Байтере-

ка» инициировал увольнение Нурбиби Нау-

рызбаевой, занимавшей пост председателя 

ЖССБ. Бишимбаев сообщил, что «отныне 

будут учтены при распределении квартир 

такие факторы как отсутствие недвижимо-

сти и потребности в улучшении жилищных 

условий у потенциальных участников про-

граммы. То есть, если человек уже обеспе-

чен жильем, то, безусловно, его право уча-

ствовать в программе «Доступное жилье» 

будет менее приоритетным». Напомним, в 

конце 2011 года «Жилстройсбербанк» объ-

явил о начале приема заявлений на участие 

в пуле покупателей жилья в микрорайонах 

«Мамыр-5,6». Летом прошлого года участ-

ники пулов подтвердили платежеспособ-

ность и прошли процедуру распределения 

жилья. В мае 2013 года ожидалось заверше-

ние строительства жилого комплекса. Но в 

конце июня на сайте банка появилось сооб-

щение о том, что окончание строительства 

планируется в июле-августе текущего года. 

В канун наступления указанных сроков АО 

«Жилстройбанк», теперь уже со ссылкой 

на городской акимат и управление строи-

тельства по городу Алматы, вновь заявляет 

о переносе сроков ввода в эксплуатацию 

строительства. Было опубликовано офици-

альное сообщение, согласно которому «срок 

завершения строительства будет опреде-

лен акиматом после решения спорных во-

просов с компанией-застройщиком ТОО 

«АГС-Пласт» касательно финансирования 

объекта». Такое заявление вкладчики соч-

ли абсурдным. «Вопросы финансирования 

жилья решаются до начала строительно-

монтажных работ, а не после окончания 

сроков ввода жилья в эксплуатацию», – воз-

мущались вкладчики два месяца назад. 

Следствием затягивания сроков стал су-

дебный иск в отношении ТОО «АГС-Пласт». 

В суд на компанию-застройщика подало 

управление строительства. Вкладчики же 

в суде выступают как третьи лица. Помимо 

всего прочего, у владельцев квартир возни-

кает много вопросов относительно этаж-

ности жилого комплекса. В частности, на 

сайте ЖССБ указано, что ЖК «Мамыр-5,6» 

является индивидуальным проектом высо-

той 16 этажей с пристроенными объектами 

торгового и социально-бытового назначе-

ния. По словам вкладчика Юрия Лаптева, 

по сей день недостроенными остаются 

блоки Е3-4 и ДЗ-4. Несмотря на то, что эти 

сроки давно сорваны и у этих домов наи-

меньшая степень готовности, управление 

строительства в отношении данного за-

стройщика не инициирует никаких судеб-

ных разбирательств, подчеркнул вкладчик. 

Как оказалось, отдельного внимания за-

служивает и качество выполнения самих 

строительных работ. Исходя из многочис-

ленных жалоб вкладчиков банка, между 

пеноблоками при возведении внутренних 

перегородок отсутствует цементная клад-

ка, отделка кухни и санузла облицовочной 

плиткой выполнена лишь на половину вы-

соты стены. (kapital.kz)

НА АРЕНДНОЕ 
ЖИЛЬЕ ВЫДЕЛЕНО 
17 МЛРД ТЕНГЕ

За 9 месяцев текущего года в Казахстане 

введено в эксплуатацию 81,4 тыс. кв. метров 

арендного жилья. Это 1 тыс. 372 кварти-

ры, сообщил на заседании правительства 

вице-министр регионального развития РК 

Каирбек Ускенбаев. Планируется, что в 

текущем году для очередников арендного 

жилья будет построено 285 тыс. кв. метров 

жилья или 4 тыс. квартир. Всего на строи-

тельство арендного жилья для очередников 

в 2013 году предусмотрено 17,5 млрд тенге 

целевых трансфертов, проинформировал 

вице-министр. По его словам, на 1 октября 

регионам перечислено согласно графику 

13,8 млрд тенге, освоено 12,9 млрд тенге или 

94%. Стоит отметить, строительство аренд-

ного жилья предусмотрено государственной 

программой «Доступное жилье-2020». Ее 

операторами выступают «Жилстройсбер-

банк», «Казахстанская ипотечная компания» 

(КИК), ФНБ «Самрук-Казына». В рамках про-

граммы реализуется девять направлений. 

(kapital.kz)
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Аманжол Сагындыков

К
ак сообщил на прошлой неделе за-
меститель председателя Комитета 
автомобильных дорог Министерства 

транспорта и коммуникаций РК Сатжан 
Аблалиев, ведомство проверит данные по 
стоимости строительства дорог в Иране.

Как сообщалось ранее, мажилисмен 
Талгат Ергалиев озвучил депутатский 
запрос, в котором заявил, что одним из 
основных факторов, способствующих со-
вершению преступлений в сфере строи-
тельства, являются недостатки действую-
щей системы сметного нормирования, 
которое базируется на системе ценообра-
зования в строительстве, принятой еще в 
прошлом веке.

Именно на основе этих старых норм и 
расценок советского периода определяет-
ся сегодня стоимость объектов, финанси-
руемых за счет бюджетных средств, что 
привело к ситуации, когда в проектах стро-
ительства иногда стоимость строительно-
монтажных работ завышается на 15-20%.

При этом депутат привел пример: «1 км 
прокладки автомобильной дороги в Иране 
обходится в среднем в $600 тыс., строи-
тельство такого же участка дороги с ана-
логичными параметрами у нас обходится 
бюджету в среднем в $3,7 млн». 

«Информация о том, что в Иране стои-
мость одного километра дороги обходится 
в среднем в $600 тыс. нас заинтересовала. 
Мы свяжемся с иранскими коллегами и 
проверим эти данные», – прокомментиро-
вал запрос депутата Сатжан Аблалиев. При 
этом он отметил, что, сравнивая стоимость 
строительства в разных странах, нужно 
учитывать в первую очередь категорий-
ность дорог (количество полос), рельеф, 
наличие искусственных сооружений.

«В Казахстане тоже строятся дороги, 
километр которых обходится государству 
в $600 тыс. Но это дороги третьей техниче-

ской категории, то есть они двухполосные 
с шириной покрытия 7-8 метров. По ин-
формации коллег из других стран, строи-
тельство дорог у них обходится в разы до-
роже. К примеру, на конец 2012 года в РК 1 
км 4-полосной дороги первой технической 
категории стоит $3,7 млн, в России – $5 
млн, Германии – $8,6 млн, Франции – $3,3 
млн, Испании – $7,2 млн, Азербайджане – 
$6,6 млн». 

Сатжан Аблалиев также сообщил, что 
на сегодняшний день действительно при-
меняются старые расценки на использова-

ние в процессе строительства новой стро-
ительной техники. Однако, по его словам, 
некорректно говорить об удорожании 
проектов по этой причине.
Стоимость дороги зависит от таких ком-
понентов, как мосты, тоннели, дорожные 
развилки, рельеф почвы. Например, по 
данным департамента транспорта США, 
строительство 1 км обычной дороги в 
штате Вирджиния обошлось в $1 млн. 
Тогда как на строительство 1 км высоко-
скоростной магистрали в городе Бостоне, 
которая называется «Большой бостонский 

тоннель», с большим количеством мостов 
и тоннелей было потрачено $106 млн. 

Условия строительства и обслужива-
ние уже построенных дорог тоже влияют 
на стоимость. К примеру, очень дорогие 
дороги в Швеции, где стоимость дороги 
зависит от особенностей почвы (зачастую 
дороги проходят через болотистые местно-
сти) и от дорогостоящего обслуживания.

Но есть и вполне корректные данные.
Согласно отчету «Мировая конкурен-

тоспособность. 2012-2013» Всемирного 
экономического форума, по качеству до-
рог Казахстан занимает 117-е место из 144 
стран с 2,7 балла. 

В данном исследовании, где качество 
дорог оценивалось в баллах от 1 до 7, на 
первое место вышла Франция с 6,5 балла, 
хотя расходы этой страны на дороги соста-
вили меньшую сумму, чем в Казахстане.

Эх, дороги…

Артем Борисов

Внешний долг Казахстана 
в ближайшее время 
не должен повлиять 

на уровень жизни населения, 
пока власти способны его 
обслуживать. Тем более 
большая часть долга – 
межфирменная задолженность, 
по которой казахстанцы прямой 
ответственности 
не несут

Как сообщила пресс-служба Националь-
ного банка РК на прошлой неделе, на 30 
июня 2013 года внешний долг страны 
составил $145,4 млрд, из которых $5,3 
млрд, или 4%, составляет внешний долг 
государственного сектора (обязатель-
ства Правительства РК и Национального 
банка РК), на долю межфирменной за-
долженности приходится $70,9 млрд, или 
49%, банковского сектора – $11,5 млрд, 
или 8%.

За II квартал 2013 года внешний долг 
увеличился на $5,8 млрд главным обра-
зом за счет роста внешней задолженности 
«других секторов» (+$5,5 млрд). Также 
наблюдался рост межфирменной задол-
женности (+$1,3 млрд), частично ниве-
лированный снижением внешнего долга 
«банков» (-$1,2 млрд).

Данное снижение было обусловлено в 
основном погашением во II квартале 2013 
года еврооблигаций такими банками, как 
АО «АТФБанк», АО «Казкоммерцбанк», 
АО «Банк ЦентрКредит» и АО «Народный 
банк», на общую сумму $0,5 млрд, а также 
снижением стоимости международных 
облигаций банковского сектора Казахста-
на в результате курсовых колебаний (-$0,3 
млрд).

Увеличение внешнего долга «других 
секторов» во II квартале 2013 года прои-
зошло главным образом за счет выпуска 
АО НК «КазМунайГаз» и АО НУХ «КазА-
гро» еврооблигаций общим объемом $4 
млрд, а также благодаря активному осво-
ению резидентами внешних займов ($2,8 
млрд).

Что касается межфирменной задолжен-
ности, то ее рост обусловлен в основном 
финансированием материнскими компа-
ниями филиалов, занимающихся нефте-
газовыми проектами на территории Ка-
захстана ($1,3 млрд).

На 30 июня 2013 года отношение внеш-
него долга (валового) к ВВП составило 
69,0%, международные резервы Нацио-
нального банка превысили краткосроч-
ный (по первоначальному сроку погаше-
ния) внешний долг в 2,7 раза.

Вследствие того, что рост внешних обя-
зательств страны опережал рост внешних 
активов, чистый внешний долг Казахстана, 
который определяется как разница между 
внешними обязательствами и внешними 
активами страны по долговым инструмен-
там, за II квартал 2013 года увеличился на 

$1,9 млрд и составил на 30 июня 2013 года 
$18,8 млрд, или 9% к ВВП.

Есть ли связь между долгом и 
динамикой роста экономики?
Кстати, о динамике экономического роста 
можно судить по рейтингу стран мира по 
динамичности экономического развития 
на 2013 год (Global Dynamism Index 2013), 
который опубликован транснациональной 
аудиторской компанией Grant Thornton в 
сотрудничестве с исследовательским цен-
тром The Economist Intelligence Unit.

В этом году самой динамичной, по 
мнению экспертов, является экономика 
Австралии, чей показатель индекса равен 
66 баллам. В тройку лучших также вошли 
Чили (65) и Китай (63). За ними следуют 
Новая Зеландия, Канада, Финляндия, Из-
раиль, Сингапур, Швеция и Норвегия. Все 

вместе они составляют топ-10 лидеров 
глобального рейтинга динамичности раз-
вития.

А теперь вернемся к вопросу соотноше-
ния внешнего долга к валовому внутрен-
нему продукту.

Так вот внешний долг Австралии к 
концу 2011 года составлял 92% ВВП и про-
должал расти. Но это не помешало стране 
показывать высокую динамику роста эко-
номики.

Вместе с тем внешний долг Чили стре-
мительно приближается к 50% ВВП, а Ки-
тая – не превышает 10% ВВП.

Кроме того, внешний долг Новой Зе-
ландии превысил 50% ВВП, Канады – 
около 70%, Финляндии – свыше 153%, 
Израиля – около 50%, Сингапура – свыше 
15%, Швеции – свыше 165%, Норвегии – 
более 143%.

То есть прямой зависимости между раз-
мером внешнего долга и динамикой роста 
экономики нет.

Это подтверждается и на примере 
стран, которые показывают слабую дина-
мику роста экономики.

Так, например, внешний долг Греции 
приближается к 200%, Алжира – к 5%, Ке-
нии – около трети ВВП. Но, согласно рей-
тингу, все эти три страны имеют самую 
низкую динамику экономического роста.

Зри в корень!
Конечно, чтобы понять, кто за все запла-
тит, нужно видеть саму структуру внешне-
го долга. Она, кстати, секрета не представ-
ляет. Так, долг государственного сектора 
составляет 4%, банковского сектора – 8%, 
тогда как межфирменная задолженность – 
49% внешнего долга.

По большому счету, межфирменная 
задолженность, по которой у Казахстана 
самые большие платежи, прямого отноше-
ния к казахстанцам не имеет. 

Как заметил 25 июля 2012 года на 
онлайн-конференции на сайте profi nance.
kz тогдашний председатель Национально-
го банка РК Григорий Марченко (сейчас 
– Кайрат Келимбетов), «риск неплатеже-
способности заемщика (в межфирменной 
задолженности) в первую очередь несет 
сам внешний кредитор, поскольку явля-
ется прямым инвестором заемщика, уча-
ствует в организации его хозяйственной 
деятельности, в продолжении которой и 
заинтересован». «Более того, 76% меж-
фирменной задолженности и 37,2% обще-
го ВВД составляют затраты иностранных 
компаний по разработке крупных нефте-
газовых месторождений на территории РК 
через свои филиалы. Возмещение данных 
затрат полностью зависит от успешности 
деятельности этих филиалов на соответ-
ствующих месторождениях. В случае до-
статочных объемов добычи затраты под-
лежат возмещению частью произведенной 
продукции (то есть частью экспорта респу-
блики), в противном случае подлежат спи-
санию без всяких претензий к государству 
и населению Казахстана. Таким образом, 
межфирменной задолженности присуща 
определенная степень обусловленности, 
выражающаяся в зависимости сроков вы-
платы основного долга и/или процентов 
от результатов операционной деятельно-
сти заемщиков. Соответственно, в между-
народной практике принято исключать 
межфирменную задолженность при ана-
лизе абсолютных и относительных пара-
метров внешнего долга страны. Так, от-
ношение ВВД без учета межфирменной 
задолженности к ВВП на 31 марта 2012 
года составило 34,4%, что характеризует 
невысокие риски в плане долгосрочной 
платежеспособности страны», – пояснил 
Григорий Марченко.

Поэтому межфирменная задолжен-
ность представляет собой претензии не-
резидентов на часть будущего экспорта 
страны.

В силу всего сказанного можно сделать 
вывод: внешний долг не опасен, пока его 
обслуживают.

Долг не опасен, 
пока его обслуживают
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РУКОВОДСТВО 
ЖССБ ВНОВЬ 
ПРОВЕРЯЮТ

Финансовая полиция проводит провер-

ку руководства ЖССБ по фактам нарушения 

законности при выдаче квартир в жилом 

комплексе «Айгерим». Об этом рассказал 

официальный представитель Агентства по 

борьбе с экономической и коррупционной 

преступностью Мурат Жуманбай. По словам 

спикера, Агентство Республики Казахстан 

по борьбе с экономической и коррупцион-

ной преступностью (финансовая полиция) 

проводит доследственную проверку в отно-

шении должностных лиц АО «Жилстройс-

бербанк Казахстана» по фактам нарушения 

законности при выдаче квартир в жилом 

комплексе «Айгерим», который был по-

строен по государственной программе», – 

отметил Мурат Жуманбай. О результатах 

проверки будет сообщено дополнительно. 

В свою очередь в пресс-службе банка ранее 

сообщали, что Генеральная прокуратура 

РК не обнаружила в «Жилстройсбербанке 

Казахстана» нарушения по формированию 

пулов, подсчету баллов и распределению 

жилья. Напомним, ранее мажилисмен 

Нурлан Жазылбеков обвинил руководство 

ЖССБ в утаивании от казахстанцев сведе-

ний о возможности удешевления кредитов 

на жилье. Депутатский запрос фракции 

был адресован премьер-министру Серику 

Ахметову и генеральному прокурору РК Ас-

хату Даулбаеву. Как отмечалось в запросе, 

многие казахстанцы не в курсе о снижении 

ставок по займам в рамках программы «До-

ступное жилье». Вместо этого выделенные 

государством деньги руководство банка 

размещает в других финансовых инстру-

ментах и извлекает сверхприбыль, лишая 

тысячи казахстанских семей надежды на 

доступное жилье. В запросе партии «Ак 

жол» говорилось, что руководители банка, 

пользуясь своим служебным положением, 

невзирая на этические нормы и доверие, 

оказанное им государством, приобрели по 

несколько квартир на льготных условиях, 

предназначенных для рядовых граждан. 

Бывшие руководители «Жилстройсбербан-

ка Казахстана» получили уведомления о до-

бровольном возврате квартир, полученных 

по льготным условиям. На это им отвели 2 

недели, сообщил председатель правления 

холдинга «Байтерек» Куандык Бишимбаев. 

Председатель правления холдинга «Бай-

терек» сообщил о том, что сейчас холдинг 

направил уведомления всем тем, кто при-

обрел и к кому есть вопросы по их участию 

в программе, бывшие руководители банка 

и их родственники. Также им отправили 

официальные предложения, с тем, чтобы 

в двухнедельный срок рассмотреть во-

прос мирового соглашения и в доброволь-

ном порядке вернуть квартиры в банк. 

(kapital.kz)

РИСКИ ПРИ 
СТРАХОВАНИИ 
ПЕРЕДАДУТ 
ЗА РУБЕЖ

При обязательном страховании недви-

жимости от катастроф природного характе-

ра, возможно, риски будут переданы на пере-

страхование за пределы Казахстана. Об этом 

сообщил заместитель председателя прав-

ления СК «Виктория» Сергей Лаврентьев. 

Эксперт рассказал, что концентрировать 

риски внутри Казахстана достаточно риско-

ванно. Ведь при возникновении ощутимого 

землетрясения, либо крупного наводнения 

средств страховщиков и создаваемого гос-

фонда на начальном этапе может не хватить. 

Вряд ли передавать риски подобного харак-

тера будут в Россию. Скорее всего, пере-

страховывать риски созданного страхового 

фонда решат у страховщиков с рейтингом не 

ниже «А». Это могут быть крупные зарубеж-

ные страховые компании. При этом собе-

седник проинформировал, что государство 

обсуждает вопрос создания специальной 

государственной организации, которая бу-

дет заниматься перестрахованием рисков по 

обязательному страхованию недвижимости. 

В настоящее время на рынке работает не-

сколько государственных страховых компа-

ний. Это – КСЖ «Государственная аннуитет-

ная компания» и СК «Экспортно-кредитная 

страховая корпорация «КазЭкспортГарант». 

Но деятельность данных компаний, по сло-

вам эксперта, не предусматривает страхо-

вание от катастрофических рисков. Как от-

метили специалисты «Нефтяной страховой 

компании», в настоящее время стоимость 

перестрахования в Германии и Великобри-

тании может заметно превышать стоимость 

данной услуги в России. Но пока российские 

компании практически недоступны для ка-

захстанских страховщиков, так, существу-

ют законодательные ограничения по пере-

страхованию в страховых компаниях РФ, 

чей рейтинг по международной шкале ниже 

«ВВВ+». Как поделился Лаврентьев, при об-

суждении проекта Закона РК «Об обязатель-

ном страховании недвижимого имущества 

физических лиц – собственников недвижи-

мости» рассматривается 3 модели. Первая 

модель – румынская. Так, предполагалось, 

чтобы в госфонд осуществлялись взносы в 

зависимости от площади недвижимости. То 

есть при площади жилья 100 квадратных 

метров страховые взносы делались бы ис-

ходя из стоимости всей квартиры. И, соот-

ветственно, при возникновении катастрофы 

выплачивалась бы сумма, равная стоимости 

недвижимости. При этом страховой взнос 

планировалось собирать одновременно с на-

логом на недвижимость – раз в год. Вторая 

модель предусматривала страхование дей-

ствительной стоимости недвижимости, за 

минусом цены земельного участка. То есть 

при возникновении землетрясения будет 

учитываться лишь стоимость восстанови-

тельного ремонта. Как подчеркнул Лаврен-

тьев, рассматривается и третий вариант. Он 

предусматривает страхование государством 

недвижимости площадью 35 квадратных 

метров. Так, если площадь жилья превы-

шает данный показатель, то при страховом 

случае пострадавший покрывает оставшую-

ся сумму восстановительного ремонта за 

свой счет, или владелец может застраховать 

оставшуюся площадь в страховой компании 

в добровольном порядке. (kapital.kz)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )

03.10 15.10 16.10 22.10 23.10 03.10 15.10 16.10 22.10 23.10 03.10 15.10 16.10 22.10 23.10 03.10 15.10 16.10 22.10 23.10

1200

1275

1350

1425

1500

1200

1300

1400

1500

1600

250

275

300

325

350

17

19,5

22

24,5

27

Вероника Сабитова

В 
этом году национальной валюте Ка-
захстана исполняется 20 лет. В 1993 
году первые партии тенге были от-

печатаны в Англии и тогда же был запу-
щен первый в истории суверенного Ка-
захстана цех по выпуску ценных бумаг. 
О том, какой путь проделал тенге с того 
времени и как развивалось производство 
банкнот, нам рассказал Жомарт Кажму-
ратов, директор банкнотной фабрики Ка-
захстана.

– Жомарт Тулегенович, расскажите, 
с чего началась история отечествен-
ной валюты? Были ли какие-то пред-
посылки для создания собственной 
банкнотной фабрики? Это ведь скорее 
политическое решение и не каждое го-
сударство решает создать собственное 
производство денежной массы.

– История начинается после развала 
Советского Союза и обретения Казахста-
ном независимости. Тогда перед молодым 
государством встали различные вопросы 
по государственному обустройству, в том 
числе и вопрос с национальной валютой, 
ведь до этого момента мы находились в 
рублевой зоне. И, кстати, Казахстан одна 
из последних стран СССР, которая при-
няла решение о внедрении национальной 
валюты. При этом тенге сразу же сменил 
рубль без каких-либо промежуточных 
этапов, например, использования купо-
нов и т.д.

Указ президента «О создании печатной 
фабрики Нацбанка РК» был подписан 19 
мая 1992 года. Тогда это было решение о 
создании отдельного специализированно-
го предприятия по выпуску защищенной 
продукции, ведь в тот период даже чеко-
вые книжки негде было печатать. После 
запуска цеха по выпуску ценных бумаг 
2 июня 1993 года нами были выпущены 
первые тиыны. Но стояла задача создания 
собственного полноценного банкнотно-
го производства. В 1994 году Нацбанком 
был подписан контракт с английской ком-
панией Tomas De La Rue – одним из лиде-
ров в области производства банкнот – и в 
партнерстве с этой компанией создава-
лась банкнотная фабрика. При этом для 
снижения затрат было принято решение 
использовать те мощности, которые суще-
ствовали на тот момент. Сегодня мы рас-
полагаемся на территории, которая ранее 
принадлежала заводу «Гидромаш». Торже-
ственное открытие фабрики состоялось 19 
мая 1995 года. 

– Сколько стран в мире имеют соб-
ственные банкнотные фабрики?

– Стоит отметить, что на территории 
бывшего Союза банкнотные фабрики име-
ют только 4 страны – Казахстан, Россия, 
Украина и Узбекистан. Всего же в мире 
производством банкнот занимается около 
70 фабрик, из них 6 находится в Китае, 4 
– в Индии. Таким образом, этот рынок со-
ставляет узкий круг специализированных 
компаний. 

– Расскажите, что сегодня представ-
ляет собой Банкнотная фабрика НБРК? 
Насколько поменялся статус фабрики 
за годы независимости?

– Фабрикой действительно пройден 
огромный путь, и сегодня это предприя-
тие с прочной репутацией и имиджем на 
мировом рынке производства банкнот и 
ценных бумаг. Банкнотная фабрика НБРК 
работает по трем направлениям. Это про-
изводство банкнот, производство другой 
защищенной продукции и поликарбонат-
ной продукции. 

По первому и основному направлению – 
производство банкнот национальной валю-
ты – можно отметить, что мы, кроме того, 
печатаем валюту и для других стран. Так, по 
итогам прошлого года в общем объеме пе-
чатания банкнот доля производства валю-
ты для иностранных стран составила 60%. 

Что касается изготовления высокоза-
щищенной печатной продукции, то здесь 
ассортимент превышает 100 наименова-
ний. Это акции, векселя, лицензии, обли-
гации, сертификаты, бланки паспортов и 
удостоверений личности, все документы 
по актам гражданского состояния, акциз-
ные марки на табак, учетно-контрольные 
марки на алкоголь и многое другое. 

Также с декабря прошлого года мы 
освоили производство поликарбонатной 
продукции – ID-карт, или так называемых 
электронных удостоверений личности. На 
сегодня первыми в мире применяем чип 
толщиной в 90 микрон, тогда как стан-
дартный формат – 120 микрон. 

– Жомарт Тулегенович, расскажите 
подробнее о производстве банкнот. Ка-
кие технологии применяются при за-
щите вашей продукции от подделок? 

– В производстве банкнот от того мо-
мента, когда машина начала печать с 
первого листа до получения готовой про-
дукции, проходит полтора-два месяца. Это 
зависит от номинала и, соответственно, от 
этапов производства. Количество этапов 
зависит от степени использования защит-
ных элементов, которых тем больше, чем 
выше номинал банкноты. Мы определяем 
комплекс защиты, который состоит из 4 
уровней. 

Первый уровень – это публичный, ког-
да каждый без применения специальных 
устройств может сразу определить под-
линность банкноты. Сюда относятся во-
дяной знак, защитные нити, сама бумага. 
Следующий уровень предполагает приме-

нение простейших устройств – специаль-
ных УФ-ламп, например. Далее – машин-
ная обработка. Каждый день в хранилище 
Нацбанка в Алматы поступает больше тон-
ны денег. И, соответственно, здесь есть 
специальные сортировочные машины, 
в которых используется множество де-
текторов, позволяющих определить под-
линность банкноты. Это сложная техно-
логически машина, которая позволяет 
обрабатывать достаточно большой объ-
ем купюр. Четвертый этап – экспертно-
криминалистический, когда даже кусоч-
ков пепла достаточно, чтобы определить 
– банкнота это или нет.

– А за какой период банкнота возвра-
щается после использования?

– Это зависит от номинала. Например, 
крупный номинал – 5-6 лет. У купюры в 
200 тенге средний цикл хождения по рын-
ку – 9 месяцев.

– Какие достижения в деятельности 
банкнотной фабрики на сегодняшний 
день можно выделить?

– Как я уже говорил, на сегодня Банк-
нотная фабрика и Монетный двор Респу-
блики Казахстан являются современными 
предприятиями международного уровня. 
Это связано как с уровнем выпускаемой 
продукции, так и с применением новей-
ших защитных элементов, внедряемых в 
этой индустрии. 

Так, в числе последних наград – первое 
место в номинации «Лучшая новая банк-
нота», присужденное казахстанской банк-
ноте 10 000 тенге в 2007 году на междуна-
родной конференции Currency Conference, 
в которой принимали участие производи-
тели материалов и оборудования банкнот-
ной индустрии, представители банкнот-
ных фабрик со всего мира, центральные 
банки разных стран. 

В 2011 и 2012 годах наши банкноты но-
вого образца номиналом 5000 и 10 000 тен-
ге были признаны лучшими уже междуна-
родным банкнотным сообществом (IBNS). 
Это в какой-то мере «Оскар» в нашей ин-
дустрии, ведь свой вердикт выносят граж-
дане разных стран, которые оценивают 
банкноту с точки зрения потребителей 
и нумизматов. В том же году в этом голо-
совании участвовало больше 100 видов 
валют, среди них были и стодолларовая 
полимерная канадская валюта, которая 
активно продвигается как пример исполь-
зования новой технологии изготовления, 
и аргентинские 100 песо, посвященные 
Эве Перрон – первой леди Аргентины. 

– Оглядываясь назад, мы понимаем, 
что банкнотная фабрика проделала 
немалую работу за годы со дня своего 
основания. Какие прогнозы, стратегии, 
ориентиры определены для нее в буду-
щем?

– В 2008 году мы приняли программу 
модернизации фабрики, которая была 
рассчитана на 5 лет и за этот период была 
обновлена производственная линия фа-
брики, что позволяет нам сохранять свои 
позиции в топе мировых предприятий 
банкнотной индустрии. Сегодня мы мо-
жем производить до 1 млрд банкнот. При 
этом мы можем применять новейшие за-
щитные элементы в числе первых в мире.

Таким образом, мы планируем сохра-
нять безусловное лидерство в производ-
стве защищенной продукции и оставаться 
одним из самых инновационных предпри-
ятий Казахстана.

Фабрика денег
Где и как делают наши банкноты

Анна Видянова

Б
анки не информируют своих клиен-
тов о размере комиссии за обналичи-
вание через банкомат перед соверше-

нием операции. Государство также пока не 
обязало финансовые институты вывести 
данную опцию на экран банкомата. Одна-
ко, как считают аналитики, каждый кли-
ент обязан знать – за что и сколько ему не-
обходимо заплатить. А в соседней России 
банки на законодательном уровне обязали 
доносить до клиентов информацию о раз-
мере комиссии.

Проект создания Единого процессинго-
вого центра (ЕПЦ) в Казахстане был забло-
кирован в правительстве. Об этом недавно 
заявил экс-глава Национального банка РК 
Григорий Марченко. 

Однако помимо введения единой сети 
банкоматов регулятор может заявить и 
еще об одной инициативе. Так, не исклю-
чено, что вскоре банки могут обязать в 
полной мере информировать своих клиен-
тов о размере взимаемых процентов. 

Так, как писал ранее «Капитал.kz» (см. 
№38 (417) от 17 октября 2013 года), «Каз-
коммерцбанк» уже планирует указывать 
размер комиссии за обналичивание на 
экране банкомата. «В настоящее время ни-
какой из банков РК не указывает комиссию 
в банкоматах. Эта тенденция прослежива-
ется и за пределами нашей страны. Часто 
бывая за границей, могу сказать, что раз-
мер комиссии при обналичивании через 
банкомат прописывали лишь в Турции и в 
Таиланде. Но в этих странах размер комис-

сии был значителен, поэтому клиента и ин-
формировали», – уточнил исполнительный 
директор Казкома Нурлан Жагипаров.

В то же время директор департамента 
аналитики «Асыл-Инвест» Айвар Байке-
нов считает, что банки должны в полном 
объеме информировать своих клиентов о 
комиссиях. Так, по его словам, на это ре-
шение не должен влиять размер комиссии. 
«Каждый казахстанец, подходя к банкома-
ту, должен заранее знать, какую комиссию 
снимет с картсчета банк за обналичива-
ние. И неважно, что какой-то банк берет 
1%, а другой – 0,2%. Банки, скорее всего, 
выведут на экран банкомата информацию 
о комиссиях за обналичивание, даже если 
это не будет закреплено на законодатель-
ном уровне. Так, если один из банков раз-
местит данную опцию на экране банко-
мата, то, скорее всего, за ним последуют и 
другие», – подчеркнул г-н Байкенов.

К слову, в настоящее время разница в 
размере комиссий, взимаемых банками за 
обналичивание через банкомат, может со-
ставлять 1%. Так, некоторые банки по кар-
там более высокой категории, например, 
Visa Gold, Visa Platinum, устанавливают ну-
левую комиссию за обналичивание через 
свои банкоматы. Максимальный размер 
комиссии на рынке за обналичивание в 
Казахстане доходит до 1%.

Региональный менеджер компании 
Open Way, разработчик процессинговых 
систем для многих банков в Казахстане 
Рустем Нурмамбетов уточнил, что неко-
торые банки указывают информацию о 
размере комиссии за обналичивание на 

наклейках, которые размещены на корпу-
се банкомата. Но, по его словам, не на всех 
банкоматах сохранились данные инфор-
мационные наклейки.

«Для некоторых категорий владельцев 
карт банки могут вывести дополнитель-
ную информацию о комиссии за снятие 
наличных денег на экран банкомата с по-
мощью своих специалистов. Например, 
кроме Казкома, «Народный банк» также 
планирует ввести такую опцию в ближай-
шее время», – уточнил г-н Нурмамбетов.

Как подчеркнул собеседник, банки 
для некоторых категорий клиентов мо-
гут установить определенную комиссию. 
Так, исходя из этого, банку необходимо 
будет определить, какому клиенту, нахо-
дящемуся перед банкоматом, технически 
возможно определить размер комиссии. 
«Если посредством карты можно будет 
определить категорию клиента, то для 
него нужно будет запустить специальную 
схему работы банкомата и процессинго-
вой системы банка, которая должна рас-
считать комиссию и показать ее на экра-
не банкомата. Внедрение подобных схем 
требует времени и квалификации, а ино-
гда дополнительного оснащения процес-
синговой и банкоматной системы банка 
специальными функциями. Вполне воз-
можно, что подобные функциональные 
расширения у различных разработчиков 
систем, представленных в банках РК, мог-
ли бы обойтись банкам значительными 
вливаниями. Инвестиции могут быть на-
правлены в программное обеспечение, 
специальное обучение персонала. К тому 

же может возникнуть необходимость за-
казать разработку у внешних компаний. 
Тогда речь может идти от нескольких ты-
сяч до сотен тысяч долларов», – уточнил 
г-н Нурмамбетов.

В России банки на законодательном 
уровне обязали заранее доносить до кли-
ента информацию о стоимости финан-
совых услуг. Так, согласно Закону РФ «О 
банках и банковской деятельности», кре-
дитная организация – владелец банко-
мата обязана информировать держателя 
платежной карты до момента осуществле-
ния им расчетов с платежной картой пред-
упреждающей надписью, отражаемой на 
экране банкомата, о размере комиссион-
ного вознаграждения. Российские банки 
должны размещать на экране банкомата 
информацию и об отсутствии комиссии. 
К слову, например, при обналичивании 
через банкомат «Банка ВТБ» (Россия) на 
территории стран СНГ и Грузии комиссия 
за данную операцию не взимается. 

В то же время, если банки установят 
комиссию за обналичивание на экране 
банкомата, то некоторые из них могут 
потерять своих клиентов. «Ведь комис-
сии у некоторых банков могут оказаться 
выше, чем предполагал клиент. Напри-
мер, человек может подойти к нескольким 
банкоматам и выбрать тот, где услуга за 
обналичивание обойдется дешевле. Соот-
ветственно, доходы некоторых банков от 
данного вида операций могут сжаться», – 
пояснил г-н Байкенов.

Отметим, что в последние годы доста-
точно часто поднимается вопрос открыто-
сти банков перед клиентами. Так, в начале 
2011 года Национальный банк РК обязал 
банки показывать клиенту эффективную 
ставку кредитования в рамках так называ-
емой борьбы с ростовщичеством. Этот шаг 
должен был повлиять на качество выда-
ваемых кредитов и защитить права потре-
бителей финансовых услуг. Отметим, что 
в настоящее время эффективная ставка 
по кредитам не должна превышать 44%. В 
2011 году были внесены поправки в Закон 
РК «О банках и банковской деятельности». 
Теперь банки не вправе ограничивать за-
емщика в выборе страховщика. А ранее 
многие банки при выдаче кредита пред-
лагали застраховаться в аффилированной 
с ними страховой компании, не информи-
руя заемщика о возможности страхования 
у других страховщиков.

Банки могут обязать 
указывать комиссии 
за обналичивание
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НОВЫЕ ИГРОКИ ТС

Южной Корее и Японии предложили 

вступить в Таможенный союз (ТС) и расши-

рить экономические возможности. Данное 

предложение первый вице-премьер-министр 

Кыргызстана Джоомарт Оторбаев озвучил, 

выступая в качестве основного спикера на 

конференции высокого уровня «Глобальное 

сотрудничество в эру Евразии» в Сеуле. По 

мнению г-на Оторбаева, ТС имеет все шансы 

стать эффективным членом Евразийского 

экономического союза. Также первый вице-

премьер-министр Кыргызстана предложил 

Корее и Японии вступить в ТС и расширить 

экономические возможности. Он подчеркнул, 

что в настоящее время в стране ведутся актив-

ные дебаты по рискам вступления Кыргызста-

на в организацию. Однако, по словам первого 

вице-премьера, несмотря на жесткую конку-

ренцию, с которой придется столкнуться кыр-

гызстанским предпринимателям, вступление 

в ТС должно позитивно сказаться на развитии 

рынка путем расширения его территории и 

потенциальных партнеров по ведению биз-

неса. Г-н Оторбаев подчеркнул, что многие 

страны вдохновлены историей успеха Респу-

блики Корея, которой за несколько десятков 

лет удалось достичь «небывалого роста эко-

номики», а также добиться высокого уровня 

жизни населения. «Грядет эра Евразии, перед 

континентом стоят важные цели. Этих целей 

можно достичь только, если страны Евразии 

смогут поэтапно избавиться от барьеров, ко-

торые по разным причинам нам мешают. От-

крыть границы, расширять рынки, развивать 

сотрудничество на национальном, региональ-

ном и глобальном уровнях – это тот путь, ко-

торый должны избрать страны континента, 

чтобы добиться успеха», – сказал г-н Оторбаев. 

Первый вице-премьер отметил, что большин-

ство стран Центральной Азии, не имея выхода 

в мировой океан, больше других заинтересо-

ваны в развитии евразийской инициативы. «У 

нас нет хорошо выстроенной логистической 

системы для более эффективного партнерства 

и торговли, но мы обладаем человеческими 

ресурсами, отличными экспертами, а также 

энергетическими ресурсами. Центральная 

Азия могла бы стать важным звеном в евра-

зийской интеграции», – добавил г-н Оторбаев. 

(zakon.kz)

ИНДИЯ 
ПОПРОСИЛАСЬ В ТС

О намерении Индии вступить в ряды участ-

ников Таможенного союза заявил индийский 

премьер Манмохан Сингх после переговоров 

в Кремле с российским президентом Владими-

ром Путиным. Индия уже имеет партнерские 

отношения с одним из членов ТС, Россией, в 

рамках группы БРИКС, в которую входят стра-

ны со стремительно развивающимися экономи-

ками. Но, по всей видимости, Индия захотела 

еще более продуктивных отношений с РФ, ко-

торые позволят нарастить товарооборот между 

странами, составивший в минувшем году $11 

млрд. Пока одни страны СНГ размышляют о 

вступлении в Таможенный союз, другие – отка-

зываются в пользу ЕС, а третьи грозятся уйти, 

хлопнув дверью (не будем в данном случае 

конкретизировать), зона свободной торговли 

с Россией, Казахстаном и Беларусью становит-

ся интересна крупным развивающимся стра-

нам. О выгодах, которые хочет извлечь Индия 

от вступления в зону свободной торговли ТС, 

«Правда.Ру» расспросила экспертов в области 

экономической политики. Так, по мнению Вла-

димира Жарихина, заместителя директора Ин-

ститута стран СНГ, это довольно значительный 

рынок в условиях начавшихся в мире рецессий. 

Конечно, создание свободной торговли с таким 

крупным рынком как Таможенный союз обер-

нется выгодой для Индии. Кроме того, эксперт 

отметил следующее: «Индия многое может 

предложить: в Индии мощная фармацевтиче-

ская промышленность, преимущественно она 

дженерики делает, но это, между прочим, тоже 

хорошие лекарства. Автомобильная промыш-

ленность у них неплохая. И, как известно, одни 

из самых лучших программистов – индийцы. 

И в индийских зонах работает значительное 

количество грамотных специалистов. В свою 

очередь Индия может получать беспошлинный 

товар из стран ТС, для нее это тоже достаточно 

важно. Мы знаем, например, что Индия явля-

ется серьезным покупателем российской воен-

ной техники, нашей атомной энергетики, там 

запускается одна из атомных электростанций, 

строятся другие, то есть нам есть в чем взаимо-

действовать». Эксперт особенно подчеркнул тот 

факт, что возможности Таможенного союза со-

вершенно явно начинают выходить за пределы 

постсоветского пространства, что, безусловно, 

является положительным моментом для участ-

ников объединения. Также этот момент должен 

стать показательным для тех стран бывшего 

СССР, которые, несмотря на очевидные выго-

ды, предпочли не вступать в Таможенный союз. 

Впрочем, как справедливо заметил Владимир 

Жарихин, Индия – неплохая замена Украине. 

Между тем, по мнению генерального директо-

ра Центра политической информации Алексея 

Мухина, Россия как участник Таможенного 

союза от роста его влияния может получить и 

бонусы политического характера, что не могло 

остаться не учтенным индийской стороной. Г-н 

Мухин уверен, что Индия, как развивающаяся 

экономика, крайне заинтересована в появле-

нии новых рынков сбыта своей продукции. 

Обособленная позиция Китая в этом случае, 

по мнению г-на Мухина, просто используется 

индийским руководством для того, чтобы за-

столбить этот рынок за собой. От Таможенного 

союза Индия ожидает не расширение влияния 

в России на своем производственном поле. Ско-

рее всего, она рассматривает Россию как удоб-

ный рынок сбыта своих товаров. И Индии есть 

что предложить России в этом ключе. Понятно, 

что Индия также заинтересована в поддержке 

России в ее сложных отношениях с США, Ев-

росоюзом и Китаем. Руководство России до-

казало, что является надежным политическим 

партнером, и Индия хочет использовать это об-

стоятельство себе на пользу. (pravda.ru)
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Бизнес-афоризмы
Монополия – это бизнес в конце 
своего пути.

Г. Ллойд

Если конкурент продает дешевле, чем вы, это демпинг; 
если вы продаете дешевле – это массовое производство.

У. Роджерс

Монополия в любой форме есть налогообложение 
усердия ради поддержки лености, если не грабежа.

Д. Милль

Конкуренция обеспечивает наилучшее качество 
продуктов и развивает наихудшие качества людей.

Д. Сарнофф

Венера Гайфутдинова

Т
аможенный союз (ТС), судя по тому, 
что все больше стран выражает жела-
ние вступить в это объединение, на-

бирает силы на мировой арене. Однако у 
независимых экспертов свой взгляд на ТС 
и его будущую роль в мировой экономике.

Эрик Найман, эксперт FIBO Group, гово-
рит о том, что складывается впечатление 
о развитии союза не совсем так, как пред-
ставлялось при его создании. Проблема, 
по мнению эксперта, скорее в том, что 
страны-участницы преследуют в большей 
степени свои собственные интересы и ин-
тересы крупных государственных компа-
ний. «Поскольку эти компании во многом 
формируют бюджет стран-участниц, оче-
видно, что правительства будут отстаи-
вать их интересы. Именно это и приводит 
к шероховатостям и противостояниям 
внутри Таможенного союза», – подчеркнул 
г-н Найман.

Но при всех своих недостатках данный 
союз необходим. «В противном случае 
странам постсоветского пространства 
придется по одиночке выстраивать свои 
взаимоотношения и с Евросоюзом, и друг 
с другом, увеличивая этим размер «на-
кладных расходов» при международной 
торговле», – объяснил Эрик Найман.

Отсутствие экономических границ 
внутри ТС и единые правила делают пере-
мещение товаров проще и прозрачнее, 
уменьшает издержки при экспорте. По-
следние данные говорят и о существенном 
росте товарооборота.

Однако, по словам г-на Наймана, нельзя 
не признать, что сами страны-участницы 
не в полной мере готовы к тому, что ТС 
принесет им не только плюсы, но и по-
требует отказаться от привычной эконо-
мической модели, заставит местных про-
изводителей более жестко конкурировать 
с соседями, которых уже не сдерживают 
таможенные границы.

На сегодняшний день основу экономи-
ки Таможенного союза составляют эконо-
мики Казахстана и России. Экономика ТС, 
по оценке Александра Разуваева, директо-
ра аналитического департамента компа-

нии «Альпари», будет крепкой во втором 
эшелоне, но ей никогда не стать такой, как 
экономика Китая или США. Однако ана-
литик уверяет, что это вовсе не трагедия.

Экономика Соединенных Штатов, по 
словам г-на Разуваева, отличается широ-
ким спектром услуг, что в принципе ха-
рактерно для любой развитой экономики. 
Эти показатели находятся в большой за-
висимости от доверия потребителей. По 
данной причине экономика США всегда 
устойчива. Так, например, после терактов 
11 сентября Джордж Буш обратился к аме-
риканцам с просьбой выйти из депрессии 
и покупать товары, даже если в них нет не-
обходимости, иначе стране грозит рецес-
сия. И, надо сказать, это сработало.

В Казахстане также оказывается много 
услуг, что свидетельствует о развитости 
экономики, но по большому счету эконо-
мика нашей страны зависит от стоимости 

сырья на мировом рынке, так же, как и 
экономика ТС.

К сожалению, сегодня, как заметил г-н 
Разуваев, отношение ко всем развиваю-
щимся экономикам, к которым относится 
и экономика ТС, весьма негативное. «А 
когда это отношение изменится, прогно-
зировать очень трудно», – подчеркнул он.

Для укрепления экономики ТС на ми-
ровом рынке, по мнению г-на Наймана, 
необходимо уделять больше внимания 
компаниям среднего и малого бизнеса. 
«Это сложно, но именно эти компании 
множеством нитей смогут тесно связать 
союз, и он станет намного более прочным 
и в перспективе даст куда больше в эко-
номическом плане странам-участницам. 
Ведь это создание рабочих мест и произ-
водственная интеграция. Здесь должна 
сработать «невидимая рука рынка», – го-
ворит Эрик Найман.

Может ли укрепить положение ТС в ми-
ровой экономике вступление в объедине-
ние новых стран, эксперты сказать затруд-
няются. Но г-н Найман уверен в том, что 
России очень важно участие в ТС Украины 
по многим причинам, а не только из-за по-
ставок газа.

Действительно, экономики этих двух 
стран исторически тесно связаны и возве-
дение европейского таможенного барьера 
на российско-украинской границе крайне 
нежелательно. Вступление Кыргызстана 
в ТС, по оценке эксперта, позволит рас-
ширить логистические возможности. По 
другим участникам, как то Южная Осетия 
или Армения, по мнению г-на Наймана, 
прогнозы строить пока рано. «Вступление 
в ТС несомненно пойдет им на пользу, а 
вот польза для нынешних участников ТС 
пока неочевидна», – заключил он.

Но самая большая интрига в рамках ТС, 
по словам г-на Разуваева, заключается не в 
том, кто войдет в состав союза, а в вопро-
се принятия единой валюты для стран – 
участниц объединения.

Насколько единая валюта ТС будет 
устойчивой, говорить пока сложно. Валю-
та, как объяснил г-н Разуваев, не столько 
зависит от состояния экономики, сколько 
от наличия международных резервов и от 
платежного баланса. Обеспечена эта ва-
люта будет сырьевым экспортом нефти и 
металлов.

Некоторые эксперты считают, что 
перспектив у евразийской валюты нет, 
так как экономика ТС – это лишь второй 
эшелон. Но с таким мнением г-н Разуваев 
готов поспорить, утверждая, что единая 
валюта ТС может стать надежной регио-
нальной резервной валютой. Более того, 
бизнесу очень удобна единая валюта, 
введение которой позволит не тратить 
время и не терять на курсах при обмене 
валюты.

Официальной информации о переходе 
стран – участниц ТС к единой валюте нет. 
Однако на бирже, по информации г-на Раз-
уваева, поговаривают о том, что Евразий-
ский центральный банк будет находиться 
в Санкт-Петербурге, а новая валюта будет 
называться «алтын».

Для укрепления Таможенного 
союза необходимо особое 
внимание к МСБ

Ольга Веселова

О
ценивать последствия от введе-
ния того или иного нормативно-
правового акта крайне важно во 

избежание губительных последствий как 
для государства, так для бизнеса и обще-
ства. С начала 2013 года от 400 тыс. до 500 
тыс. индивидуальных предпринимателей 
в России одним росчерком пера Минфина 
были отправлены в тень. Это произошло 
из-за непроработанности акта, который 
ввел для них повышенные социальные от-
числения. Такие данные приводит россий-
ский эксперт Даниил Цыганков, директор 
Центра ОРВ Высшей школы экономики. 
Для недопущения подобных случаев в 
мировой практике принято применять 
методику ОРВ (Оценка регулирующего 
воздействия, или анализ регуляторного 
воздействия), которая представляет собой 
процесс определения проблем и целей ре-

гулирования, выбора альтернатив дости-
жения этих целей для исключения излиш-
него и необдуманного регулирования. 
ОРВ использует научные и поддающиеся 
последующей проверке техники, приме-
няемые на всей имеющейся доступной 
информации, а также с учетом различных 
мнений, полученных в ходе консультаций, 
анализа издержек и выгод выбранных аль-
тернатив. 

ОРВ внедряется с целью установления 
баланса интересов сопричастных лиц. 
Это могут быть государственные органы, 
учреждения бюджетного сектора, бизнес, 
общество, граждане. 

«Механизм ОРВ призван не допустить 
как необоснованных издержек для бизне-
са, так и сопутствующих обременений для 
бюджета; кроме того, ОРВ помогает вы-
явить оптимальный механизм введения 
нормативно-правовых актов в действие. 
А учет мнения бизнеса при принятии тех 

или иных законодательных норм безу-
словно поднимает уровень доверия между 
государством и деловым сообществом», – 
подчеркивает г-н Цыганков.

По данным экспертов, в настоящее вре-
мя в Казахстане существует механизм на-
учной экономической экспертизы актов. 
Ее можно достроить до классической ОРВ, 
если будет политическая воля, важнейшие 
элементы уже имеются. 

«Нормативная база для ОРВ, глядя с 
российского берега, в Казахстане не до-
писана. Скажем, необходимо процедурно 
закрепить обязательность публикации 
всех результатов этих экспертиз. Тогда сам 
процесс будет носить более открытый ха-
рактер», – замечает Даниил Цыганков. 

Другой проблемой внедрения инстру-
ментов ОРВ, по мнению аналитика, в 
Казахстане является невысокий уровень 
вовлеченности общественности в этот 
процесс, который ограничен допуском к 

публичным консультациям лишь «аккре-
дитованных» организаций.

Вместе с тем, по признанию г-на Цы-
ганкова, желание РК вступить в ВТО так-
же подстегнет развитие ОРВ в стране, так 
как одним из обязательных требований 
организации является транспарентность. 
Это подразумевает возможность участия 
других членов ВТО в публичных консуль-
тациях по ряду нормативных актов. 

Однако хорошая ОРВ – это очень ресур-
соемкий процесс. Поэтому невозможно 
проводить оценку абсолютно всех норма-
тивных актов, необходимо делать выбор-
ку. К примеру, в США принято применять 
механизм ОРВ только к проектам ведом-
ственных актов, чье совокупное воздей-
ствие оценивается выше $100 млн. 

В связи с этим возникает вопрос о стои-
мости проведения ОРВ для государства. 
Здесь можно привести пример из практи-
ки российских регионов (с 1 января 2014 
года ОРВ становится обязательным усло-
вием для всех субъектов РФ). Так, число со-
трудников в отделе, занимающемся ОРВ, 
колеблется от 2 до 11 человек, в среднем 4 
человека. При этом один сотрудник может 
обработать содержательно 2-3 акта за 30 
дней. Кроме того, стоимость дополнитель-
ной экспертизы сложных отраслевых про-
ектов НПА на региональном уровне может 
составлять от 100 тыс. до 400 тыс. рублей 
за одну ОВ (~ от 500 тыс. до 2 млн тенге). 
Если целый вал актов обрушивается на не-
сколько человек, да еще на сложные акты 
не заложены средства (НИР, государствен-
ное задание), то велика вероятность про-
фанации всей процедуры, выпуска «маку-
латурных» заключений.

Рассуждая о ОРВ, г-н Цыганков привел 
несколько примеров из своей практики, 
когда непроведение ОРВ или неучет ее 
результатов приводит к неоптимальным 
решениям. Как отмечает эксперт, в ходе 
оценки могут обнаружиться альтерна-
тивные для запретительных мер инстру-
менты регулирования. Так, при принятии 
российского закона о табакокурении в 
общественных местах одним из аргумен-
тов за запрет курения в ресторанах и кафе 
было то, что персонал заведений невольно 
выступает в роли пассивных курильщи-
ков. Для этих случаев существует перечень 
особо вредных специальностей, в который 
можно включить и профессию официанта, 
работающего в ресторанах, где разрешено 
курить. Кто не захочет в такие рестораны 
ходить или там работать, сделает это и без 
запретительных мер.

Другой сюжет из этого же закона, ана-
лиз регуляторного воздействия которого 
ВШЭ делала в конце 2011 года по заказу 
РСПП, – запрет спонсорства для табачных 
компаний. В Казахстане рассматривается 
аналогичный законопроект «О здоровье 
народа и системе здравоохранения». «На 
наших экспертных панелях обоснованно 
звучали мнения, что если вы лишаете те же 
театры «табачных» спонсорских денег, то 
бюджет должен иметь возможность заме-
стить потери. Если государство по полити-
ческим соображениям готово пойти на та-
кие меры, разработчикам следует заранее, 
на стадии подготовки акта, провести соот-
ветствующие финансово-экономические 
расчеты», – говорит г-н Цыганков. 

Семь раз оцени, 
один прими
Что мешает внедрению механизмов ОРВ в Казахстане?
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КАЗАХСТАН

ПЕНСИОННЫЕ ДЕНЬГИ 
НЕЛЬЗЯ ВКЛАДЫВАТЬ 
В ЧАСТНЫЙ БИЗНЕС

Предложение экспертов, привлеченных 

АО «Национальный управляющий холдинг 

«Байтерек», по инвестированию средств АО 

«Единый накопительный пенсионный фонд» 

(ЕНПФ) в частные казахстанские компании, 

вызвало скепсис у специалистов. «Активы 

единого НПФ не надо предлагать вкладывать 

в частные АО или ТОО», - заявил руководи-

тель ассоциации пенсионных фондов (АПФ) 

Айдар Алибаев. «Дело в том, что это за АО и 

ТОО. Во-первых, у них должен быть серьез-

ный уровень капитализации, во-вторых, им 

надо пройти листинг биржи, в-третьих, им 

надо предложить рынку интересные бумаги. 

И дело здесь не только в одной доходности: 

даже выпустив акции, совсем не факт, что 

их сразу раскупят, несмотря на хорошую до-

ходность. Потому что пенсионные фонды 

сильно на этом обожглись, и сейчас они будут 

рассматривать много факторов, кроме доход-

ности», – обратил внимание Алибаев. Кроме 

того, считает он, данный вопрос касается и 

«акционеров эмитента». «Кто они, какая у 

них история, опыт и эффективность деятель-

ности в своей сфере, что за проект, каковы его 

критерии и т. д. Ведь, как показывает опыт с 

некоторыми инфраструктурными проекта-

ми, вспомните тот же «Досжан темир жолы», 

даже биржевой листинг не обезопасил их от 

технического дефолта. И возникли серьезные 

проблемы с возвратом активов», - подчеркнул 

глава ассоциации. (kapital.kz) 

ТРЕНДЫ 
В EVENT-ИНДУСТРИИ

На днях в Алматы и Астане прошел деловой 

завтрак, ставший первой в своем роде площад-

кой для обсуждения последних тенденций в 

сфере event-индустрии. Завтрак провели Алек-

сандр Шумович и Алексей Берлов, основате-

ли агентства Eventum Premo и авторы книг 

«Великолепные мероприятия. Технологии 

и практика event management» и «Смешать, 

но не взбалтывать». В неформальной друже-

ственной атмосфере партнеры поделились 

ценным опытом по организации мероприя-

тий и рассмотрели особенности event-рынка 

Европы, России и Казахстана. В ходе продук-

тивного диалога с участниками мероприятия 

гуру event-бизнеса раскрыли несколько «фир-

менных» секретов. Так, они поделились опы-

том организации мероприятий, получивших 

широкий отклик общественности и макси-

мальное освещение в СМИ при минимальных 

затратах. Ярким примером подобного проекта 

стал кейс Eventum Premo «3D в парке». Этот 

фестиваль трехмерного граффити, проведен-

ный в 2012 году в Москве, собрал более 20 000 

посетителей. Репортажи о событии вышли 

практически на всех центральных телекана-

лах, в печатных изданиях и on-line ресурсах. 

В результате общий охват аудитории «3D в 

парке» составил более 45 млн человек. Также в 

ходе завтрака были продемонстрированы кей-

сы из международной практики. Александр 

и Алексей пояснили важность креативных 

«фишек»: нестандартное брендирование и 

расположение сцены на площадке, использо-

вание экранов нетипичных размеров и форм 

и пр. В преддверии сезона праздников осо-

бое место было отведено разработке удачных 

концепций для презентаций и корпоратив-

ных новогодних торжеств. Итогом делового 

завтрака стал не только профессиональный 

обмен опытом в сфере event-индустрии, но и 

налаживание торгово-экономических связей 

между Россией и Казахстаном. Развитие пар-

тнерских отношений в рамках мероприятий 

такого формата – еще один шаг к сохранению 

и укреплению партнерских отношений двух 

стран. (Соб.инф.)

РЫНОК МОБИЛЬНОЙ 
РЕКЛАМЫ 
СТАГНИРУЕТ

Opera Mediaworks, крупнейшая платфор-

ма мобильной рекламы в мире, представляет 

очередной обзор рынка мобильной рекламы 

State of Mobile Advertising за третий квартал 

2013. Обзор основывается на данных платфор-

мы Opera Mediaworks, которая ежемесячно 

обеспечивает более 60 млрд показов рекламы 

на 13 тыс. мобильных сайтов и приложений 

с ежемесячным охватом более 400 млн поль-

зователей. Ключевые выводы обзора состоят 

в следующем. В третьем квартале не наблю-

дался спад мобильной рекламы, характерный 

для летних месяцев. Наоборот, количество 

показов мобильной рекламы возросло, что 

может быть обусловлено общим ростом мо-

бильной рекламы на международных рынках. 

44% всех показов мобильной рекламы и 50% 

общего дохода от показов мобильной рекла-

мы приходится на устройства iOS, тогда как 

устройства Android обеспечивают лишь 31% 

показов и довольствуются 28% общего дохо-

да. Своим лидерством Apple обязан, прежде 

всего, успеху iPad. Если не принимать в расчет 

сегмент планшетов, то доли iPhone и Android-

смартфонов в общем объеме показов сравни-

мы и составляют 31% и 30.3% соответственно. 

Доля планшетов за год выросла в два раза. iPad 

и Android-планшеты совокупно обеспечивают 

почти 10% всех показов мобильной рекламы. 

В третьем квартале прошлого года на план-

шеты приходилось всего 5% от общего коли-

чества показов. Категория «Музыка, видео и 

медиа» вернула себе лидерство по доходности, 

которое в прошлом квартале принадлежало 

категории «Спорт». В третьем квартале 20 цен-

тов с каждого доллара, потраченного на мо-

бильную рекламу, приходится именно на эту 

категорию. Она же лидирует и по объему по-

казов с 23% от общего количества показов мо-

бильной рекламы. В третьем квартале 47,5% 

всех рекламных запросов приходится на аме-

риканский рынок мобильной рекламы, что на 

1,5% меньше, чем во втором квартале. «Третий 

квартал продемонстрировал довольно много 

новых трендов, одним из которых явился рост 

доходности в различных категориях мобиль-

ной рекламы. В четвертом, самом активном 

для рекламодателей квартале мы увидим но-

вые рекламные форматы, содержащие в себе 

видео и голосовые технологии», – отметил 

Махи де Силва, генеральный директор компа-

нии Opera Mediaworks. (Соб.инф.)

Василиса Тулеуова

Н
едавно «Казахтелеком» отчитался 
перед правлением фонда «Самрук-
Казына» по итогам своей деятель-

ности за первое полугодие текущего года. 
По итогам заседания «Казахтелекому» по-
ручено сохранить лидирующие позиции 
на рынке инфокоммуникаций. Также по-
ручено усилить работу по продвижению 
услуг фиксированного и мобильного 
широкополосного доступа к интернету 
и повышению их качества. Для этого ме-
неджменту компании необходимо обе-
спечить своевременную и качественную 
реализацию крупных стратегических 
проектов по строительству оптоволокон-
ных сетей FTTH и внедрению мобильной 
сети LTE на территории страны.

Для реализации транзитного потен-
циала «Казахтелеком» организовал пря-
мые стыки с ведущими операторами всех 
приграничных стран. Ранее исключение 
составлял только Туркменистан, однако 
в настоящее время работы по строитель-
ству и стыковке сетей «Казахтелекома» и 
«Туркментелекома» завершены. 

«Таким образом, «Казахтелеком» сфор-
мировался в качестве центральноазиат-
ского хаба. Всего на сегодняшний день в 
коммерческой эксплуатации находятся 
16 стыков с 13 операторами из 5 стран. 
Суммарная емкость стыков – более 430 
Гбит/с», – поясняют в компании.

Кроме того, на заседании обсуждены 
вопросы по исполнению плана развития 
«Казахтелекома» на 2011-2015 годы по 
итогам первого полугодия 2013 года и за-
дачи на второе полугодие 2013 года. Отме-
чено превышение плана по консолидиро-
ванным доходам от реализации услуг на 
3%, которые составили 91,2 млрд тенге. 

Подробнее о финансовых результатах 
деятельности компании в интервью де-
ловому еженедельнику «Капитал.kz» рас-
сказал главный финансовый директор АО 
«Казахтелеком» Арнур Нуркатов. 

– Каковы финансовые показатели АО 
«Казахтелеком» за 9 месяцев текущего 
года? Какова их динамика в сравнении 
с аналогичным периодом 2012-го?

– Консолидированные доходы от реа-
лизации услуг за 9 месяцев 2013 года со-
ставили 137,8 млрд тенге, или 106,1% к 
прошлому году. 

Консолидированный показатель 
EBITDA за отчетный период составил 52,9 
млрд тенге. 

Объем капитальных вложений по 
группе компаний АО «Казахтелеком» по 
итогам деятельности за 9 месяцев 2013 
года достиг 27,7 млрд тенге, что выше 
уровня прошлого года на 15%.

– Как на финансовых показателях 
компании отразилась недавняя сдел-
ка АО «Казахтелеком» по покупке ТОО 
«Digital TV»?

– Приобретение ТОО «Digital TV» по-
зволит АО «Казахтелеком» увеличить 
долю присутствия на рынке платного те-
левидения, что несомненно скажется на 
увеличении доходов компании в целом. 

– Сейчас дочерняя компания «Ка-
захтелекома» АО «АЛТЕЛ» активно за-
нимается развитием проекта 4G/LTE в 
Казахстане. На какой стадии находит-
ся проект в настоящее время? 

– На данный момент сеть LTE постро-
ена в Астане и Алматы. Продолжается 
строительство сети в других регионах РК, 
планируется, что к концу 2014 года сетью 

4G будут охвачены все областные центры 
республики.

– В настоящее время АО «Казахтеле-
ком» реализует стратегию снижения 
затрат (PWC). В чем она заключается? 
Не могли бы вы рассказать о ней под-
робнее?

– В рамках сегодняшних реалий жест-
кой конкуренции во главу угла ставится 
повышение эффективности деятельности 
компании. Одним из таких инструментов 
является реализуемая АО «Казахтелеком» 
совместно с PWC программа сокращения 
затрат. 

Данная программа состоит из двух фаз 
и рассчитана на охват всех сторон дея-
тельности АО «Казахтелеком».

По результатам реализации фазы 1 
(2012-2013 годы) накопленный эффект от 
сокращения затрат составил порядка 1,5 
млрд тенге. 

В настоящий момент «Казахтелеком» 
приступил к реализации фазы 2, рассчи-
танной на 2013-2015 годы. 

– По вашим оценкам, ожидается ли 
рост чистой прибыли в компании в 
2013 году?

– Успешная реализация стратегиче-
ских инвестиционных проектов, таких 
как FTTH и LTE, позволит компании обе-
спечить в будущем положительный рост 
чистой прибыли.

– Весной этого года вы говорили о 
том, что планируете рефинансировать 
долг Банку развития Казахстана. На ка-
кой стадии в настоящее время находит-
ся этот проект? Удалось ли это сделать? 
Что в конечном итоге его реализация 
даст компании?

– Да, в сентябре текущего года нам 
удалось досрочного выкупить 2/3 объема 
облигаций внутреннего займа. В резуль-
тате это позволило нам оптимизировать 
долговую нагрузку и уменьшить расходы 
на обслуживание долга компании.

– По итогам II-IV кварталов 2012 года 
компания выплатила дивиденды в раз-
мере 161,03 тенге на 1 акцию. При этом 
по итогам 2011 года размер дивидендов 
на 1 акцию составил 1 328,8 тенге. Об-
щая сумма выплат дивидендов, таким 
образом, снизилась с 15 млрд тенге (по 
итогам 2011 года) до 1,8 млрд тенге (по 
итогам II-IV кварталов 2012 года). Пла-
нируется ли снижение дивидендов и 
в 2013 году? Или, наоборот, ожидать 
рост выплат?

– Выплата дивидендов осуществляет-
ся в соответствии с дивидендной поли-
тикой компании, утвержденной общим 
собранием акционеров 18.01.2013 года, 
согласно которой норматив начисления 
дивидендов составляет от 15% до 100% 
от чистой прибыли компании за опреде-
ленный период с учетом показателей 
финансовой устойчивости и размера ин-
вестиций, направляемых на реализацию 
проектов. Окончательное решение о раз-
мере дивиденда за определенный период 
принимает общее собрание акционеров.

– Насколько популярны акции ком-
пании на Казахстанской фондовой 
бирже в настоящее время?

– Акции компании пользуются опре-
деленным спросом среди инвесторов на 
Казахстанской фондовой бирже. Простые 
акции АО «Казахтелеком» входят в список 
наиболее ликвидных ценных бумаг на 
протяжении длительного времени.

Арнур Нуркатов: «Успешная 
реализация стратегических 
инвестиционных проектов обеспечит 
«Казахтелекому» положительный 
рост чистой прибыли»

Динара Куатова

П
одведены итоги международного ар-
хитектурного конкурса на «ЭКСПО-
2017». Победителем стала архитек-

турная компания Adrian Smith+Gordon Gill 
Architecture. Символом выставки «ЭКСПО-
2017» станет сам павильон Казахстана, 
выполненный в виде сферы в несколько 
этажей общей площадью 24 тыс. кв. ме-
тров. Он будет располагаться в центре вы-
ставочного городка в окружении между-
народных тематических и корпоративных 
павильонов.

Как отметил председатель техническо-
го совета конкурса, известный экономист 
Джереми Рифкин, преимущество проек-
та Andrian Smith+Gordon Gill Architecture 

в том, что все объекты после проведения 
выставки можно будет изменить, разо-
брать или перепрофилировать. Кроме 
того, генеральный план и здания спроек-
тированы с использованием принципов 
экологически, экономически и социально 
устойчивого дизайна. 

В ходе пресс-конференции г-н Рифкин 
предложил назвать символ международ-
ной выставки – «Елбасы». «Центром EXPO 
станет биосфера. Я выдвигаю предложе-
ние назвать этот центр в честь Нурсултана 
Назарбаева. В Казахстане существует та-
кой термин – «елбасы», – сказал он. 

По мнению г-на Рифкина, казахстан-
ский павильон может стать символом 
новой человеческой расы, которая станет 
одним сообществом, где все человечество 

объединено, и мы живем на этой планете 
в мире и гармонии друг с другом. 

Строительные работы планируется 
начать во втором квартале 2014 года. За-
стройщиком территории «ЭКСПО-2017» 
выступит АО «НК «Астана ЭКСПО-2017». 
Строительство ЭКСПО-городка заплани-
ровано в Есильском районе, в квадрате 
улиц и проспектов Кабанбай батыра, Хусе-
ни бен Талала, Орынбора и Рыскулова. 

Председатель правления АО «НК 
«Астана ЭКСПО-2017» Талгат Ермегияев 
сообщил, что ежедневными посетителя-
ми выставки станут около 80 тыс. чело-
век.

«Для «ЭКСПО» будут созданы огромные 
парковки, которые предусматриваются 
мастер-планом, разработанным немецкой 

компанией. Парковки будут предназна-
чены для частного транспорта, для авто-
бусов и для легкорельсового транспорта, 
который будет из аэропорта идти до «Абу-
Даби Плаза», – проинформировал г-н Ер-
мегияев. 

Общая площадь проектируемого объ-
екта составит 173,4 га, из которых 25 га 
выделены непосредственно под выста-
вочный комплекс, а на территории 148 га 
будут расположены объекты жилищного 
строительства, социально-культурного 
назначения, образования и здравоохра-
нения, торгово-развлекательные центры, 
парки, бульвары. Ориентировочная пло-
щадь выставочных павильонов составит 
118 620 кв. м, зона обслуживания – 95 400 
кв. м, а также жилья – 586 465 кв. м. 

Казахстанский павильон на 
«ЭКСПО-2017» могут назвать «Елбасы» 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 24 ОКТЯБРЯ, 20138 // В ФОКУСЕ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ПЛАН ПРОВЕРОК 
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Два новых проекта по защите прав пред-

принимателей – «Электронное планирова-

ние проверок» и «Электронная регистрация 

проверок» будут запущены до конца текуще-

го года. Об этом заместитель генерального 

прокурора РК Жакип Асанов сообщил на бри-

финге в Службе центральных коммуника-

ций. Жакип Асанов пояснил, что с запуском 

новых проектов исключается человеческий 

фактор – электронная система сама будет 

планировать проверки, соблюдая требова-

ния закона, такие как допустимая кратность 

проверок, статус предпринимателя, резуль-

таты предыдущих проверок, подверженность 

субъекта нарушениям. Кроме того, в откры-

том доступе будет размещена вся информа-

ция об итогах проверки. То есть эти проекты 

сделают процесс работы контролирующих 

и надзорных органов максимально прозрач-

ным, начиная от планирования до результа-

тов. «Сейчас ситуация несколько иная. Каж-

дый контролер имеет соблазн запланировать 

любую проверку, обходя законодательные 

ограничения. В 2012 году мы выявили свыше 

26 тыс. таких фактов. К примеру, несмотря 

на запрет на плановые проверки субъектов 

малого бизнеса в течение трех лет со дня их 

регистрации, в этом году в план включены 

400 проверок таких бизнес-единиц. Только 

после вмешательства прокуратуры эти дей-

ствия были предотвращены», – проинфор-

мировал Жакип Асанов. С помощью новых 

систем в республиканский банк данных в 

режиме реального времени будет поступать 

вся информация госорганов о назначении 

проверок. Эти данные будут представлены в 

формате электронного журнала. Кроме того, 

прокуратура на постоянной основе проверя-

ет, насколько госорганы соблюдают законы в 

сфере поддержки и развития частного пред-

принимательства, особенно при реализации 

различных программ. К примеру, по про-

грамме «Дорожная карта бизнеса-2020» фи-

нансировались несуществующие объекты, 

допускались приписки по созданию новых 

рабочих мест, отдавалось предпочтение про-

ектам, не относящимся к приоритетным сек-

торам экономики. В Южно-Казахстанской 

области, Астане и Алматы, где находится 34% 

всех субъектов МСБ, возбуждены уголовные 

дела по хищениям консалтинговыми ком-

паниями денег, выделенных для сервисной 

поддержки предпринимателей. Возбуждено 

4 уголовных дела, 16 материалов – на стадии 

рассмотрения, в правительство и местные 

исполнительные органы внесено 42 пред-

ставления, к дисциплинарной ответственно-

сти привлечено 36 лиц, сообщил заместитель 

генпрокурора. Он отметил, что совместно 

с правительством прорабатывается ряд во-

просов, таких как: 1. Исключение плановых 

проверок предпринимателей, отнесенных к 

незначительной степени риска. 2. Освобож-

дение добросовестных предпринимателей 

от плановых проверок. 3. Отмена всех раз-

решений и лицензий, которые напрямую не 

влияют на безопасность граждан, и замена 

их на уведомления. 4. Полномасштабное вне-

дрение электронной формы выдачи разре-

шительных документов. 5. Создание условий 

для развития саморегулирования бизнеса 

и приведение технического регулирования 

в соответствие с мировыми стандартами. 6. 

Разработка комментария к Налоговому ко-

дексу, исключение из полномочий районных 

(городских) налоговых органов функции по 

проведению проверок. Жаким Асанов на-

помнил, что с 2011 года действует проект 

прокуратуры «Бизнес тірегі». Каждый пред-

приниматель через интернет или мобильную 

связь может получить всю информацию о на-

значенной проверке. К примеру, направив на 

номер «1012» SMS с указанием реквизитов 

компании, можно узнать, зарегистрирована 

ли проверка в органах правовой статистики 

прокуратуры. Такой возможностью за 2,5 

года воспользовались около 20 тыс. предпри-

нимателей. (kapital.kz)

В КАЗАХСТАНЕ ДОМА 
ДОРОЖАЮТ БЫСТРЕЕ, 
ЧЕМ КВАРТИРЫ

По данным исследования портала «КазРи-

элт», средняя общенациональная стоимость 

квартир в Казахстане составила в октябре 250 

тыс. 850 тенге или $1 тыс. 628 за кв. м. Это на 

0,41% больше, чем месяцем ранее и на 12,29% 

выше, чем в январе 2013 года. По сравнению с 

годом ранее стоимость квартир увеличилась 

на 14,23%. Квартиры на вторичном рынке по-

дорожали за месяц на те же 0,41%, зафикси-

ровав свою средневзвешенную стоимость на 

отметке 246 тыс. 181 тенге или $1 тыс. 598 за 

кв. м. По сравнению с январем 2013 года их 

стоимость выросла на 10,36%, в то время как 

годом ранее средневзвешенный уровень цен 

в данном сегменте был на 12,29% меньше. 

Апартаменты в новых домах подорожали за 

месяц на 0,17% – до 286 тыс. 396 тенге или $1 

тыс. 859 за кв. м. В январе 2013 года их стои-

мость была на 14,27% меньше. В октябре 2012 

года средневзвешенный уровень цен в дан-

ном сегменте был на 13,49% меньше. Всего 

же в базе данных портала «КазРиэлт» содер-

жалась информация о 10 тыс. 935 квартирах, 

реализуемых в Казахстане. Из них 9 тыс. 580 

квартир находилось на вторичном рынке, в 

то время как 1 тыс. 260 квартир экспониро-

валось на первичном рынке недвижимости. 

Между тем средняя общенациональная стои-

мость домов в Казахстане составила в октябре 

31 573 629 тенге или $204 тыс. 957 за объект. 

Это на 0,38% меньше, чем месяцем ранее и 

на 15,88% больше, чем в январе 2013 года. По 

сравнению с годом ранее стоимость данного 

типа жилья увеличилась на 16,53%. Земля 

для индивидуального жилищного строи-

тельства, садоводства и ведения сельского 

хозяйства подешевела на 0,55% – до 1 009 393 

тенге или $6 тыс. 552 за сотку. По сравнению с 

январем 2013 года ее стоимость увеличилась 

на 22,12%, в то время как в октябре 2012 года 

стоимость данного актива была на 31,86% 

меньше. Всего же в базе портала «КазРиэлт» 

содержалась информация о 2 тыс. 373 инди-

видуальных жилых домах, реализуемых в 

Казахстане. Количество экспонируемых зе-

мельных участков составляло 1 тыс. 711 еди-

ниц. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

К
азахстанцы, по признанию экспер-
тов, не доверяют фондовым рынкам. 
Более того, кардинального измене-

ния отношения к фондовому рынку не 
предвидится.

О низком доверии к фондовому рынку, 
по мнению Дамира Сейсебаева, директора 
департамента аналитики АО «Private Asset 
Management», свидетельствует и показа-
тель капитализации фондового рынка. 
Так, в 2012 году показатель капитализа-
ции рынка акций к ВВП в Казахстане со-
ставил 11,7%, тогда как по Европе и Цен-
тральной Азии (развивающиеся страны) в 
2012 году этот же показатель достиг 25,7%, 
в мире – 76,8%.

Обороты рынка акций, характеризую-
щие его ликвидность, по информации г-на 
Сейсебаева, в Казахстане в 2012 году со-
ставили 3,33%. В развивающихся странах 
Европы и Центральной Азии этот показа-
тель равен 98,3%, в мире – 99,8%. «Цифры 
по Казахстану плачевные», – считает г-н 
Сейсебаев.

На рынке корпоративных облигаций, 
по мнению Дамира Сейсебаева, ситуация 
не лучше. По расчетам эксперта, показа-
тель капитализации к ВВП в 2012 году со-
ставил 16,9%, показатель оборачиваемо-
сти – 5,9%.

Директор департамента аналитики 
Private Asset Management уверен в том, 
что фондовый рынок в Казахстане раз-
вит настолько, насколько ему позволяют 
развиваться. «Если мы говорим о сте-
пени развития фондового рынка, то мы 
видим, что соотношение кредитов бан-
ков частному сектору к ВВП стабилизи-
ровалось после мирового финансового 

кризиса с ростом в 2012 году, а рыночная 
капитализация фондового рынка к ВВП 
продолжает снижаться», – подчеркнул 
эксперт.

Притом что фондовый рынок в Казах-
стане развит слабо, крупнейший форекс-
брокер компания «Альпари» продемон-
стрировала хорошие показатели за III 
квартал 2013 года. Так, торговый оборот 
«Альпари» в России и странах СНГ за III 
квартал 2013 года превысил $394,3 млрд. 

В III квартале, несмотря на традиционное 
снижение деловой активности в летние 
месяцы, компания продолжила демон-
стрировать рост показателей. Объем тор-
гов увеличился на 61% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 
«Такие показатели обусловлены как про-
должающейся модернизацией сервисов и 
продуктов «Альпари», так и ситуацией на 
рынке в целом», – объяснил Борис Шилов, 
генеральный директор «Альпари».

По сравнению с предыдущим кварта-
лом наибольший прирост был зафиксиро-

ван по валютным парам GBPUSD – $26,5 
млрд, или 46%, и AUDUSD – $1,9 млрд, или 
15%. В то же время объем торгов по паре 
USD/JPY снизился на $4,1 млрд, упав до 
среднегодовых значений.

Количество открытых торговых счетов 
превысило 984 тыс., и ожидается, что к 

концу года эта цифра преодолеет рубеж в 
1 млн.

Стоит отметить, что уже в августе теку-
щего года был превышен показатель сум-
марного годового оборота за 2012 год – $1 
трлн. Таким образом, результаты 2012 года 
достигнуты всего за 8 месяцев 2013 года.

Капитализация фондового рынка 
к ВВП продолжает снижаться

Чулпан Гумарова

Ж
енщины, занимающие топовые 
позиции в крупных компаниях, 
для нас стали явлением все чаще 

встречающимся, но все же не обыденным. 
Елена Путилина, региональный вице-
президент «Tupperware СНГ», лауреат пре-
мии «Лучший руководитель года-2013» 
– одна из таких представительниц совре-
менных бизнес-леди, которые добиваются 
успеха на международной деловой арене. 
Деловой еженедельник «Капитал.kz» побе-
седовал с г-жой Путилиной и узнал секре-
ты успеха женщин в бизнесе и о достиже-
ниях Tupperware в Казахстане.

- Вы окончили Московский медицин-
ский университет, работали практику-
ющим врачом по многопрофильной ме-
дицинской системе, в международной 
фармацевтической компании Merck 
Sharp & Dohme (MSD) и Smith Kline 
Beecham. Ваша карьера успешно раз-
вивалась. Как вы пришли в Tupperware 
и решили кардинально сменить сферу 
деятельности?

- Этот переход был достаточно логич-
ным. В медицину я попала в тот момент, 
когда в этой сфере уже началась реструк-
туризация. Из медицины я перебазирова-
лась в фармацевтический бизнес, где в тот 
период стали появляться новые препараты 
и медикаменты, различные антибиотики 
и лекарственные средства. Эти глобаль-
ные изменения повлекли и перемены в 
моей жизни. В этот момент я начала со-
трудничать с фармацевтической компа-
нией. Нашей задачей было консультирова-
ние провизоров аптек, и мне это безумно 
нравилось. Но меня посещало чувство со-
жаления, так как мы не могли пригласить 
всех людей, желающих работать. В момент, 
когда я уже работала директором в фар-
мацевтической компании, волею судьбы 
возникло такое приглашение на работу в 
Tupperware, где ситуация в вопросе найма 
персонала была другой.

Я фактически начинала этот бизнес 
с нуля. Когда я пришла в компанию, у 
Tupperware в СНГ было шесть дистрибью-
торских центров. Передо мной стояла за-
дача развить эту компанию. Такая задача 
была мне интересна.

Женский бизнес – это очень увлека-
тельно. Более того, я поддерживаю лидер-
ство и реализацию женщин во всем мире. 
У каждой женщины должна быть реальная 
возможность заниматься не только семьей 
и домом, но и карьерой, личным ростом. А 
в нашем деле можно сочетать творчество, 
интересы и карьеру. И вот я фактически с 
2000 года работаю в этой компании.

- Под вашим руководством компании 
удалось выйти на рынок Казахстана, 
Украины, Азербайджана. В 2006 году 
Tupperware Brands Corporation выделя-
ет регион России и стран СНГ в отдель-
ный кластер. Как вам это удалось?

- Знаете, в первую очередь, этот биз-
нес выстраивается через людей и благо-
даря людям. В нашем конкретном случае 
все напрямую зависит от участия людей 
в бизнесе. И выходим мы на все рынки по 
такой методологии: сначала мы находим 
людей, которые потом проходят обучаю-
щие программы, на следующем этапе эти 
люди становятся менеджерами и проявля-
ют себя, далее мы предлагаем им открыть 
дистрибьюторский центр.

Наша компания полностью финанси-
рует открытие этого центра за счет выде-
ления беспроцентного кредита сроком до 
года. А дальше, если у людей есть желание, 
то они всего добьются. Я верю, что если у 
человека есть настрой, то у него все полу-
чится.

Та перспектива и те возможности, ко-
торые открываются для наших женщин, 
они настолько привлекательны и иннова-

ционы, что позволяют создать определен-
ный микроклимат. Попадая в такую среду, 
люди автоматически хотят в ней остаться 
и познакомить своих знакомых с этими 
возможностями.

Вот так этот бизнес развивается от че-
ловека к человеку. Интересен тот факт, что 
до 2010 года мы и на рекламу средств ни-
каких не выделяли, так как наши сотруд-
ники были живыми источниками инфор-
мации.

- Помогает ли вам в ведении бизнеса 
то, что вы женщина?

- Вообще, я за микс женщин и мужчин 
в компании. В тандеме работать всегда 
легче и веселее. Гендерная вещь, она хоро-
ша тем, что одна сторона заинтересована 
в другой. Когда они охвачены едиными 
целями, тогда результат получается в два 
раза лучше, чем если бы они работали от-
дельно.

Мужчины легко замахиваются на боль-
шие цели, не сомневаясь в возможностях, 
а у женщин развиты уникальные способ-
ности к детализации, поступательному 
движению и умение вокруг себя все орга-
низовать и обо всех вокруг заботиться, все 

обустраивать. Это здорово реализуется в 
семейном бизнесе Tupperware.

- Tupperware с 2003 года официаль-
но представлена в Казахстане. Каких 
результатов удалось добиться за этот 
период и какие планы у компании на бу-
дущее в нашей стране?

- Более 16 тыс. человек работают сегод-
ня в Казахстане с нашей компанией. Мы 
хотим, чтобы на следующий год эта цифра 
превысила 20 тыс. Также мы планируем 
открыть 10-20 центров по всей республи-
ке. С точки зрения перспектив развития 
мы растем более чем на 25% в этом году и 
планируем сохранить такие темпы.

Ежегодно наша компания реализует 
товар в Казахстане на десятки миллионов 
долларов.

- Насколько тяжело вести бизнес в на-
шей стране?

- На самом деле очень легко. В Казахста-
не одновременно сочетается тактичность 
и ответственность людей. Казахстанцы 
очень решительны в достижениях, но при 
этом они очень деликатны. Жители этой 
страны крайне гостеприимны, что непо-

средственно для нашего бизнеса важно. 
Более того, для нашего сегмента рынка 
немаловажно и то, что Казахстан не расте-
рял своих кулинарных традиций и семей-
ственность.

Развитие Казахстана также способство-
вало развитию бизнес-среды в стране и 
становлению предпринимателей. Мы ин-
вестируем в республику средства, так как 
видим перспективы развития здесь. Более 
того, на этом рынке мы не видим конку-
рентов.

- Вы утверждаете, что на рынке у вас 
нет конкуренции. Но в Казахстане вы не 
можете не ощущать конкуренцию с ки-
тайской продукцией.

- Мы не ощущаем конкуренцию с ки-
тайской продукцией. Дело в том, что у нас 
30 лет гарантии на продукцию. Наш про-
дукт является экологически чистым, высо-
кокачественным.

Сегодня люди начали отличать полез-
ное от вредного. Потребительский рынок 
не хочет приобретать как продукты пита-
ния, выращенные с использованием хи-
мии, так и не желает пользоваться низко-
качественным пластиком. Мы же качество 
гарантируем.

Tupperware – единственная компания в 
мире, которая выпускает полимерную про-
дукцию с 30-летней гарантией. Все осталь-
ные полимерные изделия ограничены по 
сроку действия в среднем на 3 года. Соб-
ственно, любой производитель полимер-
ной продукции указывает на упаковке срок 
службы своего товара, это важно знать!

По этим причинам мы не рассматриваем 
китайскую продукцию как конкурентную. 
Здесь лишь вопрос выбора в пользу более 
качественного продукта или более дешево-
го. Все чаще люди выбирают качество.

- Какие советы по улучшению бизнес-
среды в нашей республике вы бы могли 
дать?

- Мне бы хотелось, чтобы у казахстанцев 
было больше возможностей для реализации 
предпринимательской деятельности с точки 
зрения льготного налогообложения на пер-
воначальном этапе развития бизнеса и более 
мягкого отношения налоговой инспекции. 
Поскольку обучение налоговому законода-
тельству мало где проводят, и эти пробелы 
в образовании рождают страхи, что порой 
мешает начать собственный бизнес.

Было бы замечательно, если бы пра-
вительство оказывало поддержку пред-
принимателям. Также хотелось бы, чтобы 
упростили процесс сдачи различных от-
четностей. В западных странах отчет сдают 
на одной странице, которую отсылают по 
электронной почте. Наша система отчет-
ности более сложная, и если раньше этой 
работой занимались целые отделы, то се-
годня все это должен делать сам предпри-
ниматель. Упрощение этой системы очень 
поможет росту предпринимательства в Ка-
захстане и возможностей для людей.

- Какие советы вы бы дали молодым 
руководителям?

- В первую очередь, уважать техноло-
гии. Это очень важно, так как у нас постсо-
ветское изобретательное мышление, нам 
приходилось очень многое додумывать. У 
нас смекалистый ум и нашим людям слож-
но делать простые вещи. Мы зачастую лю-
бим усложнять простые вещи и с охотой 
беремся за сложности.

Было бы замечательно, если бы мы 
смогли преодолеть эту особенность. Та-
кое чувство, что для наших людей, когда 
все понятно – это неинтересно. Сегодня 
мы работаем в век доступности интерне-
та, что позволяет нам изучать опыт раз-
личных успешных людей, а не изобретать 
что-то новое. Можно совершенствоваться 
в различных областях.

Также важно получать образование. 
Его можно получить из разных источни-
ков, и это необязательно должен быть 
университет. Это может быть и интернет, 
можно заниматься и самообразованием, 
вкладывать силы в собственный рост и 
развитие.

Следующим основополагающим мо-
ментом является процесс выстраивания 
отношений с людьми. На данном этапе 
люди разобщены и общаются часто по-
средством интернета. Для начинающего 
свой путь руководителя важно быть в со-
циуме, так как отношения – основа для ро-
ста и успеха в бизнесе.

Бизнес без социума 
построить нельзя

В 2012 году показатель 
капитализации рынка 
акций к ВВП в Казахстане 
составил 11,7%, тогда как 
по Европе и Центральной 
Азии (развивающиеся 
страны) в 2012 году этот 
же показатель достиг 
25,7%, в мире – 76,8%
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При этом он считает, что нельзя увеличи-

вать налоги для среднего класса. Состоятель-

ные казахстанцы должны нести социальную 

ответственность перед народом и направ-

лять свое богатство на развитие страны. 

На XV съезде партии «Нур Отан» президент 

Казахстана Нурсултан Назарбаев высказал-

ся в поддержку предложения, выдвинутого 

депутатами мажилиса, о введении в респу-

блике налога на роскошь. «Больше должно 

быть богатых людей, они должны направить 

свое богатство на развитие страны, которое 

позволило им это сделать. Когда класс со-

стоятельных людей расширяется, они могут 

и должны вносить свою лепту в социальную 

ответственность перед народом», – сказал 

президент РК. В частности, глава государ-

ства призвал к поддержке отечественного 

малого и среднего бизнеса. Производитель-

ность в МСБ сегодня в стране составляет 

только 20%, когда в других странах этот по-

казатель превышает в разы – 60-70%, отме-

тил он. «Нам надо достигнуть 50%, поэтому 

всячески помогайте бизнесу. Надо, как я по-

ручал, вводить косвенные налоги на предме-

ты роскоши, дорогие автомобили, на всякие 

дурные увлечения, как алкоголь и сигареты 

и так далее. Здесь широкое поле деятельно-

сти. Мы имеем самые низкие, наверное, кор-

поративные налоги в мире для компаний, 

самые низкие подоходные налоги богатым 

и бедным. То есть мы создали класс зажи-

точных граждан и это правильно. Это была 

наша цель», – сказал Нурсултан Назарбаев. 

Напомним, ранее депутатами мажилиса 

фракции «Нур Отан» были внесены предло-

жения правительству касательно увеличе-

ния налога на автомобили с объемом дви-

гателя свыше 4 куб. см. Инициатива была 

поддержана Министерством экономики и 

бюджетного планирования РК. По  словам 

Ерболата Досаева, министерство готово от-

работать все замечания в рамках рабочей 

группы по законопроекту. Депутаты, в част-

ности, предложили для автомобилей с объе-

мом двигателя от 4 до 5 тыс. куб. см  ввести 

ставку налога до 130 МРП (225 тыс. тенге), 

для автомобилей объемом двигателя свыше 

5 тыс. куб см – до 200 МРП (346 тыс. тенге). 

Новые ставки налогов предлагается приме-

нять для автомобилей, которые будут приоб-

ретены с 1 января 2014 года, то есть на ранее 

приобретенные автомобили оставят ставку 

старых налогов. Члены комитета проголосо-

вали за то, чтобы вынести законопроект на 

первое чтение. При этом депутаты поддер-

жали предложенное ранее правительством 

двукратное повышение базовой стоимости 

одного квадратного метра жилья в Алматы, 

Астане и областных центрах Казахстана. 

Но депутаты посчитали, что необходимо 

исключить повышающий коэффициент и 

заменить его на более справедливый под-

ход, в зависимости от стоимости жилья, что 

будет, по их мнению, более обосновано при 

налогообложении дорогостоящего жилья. В 

первоначальном варианте правительствен-

ным законопроектом предлагалось повыше-

ние ставок налога на имущество физических 

лиц, налога на землю, налога на транспорт-

ные средства с объемом двигателей от 3 тыс. 

до 4 тыс. куб. см, акцизов на сигареты с 2015 

года, акцизов на алкогольную продукцию с 

2014 года. При этом первоначально предпо-

лагаемое законопроектом увеличение до-

ходной части уже было учтено в прогнозе 

доходов республиканского бюджета на 2014-

2016 годы. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦАМ 
ОПЯТЬ 
ПРЕДЛОЖАТ 
БРАТЬ ИПОТЕКУ

Возобновление выдачи банками ипо-

течных кредитов обсудят на Совете по эко-

номической политике. Вопросом возврата 

на жилищно-строительный рынок Казах-

стана ипотеки займутся в правительстве. 

Премьер-министр РК Серик Ахметов пору-

чил подключить к этой работе и холдинг 

«Байтерек». Проблема прекращения ипо-

течного кредитования в РК поднята казах-

станскими застройщиками. На заседании 

кабинета министров во вторник глава хол-

динга BI Group Айдын Рахимбаев выразил 

опасения в связи ситуацией, которая сей-

час наблюдается в строительной отрасли. 

Жилищно-строительная отрасль сегодня 

оказалась «заложником» банковской си-

стемы и закон «О долевом участии» больше 

защищает интересы банков, считает он. 

«Невозможно ни одного шага вступить, 

если строительная компания не заложит 

все в банк», – сказал глава BI Group. Так-

же спикер пожаловался на сворачивание 

финансирования банками второго уровня 

ипотеки в сентябре, что связано с ужесто-

чением требований Национального банка 

Казахстана. По его словам, в таких усло-

виях увеличение жилищного строитель-

ства невозможно. И ранее доля ипотечного 

кредитования в стране занимала 60-70%, в 

развитых странах – 90%. «Сегодня, к сожа-

лению, на казахстанском рынке ипотеки не 

существует. Она закрыта практически все-

ми крупнейшими банками. Я думаю, что в 

следующем году не будет большой динами-

ки, через год, через два, если сейчас эту про-

блему не озвучить. И не попытаться что-то 

сделать. Жилищное строительство невоз-

можно без ипотеки», – сказал Айдын Рахим-

баев. В свою очередь министр экономики и 

бюджетного планирования Ерболат Досаев 

сообщил, что ведомство совместно с Нацио-

нальным банком рассматривает возможные 

меры для возврата ипотеки на рынок. Серик 

Ахметов предложил на следующей неделе 

провести Совет по экономической полити-

ке и обсудить вопросы возврата ипотеки на 

рынок РК. Ранее сообщалось, что в августе 

текущего года рынок ипотечного кредито-

вания в Казахстане просел на 2%. Объем 

розничных займов на приобретение и стро-

ительство жилья сократился на 17,8 млрд 

тенге. По мнению почти 42% казахстанцев, 

опрошенных деловым порталом Kapital.kz, 

заемщиков отпугивают высокие проценты 

по ипотеке. (kapital.kz)

Олег Ни

Высокий уровень 
транспарентности 
в добывающих отраслях 

нашей страны признан 
на международном уровне

Решение о присвоении Казахстану статуса 
страны – последователя Инициативы про-
зрачности деятельности добывающих от-
раслей (ИПДО) было принято на прошлой 
неделе на заседании международного 
правления по внедрению ИПДО, на кото-
ром рассматривался вопрос о соответствии 
РК стандартам Инициативы. Правление 
отметило, что результаты по внедрению в 
нашей стране стандартов Инициативы за-
служивают наивысшей оценки.

Напомним, что Казахстан стал участ-
ником ИПДО в 2005 году по инициативе 
президента Нурсултана Назарбаева. Для 
реализации документа был создан Нацио-
нальный совет заинтересованных сторон, 
членами которого стали представители 
правительства, ряда добывающих компа-
ний и гражданского общества.

В декабре 2010 года по итогам валида-
ции (регулярной независимой оценки, 
проводимой с целью подтверждения со-
ответствия стандартам) международное 
правление ИПДО дало положительную 
оценку достижениям Казахстана, вместе с 
тем одновременно указав Национальному 
совету заинтересованных сторон на ряд 
пробелов, которые необходимо устранить. 
Международное правление направило 
свои рекомендации, призванные помочь 
в планировании соответствующих меро-
приятий. По оценкам международного 
правления, к названному сроку Казахстан 
не достиг необходимого соответствия 
требованиям ИПДО, и для устранения 
выявленных недостатков был дан новый 
срок – 18 месяцев. За нашей страной был 
закреплен статус страны-кандидата. По 
словам Юрия Криводанова, директора ОО 
«Благо», процесс реализации инициати-
вы в Казахстане тогда был скорее мертв, 
чем жив. «Причем причина этому была не 

только в пассивности компаний и в неже-
лании правительства обеспечить полное 
соответствие принципам ИПДО, но и в 
НПО, участвующих в этом процессе», – го-
ворит он.

С того момента деятельность по реа-
лизации ИПДО активизировалась и уси-
лилась. По всем проблемным вопросам 
были намечены сроки реализации пер-
воочередных шагов. Состав Националь-
ного совета заинтересованных сторон 
– органа, координирующего реализацию 
ИПДО в Казахстане, – был обновлен, так 
как одним из важнейших требований 
Инициативы является наличие много-
сторонней группы, в состав которой 
входят представители правительства, 
добывающих компаний и гражданско-
го общества. Участие представителей 
гражданского общества в процессе при-
нятия всех решений – отличительная 
особенность этой инициативы. Возмож-
ность подобного диалога между вла-
стью, бизнесом и обществом – это глав-
ное достижение ИПДО. В Совет вошли 
представители всех сторон ИПДО, в том 
числе от правительства, Мажилиса РК, 
компании-недропользователи (в том 
числе ассоциация KAZENERGY и АГМП) 
и неправительственные организации.

Было инициировано создание диалого-
вой площадки для оптимального участия 
представителей неправительственного 
сектора в национальном совете. Обновлен 
рабочий план по реализации ИПДО, кото-
рый включил мероприятия до 2015 года. 9 
октября этого года был принят меморан-
дум о взаимопонимании сторон, который 
был подписан всеми сторонами ИПДО 
в ходе V национальной конференции по 
ИПДО. Всего выпущено 7 национальных 
отчетов по ИПДО.

В случае, если бы Казахстан не получил 
статус страны-последователя в этот раз, 
его могли исключить из международной 
инициативы.

Отметим, что стандарты ИПДО направ-
лены на прозрачность доходов компаний 
и правительства в добывающем секторе. 
Реализация ИПДО имеет высокий статус 
международного, политического и анти-
коррупционного характера.

Казахстан наконец-то 
получил статус страны – 
последователя ИПДО

А
виакомпания SCAT и Hainan Airlines заключили 
специальное прорейтовое соглашение, которое по-
зволяет двум компаниям признавать перевозочную 

документацию друг друга. 
Теперь все агенты авиакомпании SCAT могут выписы-

вать авиабилеты двух компаний (SCAT и Hainan airlines) на 
одном бланке для продолжения путешествия по маршру-

там партнеров. При оформлении единого авиабилета пас-
сажирам становятся доступны специальные тарифы участ-
ников соглашения, удобные стыковки рейсов на различных 
маршрутах, а также возможность не регистрировать багаж 
в промежуточных пунктах перелета. Благодаря соглаше-
нию жителям Алматы, Астаны, Усть-Каменогорска, Семея, 
Караганды, Кокшетау, Актау, Петропавловска, Костаная, 

Жезказгана, Актобе, Уральска, Атырау и Тараза стали до-
ступны специальные тарифы на перелеты в города Китая 
(Пекин, Сиань, Гуаньджоу, Шанхай), США (Сиэтл, Вашинг-
тон) и Канады (Торонто). К примеру, билет из Алматы в Си-
этл и обратно жители Казахстана теперь могут приобрести 
по стоимости 166 650 тенге, а перелет из Алматы в Сиань 
обойдется казахстанцам в 66 856 тенге.

Авиакомпания SCAT 
расширяет сеть 
международных маршрутов 
совместно с Hainan Airlines

Авиакомпания SCAT – один из крупнейших авиаперевозчиков Казахстана. Парк воздушных судов насчитывает 63 борта, большинство 
которых находятся в собственности компании. Более 15 лет компания успешно развивается на рынке авиаперевозок и расширяет 
маршрутную сеть не только по Казахстану, но и на международных направлениях. На данный момент авиакомпания выполняет рейсы 
по 50 маршрутам, а также активно развивает сеть по интерлайн-соглашениям, благодаря которым пассажирам доступна более широкая 
география полетов. Ежегодный пассажиропоток составляет более миллиона пассажиров. Авиакомпания SCAT имеет сертификат Part-145, 
позволяющий самостоятельно производить техническое обслуживание воздушных судов западного производства. Также в компании 
работает собственный авиационный учебный центр по первоначальной подготовке бортпроводников, переподготовке и повышению 
квалификации экипажа
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КАЗАХСТАН

В РК ДЛЯ 
ИНОСТРАННЫХ 
ДИПЛОМАТОВ 
СОЗДАНЫ ВСЕ 
УСЛОВИЯ

В Акорде глава Казахстана принял ве-

рительные грамоты от вновь назначенных 

послов семи государств. Об этом сообщает 

пресс-служба президента. «Мы стремимся 

создать для иностранных дипломатов все не-

обходимые условия для полноценной рабо-

ты, жизни и досуга. Впереди вас ждут немало 

интересных и грандиозных мероприятий», 

– сказал президент. Нурсултан Назарбаев 

подчеркнул, что Казахстан инициировал об-

суждение важных международных вопросов: 

проводится Съезд лидеров мировых и тра-

диционных религий, прошли Совещание по 

взаимодействию и мерам доверия в Азии, кон-

ференция в рамках Организации исламского 

сотрудничества, первый в столетии Саммит 

ОБСЕ. Кроме того, Казахстан является пер-

вым государством, закрывшим крупнейший 

в мире ядерный полигон и отказавшимся от 

ядерного арсенала. Президент Казахстана так-

же сообщил, что в настоящее время идет под-

готовка к проведению «ЭКСПО-2017» в Астане 

и «Универсиады-2017» в Алматы. «От качества 

вашей плодотворной и содержательной рабо-

ты во многом зависит динамика развития от-

ношений между Казахстаном и вашими стра-

нами. Рассчитываю, что ваша деятельность 

будет направлена на укрепление доверия и 

взаимопонимания, максимальное раскры-

тие потенциала двусторонних отношений на 

благо наших народов», – отметил Нурсултан 

Назарбаев. Верительные грамоты президенту 

Казахстана вручили чрезвычайные и полно-

мочные послы Бельгии – Мишель Петерманс, 

Армении – Ара Саакян, Беларуси – Анатолий 

Ничкасов, Бразилии – Деметрио Буэно Карва-

льо, Франции – Франсис Этьен, Кубы – Карлос 

Энрике Валдес де ла Консепсион, Катара – Аб-

дулла бен Ахмед Юсиф Ахмед Аль-Мутаваа. 

Нурсултан Назарбаев поздравил послов с но-

выми должностями и прибытием в Казахстан, 

что открывает новую страницу в их диплома-

тической биографии. (kapital.kz)

В АЛМАТЫ 
ПЛАНИРУЮТ СОЗДАТЬ 
ПАРК СКУЛЬПТУРЫ

Парк скульптуры под открытым небом 

планируют создать в Алматы. Подобный про-

ект был инициирован научными сотрудника-

ми Государственного музея имени Кастеева 

Нуржаном Сатыбалды и Оксаной Языджы. 

Уникальное начинание не имеет аналогов в 

музейной практике нашей республики. Парк 

скульптуры будет включать 25 объектов, соз-

данных такими мастерами, как Вагиз Рахма-

нив, Павел Шорохов, Эдуард Казарян, Шокан 

Толеш, Георгий Трякин-Бухаров и многими 

другими. Единственным критерием при от-

боре скульптур стал парковый характер работ. 

По словам куратора проекта Оксаны Языджы, 

парк станет уникальной арт-площадкой. «Наш 

проект видится как уникальная арт-площадка, 

которая в дальнейшем планирует расширять-

ся и стать профессиональной платформой для 

проведения тематических праздников, худо-

жественных фестивалей, творческих вечеров, 

мастер-классов и других мероприятий куль-

турного характера. Парк поможет привлечь в 

музей новую целевую аудиторию и будет спо-

собствовать перевоплощению музея в тради-

ционное место городского досуга», — расска-

зала Языджы. В сентябре кураторы проекта 

презентовали его на международной выстав-

ке «АртЭкспо СНГ – 2013», которая прошла в 

культурной столице Армении, городе Гюмри. 

Это ежегодно проводимое мероприятие явля-

ется своеобразным отчетом достижений стран 

СНГ в области культуры и своеобразной твор-

ческой площадкой для представления буду-

щих программ и проектов. По словам Языджы, 

казахстанский проект вызвал широкий обще-

ственный резонанс и был отмечен организато-

рами выставки. Сейчас музей ищет партнеров 

и спонсоров для реализации проекта парка. «У 

нас достигнута договоренность с городской ад-

министрацией, власти готовы поддержать нас 

организационно, но финансовые вопросы мы 

еще не решили и активно ищем партнеров», 

– поделилась Оксана Языджы. Несомненно, 

что реализация подобного проекта поставит 

Алматы в один ряд с крупнейшими мегаполи-

сами мира. (kapital.kz)

Анастасия Дордий

Н
аши дети ходят в школы, предла-
гающие все больше стандартов: 
стандартная программа, стандарт-

ное тестирование, стандартный подход к 
каждому. Нужно ли им это?

Отечественная школьная система соз-
дана для других экономических условий. 
Она появилась во время индустриального 
прорыва, когда экономика была заинте-
ресована в одинаковых партиях учащих-
ся, способных затем занять свои места у 
конвейеров. И чем меньше при этом они 
будут думать, тем лучше. Но тем не менее 
человек должен был обладать определен-
ной базой знаний, чтобы быть способным 
управлять этими машинами.

И уже сто лет назад эта система терпит 
жесткую критику. Величайшие педаго-
ги – Мария Монтессори, Георг Кершен-
штейнер, Джон Дьюи, Антон Макаренко 
– не уставая твердят о том, что человеку 
нужна модель развития через практику. 
Рукам нужна работа. Так приобретаются 
практические навыки, так лучше всего 
развивается мозг, таким образом знания 
получаются долговременными. Какие 
навыки развивать? Тут нужен грамот-
ный чуткий педагог, чувствующий, что 
конкретно можно предложить ребенку 
в этот момент. И главное, ребенок всегда 
выберет то, что ему интересно. И он будет 
копать до самой сути, пока не получит то, 

что будет называться знанием. И это зна-
ние будет всегда с ним.

Понимание развития альтернативного 
образования в Казахстане необходимо, 
прежде всего, на уровне государственного 
управления. Но рамки очень старые, твер-
дые, далеко не каждый решится их ломать. 
Мы боимся нового, которое на самом деле 
имеет под собой уже столетнюю базу.

Мы можем перенять опыт других стран, 
где уже давно ясно, что ребенок должен 
быть в центре внимания. Дети, выросшие 
с таким подходом, становятся успешными 
и счастливыми! В странах Европы, в США, 
Канаде, Австралии и даже Индии уже дав-
но детские сады и школы, работающие по 
системе Монтессори, закреплены на уров-
не министерства образования. Что важно: 
даже переходя в обычную школу, ребенок 
из Монтессори-системы хочет учиться, 
ему интересно узнавать новое.

Только в Европе насчитывается более 
чем 600 вальдорфских школ. Они тоже 
основываются на уважении к ребенку, к 
его природным способностям. И в систе-
ме Монтессори, и в вальдорфских школах 
дети развивают творческое мышление, 
ответственность, учатся мыслить здраво, 
учатся не бояться своих ошибок, исправ-
лять их. 

Сегодня Михаил Казиник, известный 
искусствовед, скрипач, пианист, пре-
красный оратор, пытается рассказать и 
доказать людям, что в нашей системе об-

разования нет условий для развития та-
лантов. По его словам, мы не научились 
лечить рак и диабет, но таланты лечить 
научились в совершенстве. Доказано, что 
пока ребенок не загнан в рамки стандар-
тов, он мыслит свободно, способен на-
ходить множество решений для разных 
задач. Михаил Казиник предлагает метод 
волнового обучения, когда знания по-
лучаются единой волной, когда учителя 
разных предметов объединяются и по-
дают материал по какой-то определенной 
теме вместе. «Ведь история – это время, 
география – это место, а культура – это то, 
что наполняет место и время», – говорит 
он. Волной можно объединять и другие 
предметы – физику, изобразительное ис-
кусство с физкультурой, например. Как? 
Учителя начинают придумывать, как это 
сделать, продумывают новые подходы. 
Ведь у кого, как не у них, самая творче-
ская и ответственная в мире работа? Кто, 
как не они, отвечает за формирование 
психики детей, кто учит их мыслить? В 
школах, где уже применяется метод вол-
нового обучения, у учителей горят глаза, 
им стало интересно работать. На этот ме-
тод обучения переходят школы Литвы, 
Болгарии, России.

У нас же даже нет экстерната, позво-
ляющего обучаться дома тем, кто никак не 
может и не хочет становиться под общий 
конвейер. Методы, упомянутые в статье, 
отнюдь не предлагают абсолютную свобо-

ду. Но они учат ребенка думать, анализи-
ровать, ориентироваться в неудержимом 
потоке информации. Ведь не нужно сейчас 
впитывать все подряд! Не нужно перво-
клашкам такое количество букварей, ко-
торые необходимо еще и носить в школу 
каждый день. Необходимо лишь понять, 
как устроен этот мир, как можно получить 
те или иные знания, чтобы в нем выжить. 
Сейчас недостаточно иметь диплом, это 
вовсе не гарантирует трудоустройство по 
специальности. Всем уважаемым рабо-
тодателям нужен минимум трехлетний 
стаж. Наша система образования не дает 
такой практики. Страна получает одина-
ковых специалистов, неспособных заста-
вить государство расти. 

Чтобы развивать нашу систему образо-
вания, необходимо создать соответствую-
щую законодательную базу, позволяющую 
открывать школы альтернативного обуче-
ния и применять новые методы обучения 
в рамках уже существующих школ. Чтобы 
сделать это образование экономически 
приемлемым, необходима система льгот-
ного налогообложения.

Люди, готовые заняться развитием аль-
тернативного образования, в Казахстане 
есть. Системе образования нужен лидер, 
способный принять подобное решение. 
Ведь государство не способно быть успеш-
ным без счастливых детей. И наши дети 
заслуживают светлое будущее, которое 
невозможно без светлого настоящего.

Когда будет расти 
интеллектуальный капитал?

Ольга Веселова

В 
Казахстане создано единое Нацио-
нальное географическое общество. 
Его учреждение выносит в поли-

тическом отношении вопросы развития 
географической науки в стране на новый 
уровень. Ведь руководителем попечитель-
ского совета общества назначен Карим 
Масимов, руководитель Администрации 
президента РК, а президентом общества 
стал заместитель премьер-министра РК 
Ербол Орынбаев.

Казахстанское Национальное геогра-
фическое общество объединит все орга-
низации, заинтересованные в развитии 
географической и экологической науки, 
говорится в сообщении пресс-центра.

Как пояснил на первом съезде обще-
ства г-н Орынбаев, идея создания На-
ционального географического общества 
принадлежит Кариму Масимову. «Реа-
лизуется эта инициатива корпоратив-
ным фондом при «Назарбаев Универ-
ситете» с привлечением авторитетной 
географической общественности», – по-
яснил он.

Выступая на вышеупомянутом съезде, 
г-н Масимов отметил, что «мы все вместе, 
начиная с этого дня, сможем объединить 
наши усилия для того, чтобы решить за-
дачи развития (географического сообще-
ства) не только внутри страны, но и вме-
сте с географическими сообществами 
других стран поднять авторитет Казах-
стана».

Созданное объединение призвано на-
ладить связь между казахстанским обще-
ством и географической наукой. «Без 
реализации идей рационального исполь-
зования природных ресурсов нашей станы 
самим населением Казахстана невозмож-
но представить будущее края», – считает 
Шерипжан Надыров, профессор кафедры 
географии, землеустройства и кадастра 
КазНУ им. аль-Фараби.

Географическое общество призвано, 
как отмечают специалисты, разрешать 
проблемы, связанные с качеством жизни 
человека в нашем государстве. «Ведь глав-
ное в стране – не ее природные, а челове-

ческие ресурсы», – замечает Гульнара Ню-
супова, заведующая кафедрой географии, 
землеустройства и кадастра КазНУ им. 
аль-Фараби.

Также Национальное географическое 
общество будет изучать региональные 
особенности нашего края, решать, к при-
меру, такие задачи, как проблемы моно-
городов или проблемы устойчивого раз-
вития в целом. 

По словам организаторов, главной це-
лью Общества являются сбор и распро-
странение достоверных географических 
сведений, развитие научной деятельно-
сти, укрепление национальной безопас-
ности, содействие устойчивому развитию 

нашей страны и ее переходу к «зеленой 
экономике».

По сути, создание Национального гео-
графического общества, как подмечает г-н 
Надыров, – это восстановление того, что 
было, и реанимация того, что есть. Ведь 
национальные географические обще-
ства существовали еще во времена СССР. 
Согласно данным Евгении Чиликовой, 
главного эксперта архива президента Ре-
спублики Казахстан, при Академии наук 
КазССР с 1952 года действовало географи-
ческое общество, с центральной органи-
зацией в Алма-Ате и отделами – Западно-
Казахстанским, Северо-Казахстанским и 
Целиноградским. Цель этого объединения 

была в координации и изучении географи-
ческих исследований и проблем.

Кроме этого, Национальное географи-
ческое общество в Казахстане создается по 
образу Русского географического общества 
(РГО). Русскому географическому обще-
ству – 168 лет, но крупнейшие бизнесмены 
страны, как пишет forbes.ru, обратили на 
него внимание после того, как в 2009 году 
его президентом стал Сергей Шойгу, а по-
печительский совет возглавил Владимир 
Путин. Общество проводит съезды учите-
лей географии, снимает фильмы из цикла 
«Счастливые люди» и изучает кита-белуху, 
а в его попечительском совете уже дюжи-
на богатейших людей страны.

Вопросы географической 
науки в РК выходят на новый 
политический уровень
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123.94 124.08 ▲

77.53 77.84 ▲

0.07 0.07

18.80 18.80

24.01 24.08 ▲

170.24 171.81 ▲

14.50 14.54 ▲

1.56 1.58 ▲

// ИНДИКАТОРЫ

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 110.5 0.39% 0.8% 0% 0%
WTI 97.8 -1.43% -3.4% -7% 8%
Золото 1,340 1.84% 4.5% 1% -19%
Серебро 22.7 2.15% 6.3% 4% -24%
Никель 14,809 3.49% 6.2% 6% -14%
Медь 7,317 1.27% 1.4% 1% -7%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,529 -0.32% -0.2% 4% 4%
РТС 1,519 0.27% 1.6% 4% -1%
S&P 1,755 0.57% 3.3% 3% 25%
DJIA 15,468 0.49% 2.0% 0% 20%
NASDAQ 3,930 0.24% 3.6% 4% 33%
DAX 8,947 0.90% 1.6% 3% 18%
FTSE 6,696 0.62% 2.2% 2% 13%
Hang Seng* 23,300 -0.07% -0.1% -1% 3%
Shanghai* 2,185 -1.17% -1.0% 1% -1%
Nikkei-225* 14,568 -0.98% 1.9% 0% 42%
S&P фьюч.* 1,745 -0.23% 3.4% 3% 28%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3672  ▲   0,8% USD/JPY 98,2999 ▼  0,08% USD/CHF 0,9028  ▼    0.74% USD/CNY 6.0934  ▼  0,16% USD/RUR 31,9346 ▼ 1,03%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.49% 0.39% -1.17% 0.27%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 24 октября 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»

Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 3 кл. EXW 26 486 0,55%

Пшеница 3 кл. DAP на границе РК 34 360 0.00%

Данные на 21 октября 2013 г.

Аналитика СПОТ-рынка ЕТС

По итогам торгов на АО «Товарная Биржа «ЕТС» за период с 30 сентября по 21 октября товарооборот составил более 36 млрд. тенге. 
Из них на секции торговли сельхозпродукцией было продано 1,2 млн. тонн пшеницы на сумму 35,2 млрд. тенге, в режиме двойного 
встречного анонимного аукциона были проведены две сделки по пшенице на сумму 447 млн. тенге в объеме 16 тыс. тонн. Сахара 
было реализовано на сумму 408 млн. тенге, общим оборотом в 3,4 тыс. тонн. На секции торговли специализированными товарами 
прошли торги на сумму 48 млн. тенге.

На секции торговли металлами и промышленными товарами было продано112 тыс. тонн цемента, на сумму 1,7 млрд. тенге. В режи-
ме двойного встречного анонимного аукциона были проведены две сделки по цементу на сумму 67 млн. тенге.

Торговая сессия 18 октября завершилась со следующими показателями:
- пшеница (октябрь) – 252,43 долл.(-0,9%) или 38 621 тенге за тонну.

Руслан Еренчин, эксперт по увеличению продаж консалтинговой 
компании «Бизнес-Технологии»

В 
данной статье мы поговорим про очередную «неочевидную» 
технологию, которая способна поменять ваш подход к биз-
несу в корне. 

Когда вам надоест продавать 
«в лоб»?
О многошаговых продажах мы будем говорить исходя из соб-
ственного опыта. Когда мы только начинали свой консалтинго-
вый бизнес, то пытались свои услуги продавать «в лоб». Собствен-
но, как все делали тогда и, разумеется, продолжают делать сейчас. 
Мы приходили к клиенту и пытались ему объяснить: «Мы увели-
чим ваши продажи», а он с улыбкой так сквозь губы говорит: «Да, 
ладно!» И тут начиналась игра под названием «Докажи, что ты не 
дурак». И нам приходилось доказывать и доказывать... И эта игра 
нам в определенный момент надоела. 

Сама по себе тема консалтинга очень актуальная, ведь уровень 
маркетинга и менеджмента в Казахстане крайне низкий либо во-
обще никакой. И продавая такую сложную услугу как консал-
тинг, мы сталкивались с людьми, которые «Уже все знают», «20 
лет в бизнесе», и представляют из себя не что иное, как танк. Но 
время военных действий осталось в девяностых, и сейчас более 
находчивый и активный, открытий к новым технологиям руко-
водитель выводит свою компанию на совершенно иной уровень 
маркетинга, сервиса и построения бизнеса в целом. Технологии 
появились не только в вашем телефоне. 

Таков был наш собственный путь продаж, с которого мы на-
чинали, но потом история сложилась так, что мы провели семи-
нар, на котором просто рассказали о том, каким образом можно 
поднять продажи и прибыль. И мы уловили такую вещь, что когда 
люди пробуют «на зубок», и когда они понимают то, что ты дела-
ешь, то они начинают тебе доверять. И после этого доверия они 
сами к тебе приходят. 

Ключевая проблема конкуренции
Если вы продаете какой-то продукт, который знают все абсо-
лютно, то очень сложно зацепить человека и объяснить ему, что 
ваш товар лучше, чем на 10 других сайтах, которые он тоже от-
крыл в данный момент. Порог сложности покупки очень велик. 
И мы наблюдаем, что действительно прибыльные бизнесы – это 
компании, которым на сегодняшний день более 5-7 лет, которые 
накопили свою клиентскую базу и за счет этого развились. Боль-
шинство бизнесов, которые стартуют сейчас, зачастую в минусе 
долгое время, либо работают с минимальной прибылью.  

На сегодняшний день мы провели аудиты порядка 100 раз-
личных компаний, и все руководители как один утверждают, что 
«реклама не работает». (На самом деле работает, конечно же, и об 
этом в следующих статьях – примечание автора). И 90% компа-
ний малого и среднего бизнеса используют всего лишь 1-2 спосо-
ба привлечения клиентов. В нашей практике и среди наших кли-
ентов были и такие компании, у которых вообще не было модели 
привлечения клиентов. 

Поэтому ключевые проблемы конкуренции можно выразить 
следующим образом:  

Комфортно себя сейчас чувствуют компании, которые успели 
накопить клиентскую базу. Но их базы либо уже начали таять, 
либо начнут в ближайшее время из-за того, что появились очень 
мощные конкуренты, которые тоже продают.

Стандартные методы размещения рекламы дают слабую эф-
фективность, потому что там размещаются все конкуренты, ре-
клама в интернете постоянно дорожает, и сами предложения то-
варов и услуг не выделяются среди остальных. 

Начните продавать по-другому
Ваша текущая система продаж не даст вам принципиально иных 
результатов. Возможно, вы растете на 10-20% каждый год, но по-
зволит ли ваша система продаж удвоить объемы за 3-6  месяцев? 
Как отстроиться от конкурентов? Как снизить стоимость привле-
чения клиента?

Мы предлагаем вам модель многошаговых продаж, когда на 
первом этапе вы либо продаете клиенту что-то очень недорогое, 
либо вообще что-то даете бесплатно. 

Первый этап – это заманивание клиента на «крючок» в вашем 
бизнесе. В разных бизнесах «крючок» разный и далее мы при-
ведем конкретные примеры. В обмен на «что-то» бесплатное вы 
должны взять с клиента контакты. Это очень важный момент. 
Именно «крючок» позволит вам многократно снизить стоимость 
привлечения клиентов. Помимо того, что люди просто любят 
бесплатное, скачать книжку с сайта или, например, получить 
бесплатную консультацию – «крючок» не вызывает стресс по-
купки.

Второй этап – утепление потенциального клиента. Здесь хо-
рошо работает информация, которая реально полезна клиенту. 
Здесь кстати могут быть отзывы, кейсы, просто информация по 
теме. На втором этапе выстраивается цепочка касаний с клиен-
том. Это могут быть e-mail-письма, телефонные звонки, смс. 

Третий этап – только теперь вы продаете основной продукт. 
Здесь может хорошо сработать специальное предложение или ак-
ция.

Пример №1. Продажа пластиковых окон
Для того чтобы применить многошаговые продажи, не всегда 
нужно что-то придумывать. Возможно, в вашем бизнесе уже есть 
какая-то простая и бесплатная процедура, на которой можно 
построить данный принцип. Как, например, в оконном бизнесе 
одной из ключевых процедур является замер проемов. И для того 
чтобы реализовать стратегию многошаговости, необходимо до-
биться, чтобы менеджеры при поступлении входящего звонка не 
тратили время на рассказы о том, почему клиент должен купить 
окна именно в этой компании – а просто назначали бы выезды за-
мерщика. Успешные оконные компании знают, что если при вхо-
дящем звонке продавать не «окна», а «бесплатные замеры», то из 
100 звонков на замер согласятся 60% потенциальных клиентов и 
до 80% замеров завершатся заказами. 

На сайте можно разместить мини-книгу «На чем можно сэко-
номить при покупке окна».  После этого вы шлете несколько пи-
сем и делаете специальное предложение.

Пример №2. Бухгалтерские услуги 
При продаже бухгалтерских услуг хорошо работают бесплатные 
семинары по проблемным темам в бухгалтерии. А также о том, 
например, как подобрать оптимальную модель налогообложе-
ния. 

Для посетителей сайта эффективно разместить форму реги-
страции на бесплатную консультацию.  

В данном случае продажа строится в три этапа: 
Приглашение на бесплатную консультацию или семинар.
Утепление полезной информацией и здесь будет хорошо, если 

вы раскроете проблемы клиента, при этом показав способ реше-
ния.

Как правило, компетентный специалист всегда завершит про-
дажу.

Пример №3. Интернет-магазин
Возможно, вы обращали внимание на интернет-магазины, где 
дается бонус за регистрацию. Здесь работает та же самая модель 
многошаговых продаж. 

Дается какой-либо бонус, либо товар-локомотив может быть 
уже в корзине. Сайт стимулирует  пройти регистрацию для захва-
та контактных данных и совершения первой покупки. 

Утепление через e-mail-рассылку. Но, к сожалению, я еще не 
видел хорошо выстроенного e-mail-маркетинга в наших казах-
станских интернет-магазинах.  Коммуникация либо вообще от-
сутствует, либо крайне быстро надоедает. Мне очень нравится, 
как работает litrec.ru. Они используют eCRM, которая выявляет 
индивидуальный интерес пользователя и шлет персонализиро-
ванную рассылку о новинках книг авторов, если пользователь по-
купал книги автора ранее.

Если вы внедрите eCRM в свой интернет-магазин, то сможете 
создавать уникальные акционные предложения для отдельных 
групп пользователей, либо даже для одного конкретного пользо-
вателя. Это значительно поднимет вашу конверсию.

Пример №4. Розничная торговля
Если вы продаете что-то в розницу, то здесь важную роль игра-
ют товары-локомотивы, бонусы и специальные предложения. И 
в любом случае, вам потребуется какой-то канал коммуникации: 
электронная почта, смс, телефон. Здесь очень важно вести базу 
потенциальных клиентов, то есть даже тех, кто ушел из магазина 
без покупки. И прорабатывать именно с ними. В нашей практике 
удавалось возвращать до 30% ушедших клиентов. Собирайте кон-
такты в обмен на скидку в будущем, либо на какой-то подарок. 

Если у вас есть сайт и, к примеру, вы продаете душевые кабин-
ки, то разместите на сайте мини-книгу «Как выбрать душевую 
кабинку». После этого вы шлете несколько писем и делаете специ-
альное предложение.

Многошаговые продажи можно применить абсолютно в любом 
бизнесе. Где-то есть очевидные процессы, как в продаже окон, на-
пример, и на эти процессы необходимо правильно выстраивать 
дальнейшую систему продаж. Где-то нужно придумать дополни-
тельные бонусы, услуги или так называемые «крючки». В любом 
случае, эта технология неизбежно вживется в рынок, но, как мы 
предвидим, лет через 5-7, из-за инертности и скептицизма наших 
предпринимателей. Поэтому у вас есть хорошие шансы стать лиде-
ром своего рынка уже сейчас, применив данную технологию. Ваши 
конкуренты будут в недоумении задаваться вопросом: «А как они 
это делают?» Поскольку метод действительно неочевиден. 

Уважаемый читатель, для того чтобы мы в наших статьях 
могли давать более адаптированные под ваш бизнес примеры и 

рекомендации, напишите на e-mail: ruslan@upsale.kz пожелания и 
проблемы в вашем бизнесе. На часть из них мы обязательно дадим 

рекомендации.

Удвоение прибыли
в бизнесе. 
Многошаговые продажи
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СМЕРТЬ ПОСЛЕ БОЯ

Мексиканский боксер Франсиско 

Леал умер через три дня после боя с со-

отечественником Раулем Иралесом. Об 

этом сообщает ESPN. По ходу поединка 

26-летний Леал, выступавший в весо-

вой категории до 57,1 килограмма, не-

сколько раз пропустил сильные удары 

в голову. В шестом и восьмом раундах 

мексиканец падал на ринг и судья на-

чинал отсчет времени, однако боксер 

поднимался. В 10 раунде Леал поднять-

ся не смог и рефери зафиксировал по-

ражение мексиканца нокаутом. После 

поражения Леал впал в кому и был до-

ставлен в больницу мексиканского го-

рода Кабо-Сан-Лукас, где проходил бой. 

Позднее боксера, не приходившего в со-

знание, перевезли в госпиталь амери-

канского Сан-Диего, где он и скончался. 

В 2012 году Леал встретился на ринге 

с россиянином Евгением Градовичем. 

После боя, завершившегося победой 

россиянина, мексиканец также попал 

в больницу. После восстановления Леал 

успел провести еще пять поединков. 

Всего на профессиональном ринге мек-

сиканец провел 31 бой, выиграв 20 (13 

– нокаутом). Еще восемь поединков он 

проиграл, а три боя с его участием за-

вершились вничью. (lenta.ru)

ФЕРГЮСОН 
ВЫСКАЗАЛСЯ 
О БЕКХЭМЕ

Бывший главный тренер англий-

ского футбольного клуба «Манчестер 

Юнайтед» сэр Алекс Фергюсон про-

дал полузащитника Дэвида Бекхэма 

в мадридский «Реал», поскольку этот 

футболист считал себя важнее трене-

ра. Об этом говорится в автобиографии 

Фергюсона, которую тренер предста-

вил 22 октября, сообщает BBC Sport. 

На пресс-конференции, посвященной 

выходу книги, Фергюсон сказал, что 

Бекхэма сильно изменили отношения 

с певицей Викторией Адамс, на которой 

футболист женился в 1999 году. По сло-

вам Фергюсона, за всю его тренерскую 

карьеру Бекхэм был единственным 

игроком, для которого известность за 

пределами футбольного поля стала 

«миссией». По мнению Фергюсона, это 

помешало Бекхэму стать «игроком вы-

сочайшего уровня». Тренер отметил, 

что стремление Бекхэма к известно-

сти создавало дискомфорт в его отно-

шениях с Фергюсоном. В то же время 

Фергюсон похвалил футболиста за его 

вклад в успехи «Манчестер Юнайтед» 

и назвал его «примером для подража-

ния для всех детей». Книга Фергюсона 

«Моя автобиография» поступит в про-

дажу 24 октября. В этой книге тренер, 

в частности, описал свои отношения с 

Бекхэмом, Роем Кином, Криштиану Ро-

налду и другими известными футболи-

стами. Бекхэм выступал за «Манчестер 

Юнайтед» с 1993 по 2003 годы и шесть 

раз выиграл чемпионат Англии в соста-

ве этой команды. В 2003 году Бекхэм 

перешел в мадридский «Реал». Футбо-

лист завершил карьеру по окончании 

сезона-2012/13, который он провел во 

французском «ПСЖ». (lenta.ru)

ГОЛ ЕСТЬ, 
ЗУБА НЕТ

Главный тренер голландского фут-

больного клуба «Твенте» Михел Янсен 

лишился зуба во время матча чемпио-

ната страны с «Аяксом». Об этом со-

общает Reuters. По словам тренера, он 

потерял зуб в первом тайме после гола 

Люка Кастаньоса в ворота амстердам-

цев. Во время празднования забитого 

мяча ассистент Янсена Юрий Малдер 

случайно ударил главного тренера ку-

лаком по челюсти. Как сообщает гол-

ландское издание De Telegraaf, Янсен 

спокойно отнесся к произошедшему, 

заявив, что его помощник отличает-

ся излишней эмоциональностью. По 

словам наставника «Твенте», клубный 

врач уже записал его на прием к сто-

матологу. Игра 10-го тура чемпионата 

Нидерландов между «Твенте» и «Аякса» 

прошла в субботу, 19 октября, и завер-

шилась со счетом 1:1. На гол Кастаньоса 

в середине первого тайма амстердамцы 

ответили мячом Колбейна Сигторссо-

на на 81-й минуте встречи. «Твенте» 

с 19 очками после 10 игр возглавляет 

турнирную таблицу голландского пер-

венства. «Аякс», набрав на один балл 

меньше, находится на четвертой по-

зиции. Янсен возглавляет «Твенте» с 

апреля 2013 года, когда он сменил на 

посту главного тренера англичанина 

Стива Макларена. До этого он работал 

с молодежными командами «Твенте», а 

также занимал различные администра-

тивные должности. (lenta.ru)

СЫГРАЮТ, 
НО С ДРУГИМИ

Генеральный секретарь РФС Анато-

лий Воробьев заявил изданию «Спорт-

Экспресс», что сборная России не будет 

играть товарищеские матчи с Испа-

нией и Бразилией в ноябре 2013 года. 

Воробьев подчеркнул, что соперники 

россиян на ближайшие игры опреде-

лятся в ближайшие дни. «Вариантов 

много. Последнее слово за президентом 

РФС и Фабио Капелло», – добавил гене-

ральный секретарь федерации. Това-

рищеские игры должны пройти в дни 

стыковых матчей за право принять уча-

стие в чемпионате мира. Россияне обе-

спечили себе поездку на первенство в 

качестве победителя своей отборочной 

группы. По словам Воробьева, сборная 

также проведет товарищескую встречу 

в марте 2014 года. Но о возможных со-

перниках на этот матч, по словам функ-

ционера, говорить рано. Игры России с 

Испанией и Бразилией появились в рас-

писании на официальном сайте ФИФА в 

середине октября. Предполагалось, что 

с чемпионами мира россияне встре-

тятся 15 ноября в Дубаи, а через четы-

ре дня сыграют с хозяевами ЧМ-2014 в 

Торонто. Однако через некоторое время 

информация о матчах с сайта ФИФА ис-

чезла. (lenta.ru)

КУРЬЕЗНОЕ 
РЕШЕНИЕ 
ПРОБЛЕМЫ

Футболисты колумбийского клуба 

«Индепендьенте» провели матч чемпи-

оната страны с «Бояка Чико» в поддель-

ной форме, купленной на рынке возле 

стадиона. Об этом сообщает Reuters. 

Перед игрой выяснилось, что у игроков 

«Индепендьенте» нет с собой комплек-

тов выездной формы. Администраторы 

взяли только те футболки и шорты, в 

которых игроки проводят домашние 

матчи. Поскольку домашняя форма 

обеих команд красного цвета, предста-

вители «Индепендьенте» обратились к 

«Бояка Чико» с просьбой, чтобы хозяе-

ва провели встречу в гостевой форме. 

Однако в «Бояка Чико» ответили отка-

зом. Футболисты «Индепендьенте» на-

чали встречу в тренировочной форме, 

на которую пластырем были нанесены 

игровые номера. Однако из-за высокой 

температуры и пота пластырь часто 

отклеивался, из-за чего игрокам по-

стоянно приходилось его приклеивать 

обратно. На второй тайм гости вышли в 

футболках, купленных на рынке. Улич-

ные торговцы продали представителям 

клуба контрафактную форму, на кото-

рую администраторы «Индепендьен-

те» маркером нанесли игровые номера 

футболистов. Встреча, прошедшая 20 

октября (21 октября – по московскому 

времени), завершилась победой «Инде-

пендьенте» со счетом 2:0. Победа позво-

лила команде подняться на четвертое 

место в таблице чемпионата Колумбии 

(25 очков после 15 игр). «Бояка Чико» 

находится на 16-й строчке (12 баллов 

после 15 игр). (lenta.ru)

ХАЙД В 
ОЖИДАНИИ 
ПРИГОВОРА

Бывший чемпион мира по боксу 

британец Херби Хайд признал себя 

виновным в распространении нарко-

тиков. Заседание суда по делу Хайда 

прошло 22 октября в Норвиче. Об этом 

сообщает английское издание The Daily 

Mirror. В ходе заседания судья Марк 

Лекрафт снял с 41-летнего британца 

обвинения в организации наркотор-

говли, оставив только обвинения в 

сбыте. Приговор Хайду будет вынесен 

29 ноября. До этого времени боксер 

будет носить электронный браслет и 

соблюдать комендантский час. Ноче-

вать Хайд должен только в своем доме 

в Норфолке. Судья сообщил, что бок-

серу грозит до двух лет заключения. 

Однако осталось неизвестно, будет ли 

дана Хайду отсрочка в исполнении на-

казания. Расследование в отношении 

Хайда началось в феврале 2013 года 

после публикации в газете The Sun. В 

январе бывший чемпион мира пытался 

продать кокаин журналисту издания, 

выдававшего себя за бизнесмена. По-

сле этого Хайд был задержан, но вскоре 

выпущен под залог. Хайд не выходил 

на ринг с апреля 2010 года. Всего за ка-

рьеру британец провел 53 боя, выиграв 

49 (43 – нокаутом). Остальные четыре 

поединка боксер проиграл. В 1999 году 

британец проиграл украинцу Виталию 

Кличко, лишившись титула чемпиона 

мира по версии WBO (Всемирная бок-

серская организация). (lenta.ru)

Алишер Абдулин
Фото: hcbarys.kz

Х
оккеисты «Барыса», одолев в 
прошлый понедельник дома 
«Торпедо», весьма удачно со-

вершили вояж по Сибири и Даль-
нему Востоку. А в этот понедельник 
столичный хоккейный клуб нанес 
визит «Адмиралу» из Владивосто-
ка, который является самой вос-
точной командой КХЛ. Команда 
Ари-Пекки Селина уже на 7-й мину-
те встречи вышла вперед благодаря 
шайбе, которую забросил Дмитрий 
Уппер. Ассистентами в этом эпизо-
де выступили Константин Пушка-
рев и Константин Руденко.

В дебюте второго периода, на 
24-й минуте дальневосточная ко-
манда силами Игоря Бортникова 
отыгралась. Однако в середине 
второй двадцатиминутки Михаил 
Паньшин вывел «Барыс» вперед. А 
в третьем периоде, на 49-й минуте 
Дмитрий Уппер установил оконча-
тельный счет – 3:1.

А заканчивал казахстанский 
клуб свое турне по Сибири в Хаба-
ровске, где в среду днем встречался 

с местным «Амуром». В этом пое-
динке команда Ари-Пекки Селина 
уступала по ходу встречи со счетом 
3:1. И лишь во второй половине за-
ключительного периода сумела 
сломить сопротивление хабаров-
чан и добиться волевой победы 
– 4:3. Решающую шайбу забросил 
Николай Антропов. 

Сломили «Кузню»
В прошлый четверг, дважды усту-
пая по ходу встречи, «Барыс» сумел 
победить в Новокузнецке местный 
«Металлург». Столичный клуб на 
4-й минуте поединка вышел впе-
ред после точного броска Дмитрия 
Уппера, которому ассистировал 
Николай Антропов. Впрочем, хозя-
ева на 10-й минуте сравняли счет. 
Отличился Захар Арзамасцев. 

Во втором периоде, на 37-й ми-
нуте «Металлург» сумел выйти впе-
ред, после того как заброшенную 
шайбу на свой счет записал Денис 
Курепанов. 

Однако спустя минуту Брэндон 
Боченски восстановил равновесие. 
Развязка в поединке наступила  в 
заключительном периоде.  

На 49-й минуте Дамир Жафяров 
вывел хозяев вперед. Но через 13 
секунд счет вновь сравнялся благо-
даря Брэндону Боченски. На 58-й 
минуте игроки «Барыса» организо-
вали результативную атаку. Брэн-
дон Боченски мощно пробил по 
воротам. Вратарь хозяев справился 
с броском, но первым на добива-
нии оказался Найджел Доус – 4:3 в 
пользу астанчан.

Окончательную точку в поедин-
ке за 12 секунд до финальной сире-
ны поставил Константин Руденко, 
отправивший шайбу в пустые во-
рота «Металлурга», – 5:3.

«Сибирь» не выстояла
После эффектной победы в Ново-
кузнецке над «Металлургом» «Ба-
рыс» в рамках регулярного пер-
венства КХЛ в субботу встречался 
в Новосибирске с «Сибирью». В 
этом поединке хозяева льда уже 
на 7-й минуте вышли вперед бла-
годаря шайбе Алексея Колейкина. 
Во втором периоде, на 30-й минуте 
Дмитрий Кугрышев увеличил пре-
имущество «Сибири» в счете – 2:0. 
Однако «Барыс» по ходу нынешне-

го сезона уже не раз оказывался в 
роли отыгрывающейся команды. 

Поэтому исправлять поло-
жение астанчане начали сра-
зу после пропущенной шайбы.
На 35-й минуте Найджел Доус огор-
чил вратаря хозяев Микко Коски-
нена. 

А на 37-й минуте счет сравнялся. 
Защитник хозяев Игорь Ожиганов 
сильно бросил от синей линии, 
шайба попала в бортик и отскочи-
ла в ворота «Сибири», в которых не 
было вратаря. Шайба была записа-
на на голкипера «Барыса» Виталия 
Еремеева.

Развязка наступила на исходе 
заключительной двадцатиминут-
ки. На 58-й минуте отличился Най-
джел Доус.

В итоге волевая победа «Барыса» 
со счетом 3:2 ознаменовала окон-
чание шестиматчевой победной 
серии «Сибири». Помимо этого, 
астанчане по-прежнему пребы-
вают в числе лидеров Восточной 
конференции, а также в сводной 
турнирной таблице. Плюс ко всему 
«Барыс» возглавляет дивизион Чер-
нышева.  

Победоносная 
поступь «Барыса» 
по Сибири и 
Дальнему Востоку
Астанинский хоккейный клуб завершил выездную мини-серию

Г
ранд английского футбола 
«Манчестер Юнайтед» в не-
свойственном этому клубу 

стиле упустил победу на последних 
минутах, и в Дэвида Мойеса посы-
пались новые критические стрелы. 
Пытаясь отсеять зерна от плевел в 
списке обвинений для шотландца, 
стоит напомнить, что ему, как и в 
свое время сэру Алексу, нужно вре-
мя для построения своей коман-
ды…

Практически все гранды ан-
глийского чемпионата в текущем 
туре столкнулись с теми или ины-
ми проблемами в своих матчах, но 
только «Манчестер Юнайтед» уму-
дрился при этом потерять очки. Во-
первых, потому что на последних 
минутах имел преимущество всего 
лишь в один мяч, а во-вторых, пото-
му что играл против «Саутгемпто-
на» – команды, которую не стоит 
сейчас причислять к середнячкам 
без амбиций. 

Дэвид Мойес получит свою за-
конную порцию критики за те за-
мены, которые он делал в концовке 
матча (Смоллинг вместо Руни – 
это вообще что было?) и за общую 
«трусливость» его команды в этом 
матче, но давайте будем честны пе-
ред собой – сэр Алекс как минимум 
в прошлом сезоне сыграл бы точно 
так же и, может быть, результат был 
бы еще хуже. Но вот в чем отличие 
– результат в отдельно взятом мат-
че может и был бы печальным, но 
на длинном отрезке сезона Ферги 
бы не допустил такого провала. 
Все это называется опыт, стабиль-
ность, умение встряхнуть команду, 
и Мойес пока что не до конца владе-
ет этими навыками. 

Но ведь мы все понимали, что 
он взялся за очень трудную рабо-
ту. Послушаем, к примеру, Тони 
Пьюлиса, анализировавшего этот 
матч для ВВС: «Дэвид Мойес взва-
лил на себя выполнение практи-
чески невозможной задачи и все 
мы должны дать ему время, чтобы 
построить собственную команду. 

Главная проблема в ожиданиях 
болельщиков – «Юнайтед» это топ-
клуб и давление на тренера здесь 
колоссальное». 

Да, Мойес ошибается, но не на-
столько критично, чтобы выстав-
лять его полным неумехой. У этой 
команды были проблемы и в про-
шлом, и в позапрошлом сезонах – с 
обороной, в которой сейчас лажа-
ют больше всех те, на кого вроде бы 
можно было положиться новому 
менеджеру – опытные Видич с Фер-
динандом; на флангах, где Мойес 
как ни пытается, не может реани-
мировать Янга, да и Валенсию с 
Кагавой, но смог найти решение в 
виде Янузая и вроде бы оживающе-
го Нани. Это серьезные проблемы 
даже для такой команды как «МЮ» 
и решение их требует времени. С 
«Саутгемптоном» «МЮ» был дале-

ко не так уж плох, как может по-
казаться тем, кто привык получать 
поздравления и приятные эмоции 
после матчей «Юнайтед» на про-
тяжении многих лет боления за эту 
команду. 

Ну и напоследок по этому матчу 
– давайте не будем забывать о том, 
что помимо «МЮ» на поле была 
еще одна команда – прогрессирую-
щий и очень крепкий «Саутгем-
птон», который верил в свою счаст-
ливую звезду до последнего, искал 
пути к воротам Де Хеа и нашел их 
в то время, когда «Юнайтед» уже 
не успевал собрать волю в кулак и 
отыграться, как, возможно, сделал 
бы при Ферги.

Опять же, вернемся к Пьюлису: 
«Я видел «Саутгемптон» в нынеш-
нем сезоне трижды и каждый раз 
эта команда впечатляла меня – в 

первые 20 минут матча с «МЮ» они 
создавали моменты и играли на 
равных, а затем, когда пропусти-
ли, смогли добиться желаемого ре-
зультата благодаря настойчивости 
и постоянной нацеленности на во-
рота соперника». 

Маурицио Покеттино смог 
каким-то образом наладить игру в 
обороне своей новой команды, но 
до настоящего баланса ей еще да-
леко – если при Адкинсе у «святых» 
были проблемы в области оборо-
ны, но забивал «Саутгемптон» с 
легкостью,  то сейчас «Сотон», про-
пустив всего три мяча, очень мало 
забивает. Покеттино критикует 
Рики Ламберта, но его ставленник 
Освальдо пока что тоже не очень 
результативен.

У «МЮ» также нет баланса – Мой-
ес лихорадочно ищет идеальную 
связку центральных защитников, 
но они в любом составе ошибают-
ся практически в каждом матче – 
если раньше неприятности на свои 
ворота привозили Фердинанд и 
Видич, то сейчас это сделал Джонс 
и не видно пока что каким образом 
Дэвид сможет настроить оборони-
тельный механизм без выхода на 
трансферный рынок. На флангах с 
появлением Янузая вроде бы ста-
ло веселее, но сложно сказать, на-
сколько долго продлится его кураж 
и молодецкий задор. 

 Наступает время, когда глори-
хантерам стоит подумать – а не 
выгоднее, интереснее, проще ли 
(нужное подчеркнуть) болеть за 
другую команду. Честно – вот «Ар-
сенал» сейчас очень неплохо или, к 
примеру, «Ман Сити»…

Тем более что «Ман Сити», «Ар-
сенал» и «Челси» выиграли в от-
четном туре, а их тренеры делали 
правильные замены и вообще – не 
британцы, что стало весьма суще-
ственным «плюсом по умолчанию» 
для АПЛ. 

Сергей Бабарика
sport.ru

«Манчестер Юнайтед». 
Проблем много – 
виновник один? 
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ГАМРЛИК 
ЗАВЕРШИЛ 
КАРЬЕРУ

Олимпийский чемпион 1998 года в 

составе сборной Чехии по хоккею Ро-

ман Гамрлик объявил о завершении ка-

рьеры. Об этом сообщает официальный 

сайт НХЛ. 39-летний защитник заявил, 

что в детстве не мог и думать о том, что 

будет играть в НХЛ, однако его мечта 

осуществилась. По словам Гамрлика, 

для него большая честь провести 20 се-

зонов в сильнейшей лиге мира. Послед-

ним клубом защитника был «Нью-Йорк 

Рейнджерс», за который он выступал 

с марта 2013 года. До этого он играл 

за «Вашингтон Кэпиталс», «Монреаль 

Канадиенс», «Калгари Флеймс», «Нью-

Йорк Айлендерс», «Эдмонтон Ойлерс» 

и «Тампа-Бей Лайтнинг». На счету Гам-

рлика 638 (155+483) очков по системе 

«гол+пас» в 1395 матчах регулярного 

чемпионата НХЛ. Также защитник про-

вел 113 игр Кубка Стэнли, набрав в них 

41 (3+38) очко. В 1996, 1999 и 2003 годах 

чешский хоккеист принимал участие в 

матчах звезд НХЛ. Со сборной Чехии за-

щитник выиграл «золото» Олимпиады 

1998 года в Нагано. (lenta.ru)

ЛЕВ ОСТАЕТСЯ

Немецкий футбольный союз (DFB) 

на официальном сайте объявил о прод-

лении контракта с главным тренером 

национальной сборной Йоахимом Ле-

вом. Новое соглашение рассчитано до 

окончания чемпионата Европы 2016 

года. Вместе с Левом новые контрак-

ты подписали генеральный менеджер 

сборной Оливер Бирхофф и тренер вра-

тарей Андреас Кепке. Помощник Лева 

Ханс-Дитер Флик после чемпионата 

мира 2014 года перейдет на должность 

спортивного директора DFB. Прежнее 

соглашение главного тренера было 

рассчитано до конца ЧМ-2014. Немцы 

получили прямую путевку на турнир 

в Бразилии, выиграв свою отборочную 

группу. Лев возглавил сборную Герма-

нии в июле 2006 года после двух лет 

работы в тренерском штабе команды. 

Под руководством Лева сборная Герма-

нии стала третьей на чемпионате мира 

2010 года. На европейском первенстве 

2008 года немцы заняли второе место, 

а на Евро-2012 выиграли «бронзу». 

(lenta.ru)

ЛЕБЕДЕВУ ВЕРНУЛИ 
ТИТУЛ

Российскому боксеру Денису Лебе-

деву вернули титул чемпиона мира по 

версии WBA (Всемирная боксерская 

ассоциация) в весе до 90,7 килограмма, 

которого он лишился после поражения 

в бою с Гильермо Джонсом из Панамы. 

Джонс, проваливший допинг-тест после 

этого поединка, признан виновным в 

применении запрещенных препаратов. 

Об этом сообщает интернет-издание 

Fightnews. Лишить Джонса титула по-

становил комитет WBA по чемпион-

ским боям. По сведениям Fightnews, 

анализ контрольной допинг-пробы не 

проводился. Ранее Джонс утверждал, 

что контрольная проба была вскрыта и 

наличие в организме боксера допинга 

не подтвердилось. Будут ли к Джонсу 

применены какие-то дополнительные 

санкции (например, штраф или дисква-

лификация), не уточняется. По данным 

издания, WBA назначила бой-реванш 

между российским и панамским боксе-

рами. Если представители спортсменов 

не договорятся, право организации это-

го поединка будет выставлено на торги. 

Поединок Лебедев – Джонс состоялся 

17 мая 2013 года в Москве. В этом бою 

Джонс победил техническим нокаутом 

в 11-м раунде. Благодаря победе над 

Лебедевым панамский боксер вернул 

чемпионский титул, которого его ра-

нее лишили из-за того, что бой Джонса 

с россиянином несколько раз срывался 

(поединок с Лебедевым панамец прово-

дил в статусе «временно недействую-

щего» чемпиона). СМИ сообщали, что 

по окончании боя Джонс отказывался 

пройти допинг-тест и согласился только 

после долгих убеждений. Анализ про-

бы, проведенный в лаборатории Рос-

сийского антидопингового агентства 

(РУСАДА), показал, что в организме 

спортсмена содержался запрещенный 

фуросемид. Этот мочегонный препарат 

сам по себе не помогает улучшить спор-

тивные результаты, но может использо-

ваться либо для сгонки веса, либо как 

маскирующий агент – чтобы скрыть 

следы применения стероидов. Узнав о 

результатах анализа, Джонс заявил, что 

не употреблял запрещенные вещества, 

а допинг-скандал назвал «оправданием 

для русских». (lenta.ru)

ХИДДИНК 
ОТКАЗАЛ 
АВСТРАЛИЙЦАМ

Бывший главный тренер махачка-

линского «Анжи» Гуус Хиддинк отка-

зался возглавить сборную Австралии 

по футболу, которая обеспечила себе 

участие в чемпионате мира 2014 года. 

Об этом сам тренер заявил в интервью 

Sky Sports. Голландец рассказал, что 

даже участие в мировом первенстве не 

заставит его прервать отдых. «В послед-

ние годы я много работал и путешество-

вал, поэтому мне нужен перерыв», – до-

бавил Хиддинк. По словам 66-летнего 

тренера, он может вернуться к работе 

в следующем сезоне. В настоящее вре-

мя сборная Австралии находится без 

главного тренера. Предыдущий настав-

ник – Хольгер Осиек – был уволен 12 

октября после крупного поражения в 

товарищеском матче с Францией (0:6). 

Хиддинк уже работал с австралийской 

командой, с которой ему удалось по-

пасть на чемпионат мира 2006 года. На 

самом турнире австралийцы дошли до 

1/8 финала, где уступили будущим по-

бедителям первенства – итальянцам. 

После голландец работал со сборными 

России и Турции, а также лондонским 

«Челси» и «Анжи». Из махачкалинского 

клуба Хиддинк уволился в июле 2013 

года, заявив тогда, что его миссия в ко-

манде выполнена. (lenta.ru)

ТРИ НАСТАВНИКА 
ЗА 1,5 МЕСЯЦА

Мексиканская футбольная федера-

ция (FMF) в третий раз за последние 

полтора месяца поменяла главного тре-

нера национальной сборной. Вместо 

Виктора Мануэля Вучетича, возглав-

лявшего команду с 12 сентября, на пост 

наставника сборной Мексики будет 

назначен Мигель Эррера – главный тре-

нер футбольного клуба «Америка». Об 

этом сообщает интернет-издание Goal.

com. Вучетич подтвердил информацию 

о своей отставке телекомпании ESPN. 

«Я Царь Мидас (это прозвище тренера, 

прим. ред.), а не бог», – сказал Вучетич. 

В последнем матче под руководством 

Вучетича 15 октября сборная Мексики 

проиграла команде Коста-Рики (1:2). 

В отборочном турнире чемпионата 

мира 2014 года среди стран Северной 

и Центральной Америки и Карибско-

го бассейна мексиканцы заняли лишь 

четвертое место. Напрямую на ЧМ-

2014 пробились сборные США, Коста-

Рики и Гондураса, а команде Мексики 

предстоит играть стыковые матчи с 

новозеландцами, которые выиграли 

отборочный турнир в Океании. До Ву-

четича сборную Мексики тренировал 

Луис Фернандо Тена. Он возглавлял 

команду только три дня – с 8 по 11 сен-

тября. Под его руководством сборная 

Мексики проиграла американцам (0:2). 

До Тены пост главного тренера занимал 

Хосе Мануэль де ла Торре, уволенный 

после поражения от Гондураса (1:2). 

Эррера, который считается главным 

претендентом на пост наставника мек-

сиканцев после увольнения Вучетича, 

работал на родине с разными клубами. 

В 2013 году «Америка» под руковод-

ством 45-летнего Эрреры выиграла ве-

сенний чемпионат страны (клаусуру). 

(lenta.ru)

БОСНИЙЦЫ 
ЗАБЛУДИЛИСЬ

Боснийские фанаты по ошибке от-

правились в Латвию вместо Литвы на 

отборочный матч ЧМ-2014. Группа 

фанатов из Боснии на прошлой неделе 

решила поддержать свою сборную в 

квалификационном раунде ЧМ-2014 и 

отправилась на выездной матч в Лат-

вию. Лишь по прибытии на место они 

узнали, что на самом деле игра про-

водится в Литве. «Когда мы покупали 

билеты, нас никто не предупредил, что 

мы делаем что-то не так. По прибытии 

мы обнаружили, что вокруг все тихо. 

Нигде не было фанатов. Мы начали 

спрашивать на английском, где все и 

куда нужно пройти, чтобы попасть на 

футбол. Мы сказали, что приехали из 

Боснии поддержать свою команду. Но в 

ответ нам рассмеялись в лицо и сказали, 

что до стадиона очень далеко. Один мо-

лодой человек удосужился объяснить, 

что мы не в той стране. В Латвии, а не 

Литве», – вспоминает один из болель-

щиков Харис Тресно. Сборная Боснии и 

Герцеговины в Каунасе добилась побе-

ды (1:0) и впервые в истории пробилась 

на чемпионат мира. (fanat1k.ru)

В 
прошлое воскресенье Себа-
стьян Феттель одержал свою 
четвертую победу в пяти гон-

ках на «Сузуке»; кроме того, на сче-
ту немца здесь четыре поул-позишн 
из пяти возможных. Худшим же ре-
зультатом трехкратного чемпиона 
мира на японской трассе являет-
ся третье место в гонке и второе в 
квалификации. Однако Феттель 
далеко не единственный гонщик, 
у которого есть любимая трасса, 
отвечающая пилоту взаимностью. 
Вместе с F1 Fanatic вспомним 10 
других наиболее ярких примеров.

Михаэль Шумахер 
– «Маньи-Кур»
Семикратный чемпион мира впол-
не заслуживает места в отдельном 
списке: столь велико было его 
превосходство над соперниками в 
годы выступления за «Феррари». В 
это трудно поверить, но за свою ка-
рьеру он одержал пять и более по-
бед на 10 (!) различных трассах.

Наиболее счастливым ме-
стом для Михаэля Шумахера был 
«Маньи-Кур»: в период с 1994-го по 
2006-й немец выиграл аж восемь 
Гран-при Франции. Самой запоми-
нающейся из этих побед, безуслов-
но, является триумф в сезоне-2002, 
когда Михаэль на последних кру-
гах сломил сопротивление Райк-
конена. Это позволило Шумахеру 
досрочно завоевать пятый чемпи-
онский титул, гарантировав себе 
чемпионство раньше, чем кто бы то 
ни было в истории.

Кими Райкконен 
– «Спа-Франкоршам»
Трасса в Спа является серьезным 
вызовом для пилотов, и тот факт, 
что Кими Райкконен добился 
больших успехов в Бельгии, гово-
рит о многом. В период с 2004-го 
по 2009-й финн одержал четыре 
победы в пяти гонках на «Спа-
Франкоршам», причем еще к одной 
он был очень близок: в 2008-м Кими 
разбил машину на последних кру-
гах в борьбе за лидерство в гонке в 
непростых погодных условиях.

Если бы не «отпуск» Райкконена, 
из-за которого он пропустил два се-
зона, и отсутствие Гран-при Бель-
гии в календаре чемпионата мира 
в 2003 и 2006 годах, финн вполне 
мог бы записать на свой счет еще 
несколько побед в Арденнах.

Джим Кларк 
– «Спа-Франкоршам»
Задолго до Райкконена на совер-
шенно иной трассе в Спа блистал 

еще один не слишком разговорчи-
вый гонщик, обладавший экстраор-
динарным талантом. Джим Кларк 
одержал четыре победы подряд на 
проходившей сквозь бельгийские 
деревушки 14-километровой трас-
се старой конфигурации, безумно 
быстрой и опасной.

Никто не мог одолеть Кларка в 
Спа с 1962 по 1965 год. Его победа 
в 63-м была без преувеличения ве-
личайшим примером его гениаль-
ности: стартовав с восьмого места, 
в дождевых условиях он опередил 
ближайшего из соперников на… 
пять минут!

Тем не менее англичанин не ис-
пытывал особой любви к трассе, 
которая унесла жизни его соотече-
ственников Криса Бристоу и Алана 
Стейси в ужасных авариях в гонке 
1960 года.

Жаки Икс – «Нюрбургринг»
Дебют Жаки Икса на «Нордшляй-
фе» в 1967-м получился более чем 
многообещающим: на машине 
«Формулы-2» 22-летний бельгиец 
показал третье время в квалифи-
кации, уступив по ее итогам лишь 
выступавшим на болидах «Ф-1» 
Кларку и Денни Хьюму. По прави-
лам того времени в гонке он ушел 
в бой с последних рядов стартовой 
решетки в компании других пред-
ставителей младшего класса, но 
быстро смог пробиться на пятое 
место, пока не сошел с дистанции.

В дальнейшем он одержал две 
победы в «Зеленом аду», несмотря 
на то что в его распоряжении дале-
ко не всегда была лучшая техника, 
и завоевал четыре поул-позишн за 
пять лет.

Льюис Хэмилтон 
– «Хунгароринг»
Первая победа Льюиса Хэмилтона 
за рулем «Мерседеса» была одержа-
на им в этом сезоне в Венгрии и ста-
ла для него четвертым триумфом 
на «Хунгароринге» в карьере. Бла-
годаря ей англичанин сравнялся 
по количеству выигранных гонок 
на венгерской трассе с Шумахером 
– больше побед здесь нет ни у кого.

Из семи гонок в Венгрии, в кото-
рых стартовал Хэмилтон, он лишь 
однажды не мог рассчитывать на 
то, чтобы финишировать первым: 
в 2008-м он выбыл из числа пре-
тендентов на победу из-за прокола 
колеса.

Льюис имеет также впечатляю-
щую статистику по выступлениям 
в Канаде. Он выиграл три из шести 
своих гонок на трассе, носящей 

имя Жиля Вильнева (включая свою 
первую победу в «Формуле-1»), и че-
тырежды стартовал там с поула.

Ален Прост – «Жакарепагуа»
Когда в 1990-м бразильский Гран-
при переехал со скучной трассы в 
Рио-де-Жанейро обратно на «Ин-
терлагос», не многие пилоты были 
разочарованы. Но вот Ален Прост, 
должно быть, расстроился больше 
всех: француз выиграл ровно поло-
вину гонок, проведенных с 1982-го 
по 1989-й на «Жакарепагуа», – че-
тыре. Правда, первая из этих по-
бед была довольно спорной: Прост 
финишировал третьим, но позже 
был объявлен победителем после 
дисквалификации Нельсона Пике 
и Кеке Росберга из-за недовеса.

Столь счастливая для четырех-
кратного чемпиона мира трасса 
уже является частью истории: она 
была снесена при подготовке к 
Олимпийским играм 2016 года, а 
на ее месте строится тренировоч-
ный комплекс для спортсменов. 

Мика Хаккинен 
– «Катулунья»
Трасса в столице Каталонии пре-
красно подходит болидам, главным 
козырем которых является аэроди-
намика. Имея в своем распоряже-
нии творения Эдриана Ньюи, Мика 
Хаккинен одержал в Барселоне три 
победы подряд и остановился (в 
прямом смысле слова) всего в шаге 
от четвертой: в 2001-м у финна на 
последнем круге гонки сгорел дви-
гатель.

Учитывая, что в 97-м Хаккинен 
выиграл Гран-при Европы в Хересе, 
Испания является для него наибо-
лее успешной страной за все время 
выступлений в «Ф-1». Любопытно, 
что после того, как финн покинул 
команду, закончив карьеру, «Ма-
кларен» выиграл лишь одну из по-
следующих 17 гонок на испанской 
земле.

Найджел Мэнселл 
– «Сильверстоун»
Найджел Мэнселл как-то раз зая-
вил, что поддержка британских бо-
лельщиков делает его на целую се-
кунду быстрее на «Сильверстоуне». 
Учитывая его статистику на домаш-
ней трассе, в словах чемпиона мира 
1992 года можно не сомневаться: 
после дебютной победы в Брэндс-
Хетче в 85-м он принес «Уильямсу» 
четыре победы в Сильверстоуне 
между 1986 и 1992 годами.

Наиболее запоминающимся был 
его триумф в 1987-м, когда в борьбе 

за победу он, несмотря на то что то-
плива в его баках едва должно было 
хватить до финиша, опередил свое-
го напарника и будущего чемпио-
на мира того года Нельсона Пике. 
Горючее закончилось аккурат по-
сле пересечения линии финиша, 
и Мэнселл тотчас же был окружен 
толпой ликующих болельщиков.

Нельсон Пике – Монца
Бесспорно, самым недооценен-
ным из всех трехкратных чемпио-
нов мира является Нельсон Пике. 
Бразильцу удавалось выигрывать 
гонки и чемпионаты, имея среди 
соперников таких пилотов, как 
Прост, Сенна и Мэнселл.

Пике блистал на скоростных 
трассах, где требовалась мощь дви-
гателя, и трасса в Монце подходи-
ла ему идеально. Его статистика 
в Гран-при Италии была превос-
ходной: он выиграл четыре гонки 
в Монце в 80-е, выступая за «Брэб-
хем» и «Уильямс».

В 1987-м, на пути к своему тре-
тьему титулу, он одержал особенно 
сладкую победу, взяв верх над сво-
им соотечественником Сенной, ко-
торый вылетел в «Параболике» на 
последних кругах гонки.

Айртон Сенна – Монако
Ни одна трасса не связана с именем 
Айртона Сенны так, как Монако. 
Начало было положено в 1984-м, 
когда новичок на «Тоулмене» в 
дождь уверенно прорывался сквозь 
пелотон. В 1992-м Сенна оставил 
позади куда более быстрый «Уи-
льямс» Мэнселла, а между этими 
двумя памятными событиями было 
немало и других ярких моментов.

Бразилец поднимался на верх-
нюю ступень импровизированно-
го подиума в Монако шесть раз в 
период с 1987-го по 1993-й и лишь 
в 88-м остался без победы – раз-
бив свой болид, имея 50-секундное 
преимущество над соперниками. 
После той неудачи Сенна одержал 
здесь пять побед подряд, и кто зна-
ет, как долго продлилась бы эта се-
рия, если бы не трагическая гибель 
Айртона в Имоле в 94-м – в пред-
дверии Гран-при Монако.

До Сенны главным специали-
стом по узким улочкам княжества 
считался Грэм Хилл – «Мистер Мо-
нако». В период с 1963 по 1969 год 
британец выиграл пять гонок в 
Монако, одержав здесь более трети 
всех своих побед в «Формуле-1».

Виталий Крысанов
championat.com

Данияр Балахметов
Фото: ffk.kz

В 
прошлую пятницу в швейцар-
ском Ньоне состоялась жере-
бьевка элитного раунда Кубка 

УЕФА 2013/14 по футзалу. Любите-
лей футзала в Казахстане больше 
всего интересовало, кто станет со-
перниками «Кайрата» и «Тулпара». 
Алматинцы по праву действующих 
обладателей трофея были освобож-
дены от участия в основном раунде 
турнира. 

Также от ранних стадий наряду 
с «Кайратом» были освобождены: 
«Динамо» (Россия), «Барселона» 
(Испания) и португальский «Спор-
тинг».

Что касается карагандинцев, то 
они прошли в элитную часть тур-
нира, сыграв в основном раунде. 
Команда Амиржана Муканова на-
чала турнирный путь, дебютировав 
в группе 3 основного раунда турни-
ра. Встречи квартета состоялись 
в начале октября в харьковском 
дворце спорта «Локомотив». Поми-
мо казахстанской дружины, здесь 
сыграли итальянская «Марка», 
французский «Спортинг-Париж» 
и хозяева площадки, футзальный 
клуб «Локомотив».

В первом туре «Тулпар» сыграл 
с «Локомотивом» вничью – 2:2. С 
аналогичным счетом завершился 
второй поединок карагандинцев 
против «Марки».

А в заключительном туре «Тул-
пар» разгромил французский 
«Спортинг» – 6:1 и обеспечил себе 
участие в элитном раунде турнира.  

В итоге, по иронии судьбы, жре-
бий свел два казахстанских кол-
лектива в одном квартете. В группе 
C, помимо «Кайрата» и «Тулпара», 
также оказались белорусский «Ви-
тЭн» и боснийский «Танго». 

И белорусы, и боснийцы старто-
вали с предварительного раунда. 
«Танго» в группе D, где были собра-
ны три команды, одолел валлий-
ский «Рексем» со счетом 10:0 и ока-

зался сильнее израильского клуба 
«АСА Бен-Гурион» – 8:3. Матчи этой 
группы были сыграны в Уэльсе.

«ВитЭн» играл в полноценном 
квартете под литерой F, матчи ко-
торого состоялись в Швеции. По-
мимо победы над хозяином парке-
та – «Гетеборгом» (5:2), белорусы 
также оказались сильнее шотланд-
ского «Перт Солтайрс» – 11:2 и ир-
ландского «Эден Колледж» – 4:2. 

В основном раунде «ВитЭн» в 
группе под номером 1 соперничал 
со словацким «Слов-Матиком», 
латвийским «Никарсом» и клубом 
из Германии «Гамбург Пантерз». 
Матчи этого квартета прошли в 
Латвии. Белорусы, сыграв вни-
чью с хозяевами паркета – 3:3, в 
оставшихся двух встречах сумели 
победить. Сначала поверженной 
оказалась словацкая команда – 
4:3, а в заключительном туре был 
разгромлен немецкий коллектив 
со счетом 6:1. В итоге «ВитЭн» с 
первого места вышел в элитный 
раунд турнира. Вторым стал «Слов-
Матик».

Боснийский «Танго» в элитном 
раунде оказался в группе 2 вместе с 
венгерским «Дьором», грузинским 
клубом «Иберия Стар» и болгар-
ским коллективом «Гранд Про». 
Встречи этого квартета прошли в 
Венгрии. В первом поединке «Тан-
го» уступил хозяевам площадки со 
счетом 2:4. Вторую встречу «Танго» 
провел против грузинского клуба, 
на площадке которого состоялся 
«Финал четырех» предыдущего 
розыгрыша турнира. В этом матче 
был зафиксирован нетипичный 
для футзала результат – 0:0. 

Наконец в заключительном туре 
«Танго» сумел добиться победы над 
болгарской командой со счетом 8:4 
и вышел со второго места в элит-
ный раунд. Первой командой квар-
тета стал «Дьор». 

Матчи группы C состоятся в Ал-
маты с 19 по 24 ноября. В эти же 
сроки сыграют команды в осталь-
ных трех квартетах. В группе A 
хозяином площадки является чеш-
ский «Хрудим», в компанию к кото-
рому попали испанская «Барсело-

на», «Тыргу-Муреш» из Румынии и 
соперник «Тулпара» по основному 
раунду украинский «Локомотив».  

В группе B соперник «Кайрата» 
по финалу предыдущего Кубка 
УЕФА, московское «Динамо», по-
ведет борьбу с сербским «Эконома-
цем», словацким «Слов-Матиком» и 
«Литией» из Словении. Все поедин-
ки состоятся на площадке «Литии».

В квартете под литерой D пор-
тугальский «Спортинг» сыграет с 
венгерским «Дьором», командой 
«Араз» из Азербайджана и голланд-
ским «Эйндховеном». Поединки 
этой группы пройдут на площадке 
португальского клуба. 

Победители четырех групп элит-
ного раунда выйдут в финальную 
стадию, которая пройдет в конце 
апреля будущего года. Хозяин фи-
нальной стадии будет определен 
позже, из числа четырех команд, пре-
одолевших элитный раунд. Место 
проведения «Финала четырех» будет 
определено на заседании Исполни-
тельного комитета УЕФА, которое 
состоится 12 апреля в Бильбао.

Игра на своем поле
У каждого пилота есть счастливая трасса, на которой ему сопутствует 
успех. Приведем примеры такого плодотворного сотрудничества

«Кайрат» ожидает 
«Танго» с «Тулпаром» 
и «ВитЭном»
Действующие обладатели Кубка УЕФА по футзалу начнут новый поход 
за трофеем в Алматы
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СЫДЫКБЕК 
ИНТЕРЕСЕН 
ПОЛЯКАМ

Молодым полузащитником шым-

кентского «Ордабасы» Дидаром Сыдык-

беком заинтересовался клуб высшей 

лиги Польши. Активный интерес к 

20-летнему воспитаннику столичного 

футбола Дидару Сыдыкбеку проявляет 

клуб «Widzew Lodz», который представ-

ляет высшую польскую лигу. Вполне 

возможно, что после окончания сезо-

на молодой игрок поедет на просмотр 

в Польшу. Напомним, что свою про-

фессиональную карьеру перспектив-

ный футболист начинал в клубе первой 

лиги «Астана-1964». В начале текущего 

сезона Сыдыкбек отправился в аренду 

в «Актобе». А после перерыва перешел 

в «Ордабасы». В премьер-лиге Дидар 

играет в статусе «лимитчика». За шым-

кентцев он провел 4 игры. Еще один 

матч в активе у него за «Актобе». В по-

следней игре «Ордабасы» против «Кай-

рата» Дидар Сыдыкбек по версии агент-

ства статистики «InStat» вошел в тройку 

лучших игроков матча. (sports.kz)

МАТЧ РАССУДЯТ 
УКРАИНЦЫ

Матч третьего тура групповой ста-

дии Лиги Европы УЕФА между караган-

динским «Шахтером» и «АЗ» из Алкмара 

рассудит украинская бригада арби-

тров. Главным судьей матча назначен 

Евгений Арановский, его помощника-

ми на линии будут Александр Войтюк 

и Сергей Беккер, а за воротами главно-

му арбитру будут помогать Сергей Бой-

ко и Анатолий Абдула. Резервный ар-

битр – Владимир Володин. (sports.kz)

СКАРПОНИ 
ПЕРЕЙДЕТ 
В «АСТАНУ»

Итальянский гонщик Микеле Скар-

пони подпишет контракт с «Астаной». 

Спортсмен уже пришел к соглашению 

с командой. Подписание контракта 

должно состояться на этой неделе. 

Скарпони будет капитаном «Аста-

ны» на «Джиро д’Италия-2014» и по-

мощником Винченцо Нибали на «Тур 

де Франс-2014», сообщают Cycling 

News. Напомним, что в сезоне-2013 

гонщик выступал за команду «Lampre-

Merida». (cyclingnews.com)

АСАН БАЗАЕВ 
ЗАВЕРШАЕТ 
КАРЬЕРУ

Гонщик Astana Pro Team Асан Базаев 

решил завершить карьеру велогонщика 

по окончанию сезона-2013, повесив ко-

леса на гвоздь после 10 лет в профессио-

налах. Базаев, трижды бывший чемпио-

ном Казахстана, был первым гонщиком 

«Астаны», добывшим победу в цветах 

команды, победив на этапе Тура Герма-

нии в 2006 году. Генеральный менеджер 

Astana Pro Team Александр Винокуров 

тепло поблагодарил Асана Базаева 

за его долгую карьеру: «Асан был с ко-

мандой с самого ее начала, он объехал 

весь мир в цветах «Астаны» за послед-

нее десятилетие. В этом году он был 

частью состава на «Тур де Франс», сра-

жаясь вместе с товарищами по команде 

в Пиренеях и Альпах. Нам будет не хва-

тать его на дорогах, в автобусе коман-

ды и в отеле накануне и после гонок, 

мы желаем ему всего наилучшего на но-

вой стадии его карьеры». Два гонщика 

присоединятся к команде в 2014 году, 

укомплектовав элитный состав к пред-

стоящим соревнованиям. 22-летний 

Даниил Фоминых провел этот сезон 

в составе Continental Team Astana, на-

бравшись опыта в ходе самых серьезных 

испытаний в гонках по Европе и во всем 

остальном мире, а Валентин Иглинский 

возвращается в одну команду со своим 

братом после года, проведенного в цве-

тах французской Ag2r-La Mondiale. «Фо-

миных показал, что обладает неплохим 

потенциалом стать одним из гонщиков 

мирового класса, показав солидный ре-

зультат в топ-10 на мировом первенстве 

и добыв место на подиуме Тура озера 

Цинхай. У него отличный мотор в раз-

делке, которую, мы надеемся, он про-

должит развивать и дальше, он также 

показал, что может усердно работать 

над своей подготовкой в стремлении до-

биться результата», – сказал Александр 

Винокуров. «Мы встречаем Валентина 

с объятиями, мы рады его возвращению 

в родную семью. Дверь всегда была от-

крыта для его возвращения, мы увере-

ны, что когда вновь придет время весен-

них классик, Валентин подставит плечо 

своему брату Максиму и поведет коман-

ду в первых рядах пелотона», – добавил 

Винокуров. (proteam-astana.com)

ДИЯС ПОБЕЖДАЕТ 
В ЯПОНИИ

Казахстанская теннисистка За-

рина Дияс в среду вышла во второй 

круг одиночного разряда турни-

ра серии ITF в Хамаматсу (Япония) 

с призовым фондом $25 тыс. 

В матче первого круга Дияс, сеяная 

в одиночном разряде под первым номе-

ром, обыграла японку Ману Аукаву 6:3, 

6:2. Соперницей казахстанки по второ-

му кругу стала представительница Ин-

дии Анкита Райна, которая на старте 

была сильнее японки Юки Хигучи 6:3, 

6:3. Женский тур соревнований серии 

ITF находится под непосредственным 

патронатом Международной ассоциа-

ции тенниса. Мужской и женский тур 

ITF, состоящие из турниров Satellite 

tournament и Futures Tournaments, слу-

жат начальными ступеньками в мире 

профессионального тенниса и их ре-

зультаты учитываются в рейтингах ATP 

и WTA для допуска спортсменов к более 

значимым соревнованиям с большим 

призовым фондом. (newskaz.ru)

КУКУШКИН 
УСТУПИЛ ГАСКЕ 
В МОСКВЕ

Десятая ракетка мира Ришар Га-

ске стал победителем турнира «Ку-

бок Кремля». В финальном поединке 

27-летний француз переиграл 102-го 

номера рейтинга АТР, 25-летнего Ми-

хаила Кукушкина, представляющего 

Казахстан, – 4:6, 6:4, 6:4. Кукушкин 

выиграл первый сет, однако затем Га-

ске сравнял счет в матче, после чего 

в решающем сете добился итоговой 

победы. На счету Ришара двенадцать 

эйсов и одна двойная ошибка, в то вре-

мя как Михаил пятнадцать раз подавал 

навылет и один раз ошибся на подаче. 

Поединок продолжался 2 часа 24 ми-

нуты. Теперь француз ведет в очном 

противостоянии со счетом 2:0. Эта по-

беда принесла Гаске десятый титул АТР 

в карьере и третий – в сезоне 2013 года. 

Также французский спортсмен получит 

$134,8 тыс. призовых и 250 очков в за-

чет мирового рейтинга. По состоянию 

на понедельник Кукушкин отыграл 35 

позиций и теперь занимает в рейтинге 

67 место.  (gotennis.ru)

ВОСКОБОЕВА 
УЛУЧШИЛА 
СВОЙ РЕЙТИНГ

Казахстанская теннисистка Гали-

на Воскобоева за истекшую неделю 

поднялась на две строчки в Топ-100 

обновленного рейтинга одиночного 

разряда Женской теннисной ассоциа-

ции (WTA). По состоянию на 21 октя-

бря Воскобоева поднялась на 70 место 

в рейтинге против 72-го неделей ранее, 

Ярослава Шведова опустилась на пять 

позиций и стала 82-й. В первую сотню 

входит также казахстанка Юлия Пу-

тинцева (94 позиция против 96-й не-

делей ранее). Во второй сотне Сесиль 

Каратанчева поднялась на 139 место 

со 148-го неделей ранее, Зарина Дияс 

опустилась на три строки – до 178 места. 

В пятой сотне Анна Данилина осталась 

на 450-й строке, Камила Керимбаева – 

на 457-й. Возглавляет рейтинг одиноч-

ного разряда по-прежнему американка 

Серена Вильямс, второй идет белоруска 

Виктория Азаренко, третьей россиянка 

Мария Шарапова. В рейтинге парного 

разряда казахстанка Воскобоева за не-

делю опустилась с 29-го на 33 место, 

Шведова – с 59-й на 63 позицию. В пятой 

сотне казахстанка Керимбаева осталась 

на 459 месте, Дияс – 465-й, Данилина – 

поднялась на строчку, до 477 места. 

Лидируют в рейтинге парного разряда 

итальянки Сара Эррани и Роберта Вин-

чи, на третье место вышла представи-

тельница Словении Катарина Сребот-

ник. (newskaz.ru)

ЕЛЕУСИНОВ 
В 1/4 ФИНАЛА ЧМ

Капитан казахстанской сборной 

Данияр Елеусинов оспаривал выход 

в четвертьфинал чемпионата мира 

в весе 69 кг с представителем Франции 

Сулеймани Сиссохо. Победу в поединке 

одержал Данияр Елеусинов, ставший 

девятым четвертьфиналистом от Ка-

захстана. Напомним, что ранее в чет-

вертьфинал прошли Биржан Жакипов 

(49 кг), Ильяс Сулейменов (52 кг), Кай-

рат Ералиев (56 кг), Берик Абдрахманов 

(60 кг), Мерей Акшалов (64 кг), Жа-

нибек Алимханулы (75 кг), Адильбек 

Ниязымбетов (81 кг) и Иван Дычко 

(91 кг). (sports.kz)

Данияр Балахметов

Д
истанция группового этапа 
Лиги чемпионов постепенно 
подошла к своей середине. Во 

вторник и среду в восьми группах 
состоялись матчи третьего тура. 
Из-за своего позднего окончания 
поединки среды в квартетах A-D не 
попали в обзор. Между тем немало 
интересного произошло во втор-
ник, когда встречались команды в 
группах E-H.

Группа E

«Челси» учинил второй 
разгром на выезде
Лондонский «Челси» после осечки, 
допущенной на старте турнира в 
матче против «Базеля», сумел вый-
ти на лидирующие позиции в груп-
пе. В прошлом туре «аристократы» 
нанесли поражение в Бухаресте 
«Стяуа» – 4:0. Теперь «Челси» в Гель-
зенкирхене разгромил «Шальке» со 
счетом 3:0. 

Дважды в поединке отличился 
Фернандо Торрес (5-я и 69-я мину-
та). А последний гол во встрече на 
свой счет записал Эден Азар (87-я 
минута). 

Мир при Бухаресте
Румынская «Стяуа» и швейцарский 
«Базель» провели встречу в Бухаре-
сте. Поединок между этими коман-
дами завершился вничью. На 48-й 
минуте игрок «Базеля» Марсело 
Диас вывел свою команду вперед. А 
на 88-й минуте Леандро Тату при-
нес бухарестскому клубу ничью – 
1:1.

После трех туров у «Челси» и 
«Шальке» по 6 очков. 4 балла на-
брал «Базель». И лишь одно очко в 
активе у «Стяуа».

Группа F

«Боруссия» вернулась 
в Лондон, чтобы победить
Встречу между «Арсеналом» и дор-
тмундской «Боруссией» можно 
отнести к одной из центральных 
во вторник. Немецкий клуб не-
сколькими месяцами ранее усту-

пил в столице Англии в финале 
Лиги чемпионов «Баварии». Теперь 
«Боруссия» играла в Лондоне про-
тив «Арсенала». И на 16-й минуте 
встречи Генрих Мхитарян вывел 
свою команду вперед. 

Незадолго до перерыва Оливье 
Жиру восстановил равновесие. Од-
нако на 82-й минуте Роберт Леван-
довски принес победу «Боруссии».   

«Олимпик» без очков
Французский «Олимпик» в нынеш-
ней Лиге чемпионов не сумел на-

брать пока ни одного очка. Во втор-
ник клуб из Марселя принимал на 
своем поле «Наполи». Итальянцы 
в конце первого тайма усилиями 
Хосе Кальехона вышли вперед. На 
67-й минуте Дуван Сапата увели-
чил отрыв гостей. 

 Хозяева лишь на 86-й минуте 
сумели сократить счет, который 
остался победным для «Наполи». 
Отличился в составе «Олимпика» 
Андре Айю. 

По итогам трех туров сразу три 
команды в этом квартете набрали 

по 6 очков: «Арсенал», «Боруссия» и 
«Наполи». 

Группа G

«Зенит» героически 
выигрывает в Португалии
Питерский «Зенит» сумел одер-
жать первую победу в групповом 
раунде нынешней Лиги чемпио-
нов. Команда Лучано Спалетти 
встречалась на выезде с «Порту», 
который с 6-й минуты оказался в 
меньшинстве. 

Победный гол «Зенит» за-
бил на 86-й минуте. Отличился 
Александр Кержаков, воспользо-
вавшийся передачей некогда лю-
бимца местной публики Халка. 
Стоит отметить, что голкипер 
гостей Юрий Лодыгин, получив 
травму головы, доиграл матч до 
конца. 

«Атлетико» упрочил 
лидерство
Испанский «Атлетико», победив в 
Вене «Аустрию», увеличил отрыв 
от преследователей. В составе го-
стей отличились Рауль Гарсия (8-я 
минута) и дважды Диего Коста, по-
разивший ворота Хайнца Линднера 
на 20-й и 53-й минутах.

Сейчас в активе у «Атлетико» 9 
очков. Четыре балла набрал «Зе-
нит». На очко меньше у «Порту». 
И всего лишь один балл у «Ау-
стрии». 

Группа H

Ничья в Милане
Встреча «Милана» и «Барселоны» 
стала едва ли не центральной в пер-
вый игровой день третьего тура. 
Лидеры группы H в этом поедин-
ке поделили очки. На 9 –й минуте 
Робиньо вывел итальянский клуб 
вперед. А на 23-й минуте отличил-
ся Лео Месси. Больше в поединке 
забитых голов зафиксировано не 
было.

«Селтик» уходит 
со дна таблицы
Шотландский «Селтик» – обид-
чик карагандинского «Шахтера» 
в квалификации Лиги чемпионов 
– сумел уйти с последнего места в 
группе. Для этого шотландцам по-
надобилось одолеть на своем поле 
амстердамский «Аякс». 

На 43-й минуте Джеймс Форрест 
реализовал пенальти и вывел «Сел-
тик» вперед. А на 53-й минуте Би-
рам Каяль удвоил преимущество 
«кельтов».  

Голландцы лишь на 4-й добав-
ленной минуте сумели распечатать 
ворота хозяев. Отличился Лассе 
Шене.

После трех туров «Барселона» 
набрала 7 очков. На два меньше у 
«Милана». Три балла в активе «Сел-
тика». И одно очко у «Аякса».

У турнирного 
«экватора»
Во вторник и среду состоялись матчи третьего тура 
Лиги чемпионов 

Вячеслав Селезнев
Фото: sportbox.ru

В 
понедельник восемь евро-
пейских сборных, занявшие 
вторые места в своих группах 

отборочного турнира чемпионата 
мира 2014 года, посредством жре-
бия были разбиты на четыре пары, 
победители которых попадут в Бра-
зилию, сборная Дании из-за самых 
низких показателей заняла девятое 
место и борьбу прекратила. А глав-
ная интрига последней стадии ев-
ропейского «отбора» заключалась 
в том, кому же достанется сборная 
Франции.

По воле рейтинга и турнирных 
раскладов «трехцветные» оказались 
в числе несеяных сборных. Список 
остальных команд, также попав-
ших во вторую корзину, пополнился 
шведами, исландцами и румынами. 
То есть эти сборные никак не могли 
стать соперниками французов.

Зато из первой корзины на 
Францию могли попасть команды 
Хорватии, Португалии, Украины 
и Греции. В итоге при жеребьевке 
французы достались сборной Укра-
ины. 

Весьма интригующе смотрится 
пара Швеция – Португалия. Также 
многих интересует, чем закончит-
ся дуэль Исландии и Хорватии. 
Островитяне впервые в своей фут-
больной истории сумели попасть в 
плей-офф отборочного турнира. И 
являются открытием квалифика-
ции. Хорватия в этом плане более 
искушенная сборная. С 1996 года 

хорваты пропустили лишь два тур-
нира: Евро-2000 и чемпионат мира-
2010 в ЮАР. 

Нельзя назвать блеклой вывеску 
«Греция – Румыния». Матчи состо-
ятся 15 и 19 ноября.

Швеция – Португалия
Эта пара, если можно так выра-
зиться, является одной из сильней-
ших. Шведы в отборочном турнире 
оказали достойное сопротивление 
Германии, которая является без-
оговорочным фаворитом любого 
«отбора» или финальной части. 
Чего стоит хотя бы прошлогодняя 
встреча в Берлине, когда бунде-
стим вела у скандинавов со счетом 
4:0, но в итоге представители Се-
верной Европы нашли в себе силы 
отыграть этот гандикап. 

А недавний поединок этих сбор-
ных в Сольне прошел по канонам 
первоклассного триллера. Здесь так-
же было забито 8 голов, но на этот 
раз шведы уступили немцам – 3:5. 

Португальцы в нынешней от-
борочной кампании соперничали 
в группе со сборной России, кото-
рая уверенно заняла первое место 
и напрямую попала в Бразилию. 
Стоит отметить, что португальцы 
на третий турнир подряд вынужде-
ны пробиваться посредством сты-
ковых матчей. И что символично, 
по пути на чемпионат мира-2010 и 
Евро-2012 португальцы неизменно 
встречались с командой Боснии 
и Герцеговины. Осенью 2009 года 
Роналду и Ко, одержав две мини-
мальные победы (оба раза по 1:0), 

сумели забронировать путевку в 
ЮАР. А через два года португальцы, 
сыграв в гостях нулевую ничью, 
разгромили балканскую команду 
дома со счетом 6:2. 

Однако теперь боснийцев в сты-
ковых матчах не будет, поскольку 
они впервые в своей истории про-
бились в финальную часть миро-
вого первенства напрямую, заняв 
первое место в своей группе. 

Украина – Франция
У многих свежи воспоминания о 
матче чемпионата Европы 2012 
года между сборными Украины и 
Франции. Тогда сильнейший ли-
вень, прошедший над Донецком, 
стал причиной остановки поедин-
ка на целый час. Благо ультрасо-
временная «Донбасс Арена» оказа-
лась готовой к такому форс-мажору 
и матч был доигран в нормальных 
условиях. Победу в нем одержали 
французы (2:0).

В нынешнем противостоянии 
сборную Франции закономерно 
причисляют к фавориту пары. Од-
нако делать далеко идущих вы-
водов не стоит. Кого делегирует в 
Бразилию этот «стык» предсказать 
крайне трудно. В своей группе 
украинцы уступили англичанам 
лишь одно очко. Причем в очных 
встречах с родоначальниками фут-
бола «жовто-блакитные» оба раза 
сыграли вничью – 1:1 в гостях и 0:0 
дома. Кстати, на «Уэмбли» англи-
чанам удача улыбнулась на исходе 
поединка, когда Фрэнк Лэмпард с 
одиннадцатиметрового сравнял 

счет. Оказать сопротивление Фран-
ции нынешней сборной Украины 
вполне по силам. 

Сами французы в отборочном 
турнире выступали в самой мало-
численной группе, где было пред-
ставлено всего 5 команд. Своему 
главному конкуренту сборной Ис-
пании «трехцветные» уступили 
дома со счетом 0:1, а в гостях была 
зафиксирована ничья – 1:1.  Испан-
цы, набрав 20 очков, на три балла 
опередили французов и обеспечи-
ли себе участие на мировом пер-
венстве. 

Румыния – Греция
Румыны лишь на финише группо-
вой стадии отборочной кампании 
сумели обойти сборные Венгрии и 
Турции. Обе попали под горячую 
руку голландцев, которые одними 
из первых в европейской зоне за-
бронировали себе путевку на ми-
ровое первенство. 

Команда Виктора Пицуркэ суме-
ла выжать максимум в последних 
матчах против Андорры и Эстонии 
и, воспользовавшись потерями сво-
их главных конкурентов, сохрани-
ла шансы на место среди участни-
ков первенства планеты.

Что касается греков, то они, на-
брав со сборной Боснии и Герцего-
вины одинаковое количество очков 
в группе, борьбу за первое место 
проиграли балканцам по сути дав-
но, поскольку они обеспечили себе 
неотыгрываемую разницу забитых 
и пропущенных мячей.  При этом 
боснийцы в очных встречах с гре-
ками набрали четыре из шести воз-
можных очков. 

После победного для себя Евро-
2004 греки сыграли на Евро-2008 
и Евро-2012, а также пробились на 
мировое первенство в ЮАР.

Румыны на чемпионатах мира 
не играли с 1998 года. А на чемпио-
нате Европы после 2000 года сбор-
ная Румынии сыграла всего один 
раз, в 2008 году. 

Исландия - Хорватия
Неоспоримым фаворитом этой 
пары является сборная Хорватии. 
В своей группе «шашечные» стали 
вторыми после бельгийцев, кото-
рые, пожалуй, располагают луч-
шим составом за последние годы. 

По окончании групповой стадии 
квалификации рулевой хорватской 
сборной Игор Штимац подал в от-
ставку из-за неудовлетворитель-
ных результатов. Какую роль этот 
фактор сыграет в противоборстве 
с Исландией, неизвестно. Впрочем, 
ждать осталось немного. 

Что касается островитян, то они 
набрали такое же количество оч-
ков в своей группе, как и сборная 
Хорватии (17). И то, что исландцы 
способны на сюрпризы, наверняка 
могут подтвердить сборные Сло-
вении, Норвегии или Албании, 
которые оказались позади них в 
группе E. Помимо этого в гостевом 
поединке с победителем группы 
командой Швейцарии исландцы 
сумели набрать одно очко, сыграв в 
поистине боевую ничью – 4:4. 

На «стыке»
Определились все пары раунда плей-офф 
отборочного турнира ЧМ-2014 в зоне УЕФА
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Р
овно четыре года назад, в 
октябре 2009-го, Алматы 
впервые познакомился с фор-

матом международного фестиваля 
Jazzystan. Горожане должны быть 
благодарны за это идейному вдох-
новителю и основателю фестиваля 
Рустаму Оспанову. 

Это новое культурное событие 
объединило всех любителей каче-
ственной музыки нашего города. 
За годы существования Jazzystan 
стал своеобразным эталоном каче-
ства и уровня мероприятия. Что бы 
ни проводилось под эгидой данного 
фестиваля, какие бы музыканты на 

него ни приезжали – это неизменно 
любопытнейшее событие сезона.

Как уточняют устроители фе-
стиваля, «Jazzystan представляет 
в нашей стране самые необычные 
формы джазовой музыки и сопре-
дельных стилей. При всем жанро-
вом многообразии неизменным на 
форуме остаются принципиальные 
вещи – красота музыки и красота 
души, которыми артисты с разных 
концов света делятся со всеми не-
равнодушными казахстанцами».

Высокий статус мероприятия 
был подтвержден и недавней вече-
ринкой в честь дня рождения фе-
стиваля, на которой выступили сам 
Рустам Оспанов и гости из Японии. 

Участники японской команды 
Cro-Magnon познакомились друг с 
другом в США во время своего обу-
чения в Бостоне в знаменитом му-
зыкальном колледже Berklee. Вер-
нувшись обратно в Японию, они 
основали hiphop-коллектив Loop 
Junktion. Проект был примечате-

лен тем, что, по сути, представлял 
собой аналог первой живой хип-
хоп-команды в Японии. 

В 2004 году группа перестала 
существовать, и ребята основали 
трио Cro-Magnon. За последние 9 
лет музыканты выпустили 5 полно-
ценных альбомов, 3 концептуаль-
ных релиза и запись одного из жи-
вых концертов, трижды совершили 
европейский тур, состоящий из 11 
стран, и 5 раз объездили со своими 
концертами Юго-Восточную Азию. 
У Cro-Magnon репутация лучшей в 
мире команды, исполняющей тан-
цевальную музыку вживую. 

Также на вечеринке выступил 
один из самых ярких freestyle-
диджеев в мире. Masaya Fantasista 
свободно оперирует музыкальны-
ми жанрами, не ограничивая себя 
в чем-то одном. Он легко может сы-
грать для b-boy-аудитории и одно-
временно с этим произвести впе-
чатление на тех, кто не равнодушен 
к электронной музыке в целом. 

В детстве Masaya обучался игре 
на фортепьяно и вместе с этим бла-
годаря музыкальной коллекции 
родителей был страстно увлечен 
джазом. Поскольку в 90-е хип-хоп 
содержал в себе значительное ко-
личество джазовых семплов, жанр 
навсегда вошел в список фаворитов 
Masaya. Позже диапазон его му-
зыкального восприятия был рас-
ширен, и в 2001-м Masaya создал 
ставший впоследствии культовым 
музыкальный магазин и лейбл Jazzy 
Sport. Работая над ним, он спродю-
сировал такие известные проекты, 
как DJ Mitsu the beats, Сro-Magnon, 
Grooveman Spot, Tettory BLK и др. 
После 4 европейских туров это пер-
вый визит диджея в Казахстан.

Стоит отметить, Masaya являет-
ся личностью достаточно разносто-
ронней. Его таланты широко рас-
крыты не только в сфере музыки, 
где он выступает в роли владельца 
лейбла, диджея, продюсера, но 
и в спорте. Он входил в сборную 
Японии по мини-футболу (2-е ме-
сто в мировом первенстве!) и все 
еще продолжает активно играть. 
В Японии его спонсируют Adidas и 
знаменитый лыжный бренд Vector 
Glide. Плюс ко всему он профес-
сиональный скалолаз и регулярно 
принимает участие в чемпионате 
на кубок мира. В общем Masaya – 
очень креативный атлет!

Айнур Касенова

Не успел я допеть песни свои,
Покидаю свою возлюбленную,
Прощай, мой народ!
Скорблю о несбывшейся любви,
Песню недопетую свою
Завещаю тебе, мой народ!

26 
октября Государствен-
ный академический те-
атр оперы и балета имени 

Абая представит новую постановку 
произведения Мукана Тулебае-
ва, внесшего неоценимый вклад в 
культурное наследие Казахстана. 
В этом году страна отмечает 100-
летие со дня рождения выдающе-
гося казахстанского композитора.

Произведение не покидает цен-
тральную сцену Алматы на протя-
жении десятилетий. В связи с этим 
перед творческим коллективом 
постановщиков стояла сложная 
задача. Как отмечает генеральный 
директор театра Габит Несипбаев, 
первоначальный план работы над 
спектаклем подразумевал ряд из-
менений его композиционных эле-
ментов, отдельных сцен, обновле-
ние костюмов и декораций. Тем не 
менее зрителю будет представлен 
совершенно новый спектакль. В 
процессе обсуждения проекта раз-
работчики переосмыслили былые 
постановки и предложили публи-
ке оригинальную концепцию. Так, 
они пересмотрели не только музы-
ку, общий сценарий, сюжет, но и 
все хореографические элементы.

Впервые опера «Биржан и Сара» 
была представлена зрителю в 1946 
году. Всем постановкам произве-
дения сопутствовал грандиозный 
успех. Позже была осуществлена 
запись оперы на русском языке в 
исполнении солистов, хора и Сим-
фонического оркестра Государ-
ственного радиокомитета СССР 

под руководством выдающегося 
советского дирижера Григория 
Столярова.

В июне этого года произведе-
ние стало первым спектаклем сто-
личного театра «Астана Опера». 
Но в отличие от этой постановки 
грядущая полностью подготовле-
на отечественными деятелями. В 
спектакле задействовано много мо-
лодых и талантливых артистов, от-
мечает Габит Несипбаев. К приме-
ру, исполнитель одной из главных 
партий, а именно отрицательного 
героя Жанботы, Есенгелди Рзин 
начнет свой послужной список с 
этой роли.

По мнению Есмухана Обаева, 
режиссера-постановщика новой 
версии, Мукан Тулебаев очень со-
временен. Его творчество как ни-
когда актуально в нынешнее время, 
так как оно воспевает свободу мыс-
ли и независимость. В центре сюже-
та история запрещенной любви двух 
прославленных акынов Биржана 
и Сары. Юная девушка против сво-
ей воли обещана другому. Главные 

герои не обретут счастья, но народ, 
оплакивая Биржана, не потеряет 
надежды на светлое будущее.

Как отмечает дирижер-
постановщик Ерболат Ахмедьяров, 
казахская народная музыка хорошо 
исполняется классическими музы-
кальными инструментами. Автор 
оперы не просто представил отече-
ственный фольклор, но и украсил 
его классическими и джазовыми 
оттенками. Композитор дал волю в 
работе дирижерам и музыкальным 
руководителям. Данный спектакль 
был основан на второй редакции 
самого Мукана Тулебаева, осу-
ществленной в 1950 году. 

Творчество композитора зани-
мает особое место в истории казах-
ской музыки ХХ века. Ему принад-
лежат ряд оркестровых и камерных 
произведений, свыше 50 песен и 
романсов, обработки народных пе-
сен, музыка к спектаклям и филь-
мам, а также авторство в создании 
гимна Казахской ССР совместно с 
Латыфом Хамиди и Евгением Бру-
силовским.
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Jazzystan 
отметил свое 
четырехлетие

Вечная песнь 
Биржана и Сары
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19 
октября в Алматы в рамках вы-
ставки «Американская мечта» 
состоялась презентация авто-

мобиля Chevrolet Tracker. «Благословила» 
выход нового компактного SUV на рынок 
Казахстана, торжественно перерезав лен-
точку под вспышки фотокамер, генераль-
ный консул США в Алматы Тереза Грин-
чик.

Мировая премьера Chevrolet Tracker 
состоялась еще в январе текущего года 
на автосалоне в Детройте, и сегодня он 
уже красуется в автосалонах нашей стра-
ны. Отечественный завод «Азия Авто» 
стал третьим предприятием после мощ-
ностей General Motors в Корее и Мексике, 
где будет налажен выпуск этой модели 
– на европейском и российском рынках 
Tracker будет доступным лишь в 2014 
году.

Компактный кроссовер от Chevrolet 
получил спортивный дизайн, новейшие 
технологии и богатое оснащение. Внешне 
новинку отличают двойная радиаторная 
решетка, знаменитая эмблема «галстук-
бабочка», раскосые передние фары и из-
гибающиеся вертикальные блоки задних 
фонарей. Эффектно смотрятся рельефные 
выштамповки на боковинах и спойлер с 
интегрированным стоп-сигналом. Ниспа-

дающая линия крыши и поднимающаяся 
подоконная линия придают силуэту ма-
шины динамичность. Завершают картину 
стальные легкосплавные (в зависимости 
от комплектации) диски на 16, а в топовой 
версии – на 18 дюймов.

Под стать оформлен и интерьер – мяг-
кий и приятный на ощупь пластик, псев-
доалюминиевые вставки. Подсветка 
фирменного голубого цвета, панель при-
боров, соединившая в себе цифровую и 
аналоговую индикации, комфортные си-
денья с развитой боковой поддержкой и 
широким диапазоном регулировок, муль-
тируль. На центральной консоли располо-
жили 7-дюймовый сенсорный монитор 
информационно-развлекательной систе-
мы My-Link. Последняя, как и полагается 
всем современным технологиям, «дру-
жит» со смартфонами и включает в себя 
камеру заднего вида.

Приятно радует и множество отсе-
ков для хранения разного рода мелочей: 
двухэтажные карманы в дверях, два отсе-
ка перчаточного ящика, потайные ящики 
на торпедо и под пассажирским сиденьем 
и даже очечник над дверным проемом со 
стороны водителя.

О том, что автомобиль не боится съе-
хать с дороги, говорят клиренс в 170 мм и 
дополнительная защита основных узлов и 
агрегатов. В багажном отделении объемом 

350 литров, которое, при необходимости 
сложив не используемые сиденья, можно 
увеличить до 1370 литров, расположена 
полноценная запаска. В помощь водителю 
также предназначены система стабили-
зации движения ESC, включающая в себя 
систему помощи при трогании на подъе-
ме (HSA), и антиблокировочная система 
(ABS) с функцией распределения тормоз-
ных усилий.

Что касается подвески, то спереди у 
Chevrolet Tracker McPherson, сзади – тор-
сионная балка. Двигателя будет два – оба 
140-сильные: атмосферник объемом 1,8 
литра и 1,4-литровый турбированный 
силовой агрегат. Первый можно будет вы-
брать в паре либо со 6-ступенчатой ману-
альной коробкой, либо с 5-диапазонным 
автоматом. Второй доступен только со 
6-ступенчатой механической КПП и си-
стемой Start&Stop. Также покупатель смо-
жет выбрать между передним и полным 
приводом и одной из трех комплектаций 
оснащения.

Максимальная скорость новинки – 195 
км/ч. Цветовая палитра окраски кузова – 
9 вариантов. Цена начинается от 3 240 000 
тенге.

ЛУЧШАЯ 
ШОУ-ПРОГРАММА 
НА АВТОСАЛОНЕ 
В АСТАНЕ

В Астане состоялась первая международная 

выставка автомобильного транспорта Astana 

International Auto Salon-2013. В выставочном 

комплексе «Корме» крупнейший казахстан-

ский автомобильный холдинг «БИПЭК АВТО» 

представил: седан премиум-класса KIA Quoris, 

седан и универсал Škoda Superb, элегантный 

Škoda Octavia, стильный компактный кроссо-

вер Chevrolet Tracker. Первый вице-министр 

индустрии и новых технологий Республики 

Казахстан Альберт Рау посетил выставочный 

стенд группы компаний «БИПЭК АВТО-АЗИЯ 

АВТО», где в числе самых интересных экспо-

зиций был представлен седан бизнес-класса 

KIA Quoris, собранный на заводе «АЗИЯ АВТО» 

в Усть-Каменогорске. «В свете развития отече-

ственного автопрома, в свете динамично раз-

вивающегося авторынка в нашей стране, про-

ведение такой выставки очень актуально. На 

самом деле, если говорить об успехах програм-

мы индустриализации нашей страны, которая 

началась в 2010 году, одна из отраслей – маши-

ностроение, наш автопром, как раз демонстри-

рует наиболее лучшую динамику», – сказал 

Альберт Рау. На стенде было представлено 15 

автомобилей, сошедших с конвейера в Усть-

Каменогорске, разных классов и ценовых ка-

тегорий. «Мы непрерывно занимаемся увели-

чением объемов производства. В этом году мы 

запустили только новых моделей шесть, я уж 

не говорю о рестайлинговых автомобилях. До 

конца года мы хотим запустить еще обновлен-

ный Škoda Yeti. А на следующий год также будет 

несколько новинок», – рассказал президент АО 

«АЗИЯ АВТО» Ерик Сагымбаев. Группа компа-

ний «БИПЭК АВТО-АЗИЯ АВТО» получила на-

граду за лучшую шоу-программу выставки и 

была отмечена как крупнейший казахстанский 

автопроизводитель, способный конкурировать 

на мировом рынке автомобилей.

КАЗАХСТАНЦЫ 
В ТОП-10 ПО ИТОГАМ 
РАЛЛИ В МАРОККО

Казахстанцы завершили участие в между-

народном ралли-рейде «Марокко». Гонка про-

ходила с 13 по 19 октября. Всего участникам 

предстояло пройти более 2 тыс. километров 

сложнейших трасс и разнообразных ландшаф-

тов. Команда Astana Dakar на соревновании 

была представлена тремя легковыми экипажа-

ми, два из которых вошли в топ-10 лидеров гон-

ки. Экипажи Айдын Рахимбаев/Константин 

Жильцов и Бауыржан Исабаев/Габдулла Аши-

мов, принимавшие участие в классе Т1 на авто-

мобилях Hilux Overdrive, по итогам гонки заня-

ли 6-е и 8-е места. Их коллеги по команде Денис 

Березовский/Игнат Фалков, расположившиеся 

на 44-м месте в генеральной турнирной табли-

це, представляли «Астану» в категории Т2 на 

машине Nissan Patrol. Стоит отметить, что 6-й 

результат Айдына Рахимбаева/Константина 

Жильцова, впервые выступивших в Марок-

ко в составе одного экипажа на Тойоте Hilux 

Overdrive, вполне мог стать и 5-м. На заклю-

чительном этапе ребята пришли на помощь 

перевернувшемуся Мареку Дамбровскому, тем 

самым потеряв время и пропустив в абсолют-

ной квалификации польский экипаж вперед. 

На этот раз – 6-й результат и огромный опыт в 

программе подготовки к «Дакару-2014». «Все 

три экипажа «Астаны» на финише в полном 

составе, – отметил Айдын Рахимбаев. – Постав-

ленные перед командой цели и задачи выпол-

нены. Команда боролась до конца и продемон-

стрировала слаженную работу и заслуженный 

высокий результат. Экипажи «Астаны» прошли 

отличную тренировку и подготовку к самому 

главному ралли-марафону планеты». И, по сло-

вам самих гонщиков, осталось только «подтя-

нуть гайки» в машинах, и команда Astana Dakar 

готова достойно представить Казахстан на ле-

гендарном и знаменитом «Дакаре». 

«АСТАНА-ЩУЧИНСК» 
В 2014-М ЗАРАБОТАЕТ 
1 МЛРД ТЕНГЕ

На сегодняшний день платная автодорога 

«принесла» около 350 млн тенге, в следующем 

году этот показатель вырастет до 1 млрд. «От 

автодороги «Астана – Щучинск» мы на сегодня 

собрали порядка 350 млн тенге. В следующем 

году мы ожидаем, что эта дорога сможет зараба-

тывать на содержание практически один мил-

лиард тенге», – сказал министр транспорта и 

коммуникаций РК Аскар Жумагалиев. При этом 

он сообщил, что тот миллиард, который должен 

был пойти на содержание данной автодороги, 

можно направить на средний ремонт других 

трасс. К слову, на один миллиард можно про-

вести средний ремонт 100 км дорог. В мировом 

рейтинге по качеству дорог Казахстан занимает 

117-е место из 144 стран. «Сегодня строитель-

ством, ремонтом местной сети автодорог зани-

маются непосредственно местные акиматы, и 

протяженность местной сети достаточно велика 

– 76 602 км. В этом году охвачено ремонтными 

работами 2 393 км, в том числе реконструкции 

подвержены 172 км, капитальному ремонту 

– 417 км, среднему ремонту – 1 804 км», – пояс-

нил министр. По его словам, эти меры улучшат 

состояние местных автодорог на 3% и сократят 

количество неудовлетворительных до 34%.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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